
Каннский фестиваль объя-
вил лауреатов. Режиссер 
Кира Коваленко получила 
главный приз программы 
«Особый взгляд»

ПРОЕКТ МВД собирается 
запустить единую систему 
контроля за движением 
машин к концу года

Автомобили 
попадут 
в «Паутину»

Владимир Баршев

МВД намерено до конца года запустить работу системы 
«Паутина» во всей стране. Об этом сообщили ТАСС в 
пресс-центре ведомства. Система, позволяющая отсле-
живать автомобили, вычислять угнанные, а также тех, 
кто передвигается с поддельными номерами, сейчас ра-
ботает в Центральном федеральном округе. К ней под-
ключены все центры автоматизированной фотовидео-
фиксации административных правонарушений. 

«Российская газета» уже рассказывала об этой систе-
ме, как она работает, а также чем будет полезна автомо-
билистам. Но МВД не просто так торопится подключить 
к ней все свои подразделения. Она станет ключевым эле-
ментом обжалования постановлений в электронном 
виде, которое станет возможным с 1 сентября. Ее осо-
бенность в том, что движение любого автомо-
биля можно будет проследить по камерам не 
только в границах региона, но и по всей стране. 

СИТУАЦИЯ Самолет с отказавшими двигателями удалось 
посадить в тайге и сохранить жизни пассажиров

Кедровый орешек

Владислав Куликов, 
Роман Маркелов, 
Марина Трубилина

В 
России, очевидно, полно-
ценно заработает практи-
ка изъятия за долги един-

ственного жилья, если оно бу-
дет признано роскошным, с по-
следующим переселением дол-
жника в пристанище поскром-
нее. О будущих подробных кон-
турах этой системы продолжа-
ют дискутировать минэконо-
мразвития и минюст. При этом 
весной Конституционный суд 
(КС) допустил, пытаясь решить 
вопрос хотя бы в судебной пло-
скости, что при ряде условий 
единственное жилье у должника 
действительно может изымать-
ся. Первое (и пока что единст-
венное) изъятие дорогого жи-
лья у банкрота произошло уже в 
июне. 

С законодательной же сторо-
ны над проблемой работают в 
минюсте. Как сообщили «РГ» в 
ведомстве, законопроект по 
взысканию за долги роскошных 
жилых помещений дорабатыва-
ется совместно с заинтересо-
ванными госорганами. В мини-
стерстве подчеркнули, что ра-
бота ведется в соответствии с 
указанным постановлением КС.

В действующей редакции 
Гражданского процессуального 

кодекса изъятие единственного 
жилья не разрешается. Поста-
новление КС по факту допуска-
ет в судебной практике снятие 
защиты с единственного жилья, 
если оно приобреталось со зло-
употреблениями. Например, 
могут учитываться время при-
суждения долга, возбуждения 
исполнительного производства 
и извещения должника об этом, 
условия сделок по отчуждению 
другого имущества для прио-

бретения защищенного имму-
нитетом жилья. Суды также 
должны учитывать рыночную 
стоимость жилья и ее соотноше-
ние с величиной долга, чтобы 
взыскание было не каратель-
ным, а обоснованным, следует 
из постановления. КС указыва-
ет и на то, что должника нельзя 
оставить без жилища, причем 
площадью не меньше чем по 
нормам предоставления жилья 
на условиях социального найма 
и в пределах того же поселения, 
где это лицо проживает, отмеча-
ет член ассоциации юристов 
России Ольга Эттлер.

Постановление КС получило 
первое применение в Екатерин-
бурге. Единственная пятиком-
натная квартира должника 
была продана за 8,5 млн рублей 
(при долгах более чем 
20 млн), взамен он по-
лучил однокомнатную.

Наталья Граф, 
«Российская газета», Томск

С
ледственный коми-
тет, МАК и Росавиа-
ция выясняют об-
стоятельства авиа-
инцидента под Том-
ском. Пилоты си-
бирской авиакомпа-
нии «СиЛА» экс-
тренно посадили са-

молет с двумя отказавшими 
двигателями в лесном массиве. 
При жесткой посадке воздуш-
ное судно опрокинулось на спи-
ну, но выжили все. Никто из пас-
сажиров и членов экипажа се-
рьезно не пострадал. Что же 
произошло? Чудо или профес-
сионализм?

Самолет Ан-28, вылетевший 
из томского аэропорта в город 
Кедровый с 15 пассажирами на 
борту, пропал с радаров практи-
чески сразу после набора высо-
ты. До этого рейс два раза пере-
носили из-за нелетной погоды. В 
результате он задержался на це-
лых 10 часов. А для жителей од-

ного из самых отдаленных от об-
ластного центра населенных 
пунктов самолет — практически 
единственный способ попасть 
домой. Кедровый, в котором 
проживают около 2 тысяч чело-
век, не имеет постоянного сухо-
путного сообщения с дорожной 
сетью России. 

Авиарейс с отрезанным от 
большой земли городом мест-
ные власти восстановили в 2019 
году. Он включен в перечень 
субсидируемых маршрутов и 
финансируется из областного 
бюджета. Стоимость полета по 

маршруту Томск — Кедровый со-
ставляет 2000 рублей. Билеты 
разбирают быстро. Свободных 
кресел в салоне самолета нет 
никогда.

В тот день, 16 июля, в Кедро-
вый летели несколько семей с 
детьми — ребятишек собирали в 
городе в школу. Пассажиры воз-
вращались домой после меди-
цинских обследований и других 
срочных дел. Известный том-
ский спортсмен Роман Макеев 
ехал к родителям любимой де-
вушки на выходные — помочь по 
хозяйству.

Диспетчеры аэропорта заби-
ли тревогу спустя полчаса после 
взлета — экипаж перестал выхо-
дить на связь.  Экстренные 
службы перевели в режим повы-
шенной готовности. Аварийный 
радиомаяк засекли в Бакчар-
ском районе — в глухом лесном 
массиве. Это означало, что воз-
душное судно потерпело круше-
ние. Однако была надежда, что 
пилотам удалось приземлиться, 
а значит, в лесу могли быть вы-
жившие в авиакатастрофе люди.

На поиски Ан-28 вылетели 
три вертолета. МЧС отправило на 
подмогу в Томск аэромобильную 
группировку в составе 100 чело-
век. В местной администрации 
развернули оперативный штаб 
под руководством губернатора 
Сергея Жвачкина. В сельские 
больницы по тревоге вызвали ме-
диков — готовить операционные.

Самолет нашли быстро. В 70 
километрах от города Кедровый 
спасатели увидели с вертолета 
длинную просеку из повален-
ных деревьев, перевернутый 
Ан-28 и дым от костра.

— Есть выжившие! — переда-
ли по рации пилоты. — Мы ви-
дим людей рядом с воздушным 
судном!

Оказалось, что выжили все. 
И члены экипажа, и пассажи-
ры. Они даже не надеялись на 
то, что помощь придет так бы-
стро, и уже начали разбивать 
лагерь для ночлега. На вертоле-
тах пострадавших эвакуирова-
ли в Томск. Шесть человек по-
сле пережитого лететь наотрез 
отказались. Страшно. Их по-
везли в город на автобусе.

Пилоты рассказали следо-
вателям, что примерно на 10-й 
минуте полета оба двигателя 
самолета прекратили работу. 
Они пытались завести их по-
вторно — не получилось. Ко-
мандир воздушного судна Ана-
толий Прытков принял реше-
ние посадить самолет практи-
чески на болоте — в 
экстремальных усло-
виях.
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КИНО

При жесткой посадке воздушное 
судно опрокинулось на спину, 
но выжили все.

А К Ц Е Н Т

Оба двигателя самолета прекратили 
работу. Командир Анатолий Прытков 
принял решение посадить самолет 
практически на болоте — 
в экстремальных условиях

А К Ц Е Н Т

Суды должны учитывать рыночную цену 
жилья и соотносить ее с величиной 
долга, чтобы взыскание было 
не карательным, а обоснованным

Австралийский доллар 55,1421
Азербайджанский манат 43,6525
Армянский драм** 14,8972
Белорусский рубль 29,2913
Болгарский лев 44,7698
Бразильский реал 14,5087

Венгерский форинт** 24,3701
Вон Республики Корея*** 65,0059
Гонконгский доллар* 95,4660
Датская крона 11,7731
Доллар США 74,1656
Евро 87,5673

Индийская рупия** 99,4344
Казахстанский тенге** 17,3712
Канадский доллар 58,9645
Киргизский сом** 87,4703
Китайский юань 11,4673
Молдавский лей* 41,2375

Новый туркменский манат 21,2205
Норвежская крона* 84,1873
Польский злотый 19,0961
Румынский лей 17,7629
СДР  105,6548
Сингапурский доллар 54,7590

Таджикский сомони* 65,0290
Турецкая лира* 87,2106
Узбекский сум**** 69,6347
Украинская гривна* 27,2409
Фунт стерлингов 102,7119
Чешская крона* 34,2820

Шведская крона* 85,4895
Швейцарский франк 80,6323
Южноафриканский рэнд* 51,3225
Японская иена** 67,3498

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.07.21

Виктор Медведчук 
о будущем 
русского 
и украинского 
народа

Новый российский 
истребитель 
покажут 20 июля 
на открытии 
МАКС-2021

Яков Миркин оценил 
различные варианты 
финансовых 
вложений

Как немцы переживают 
наводнение, 
обрушившееся 
на западные земли 
Германии
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ДЕНЬГИ Компенсацию 
за пострадавший 
от стихии дом получат 
даже жители, 
находившиеся в отъезде

Пожарный 
порядок

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России разъяснила, как гражда-
нам получить компенсацию за пострадавшие от навод-
нений или лесных пожаров жилища. Принципиальный 
момент: отсутствие человека дома во время разгула 
стихии — не повод отказывать ему в компенсации.

«Местонахождение лиц для данной ситуации не 
имеет значения, — подчеркнула член Ассоциации юри-
стов России Мария Спиридонова. — Для оформления 
единовременной материальной помощи или финансо-
вой помощи проводится созданная местной админи-
страцией комиссия для определения размера ущерба, 
которая проводит обследование жилого помещения 
заявителя».

Разъяснения даны в рамках масштабного проекта 
Ассоциации юристов России «Защита социальных, 
трудовых прав граждан и малого бизнеса». Проект в 
начале года стал победителем конкурса Фонда прези-
дентских грантов. 

Согласно закону граждане России имеют право на 
возмещение ущерба, причиненного их здоро-
вью и имуществу вследствие чрезвычайных 
ситуаций.

ПРАВО Наказанным 
по ошибке водителям 
обязаны компенсировать 
расходы на адвоката

Защитят 
вдогонку

Владислав Куликов, Владимир Баршев

Верховный суд России обязал компенсировать расхо-
ды на адвоката водителям, которых по ошибке привле-
кли к ответственности. Даже если дело решилось без 
суда, компетентные службы сами во всем разобрались, 
счет за оплату защитника положено закрыть из казны.

Такое жесткое разъяснение Верховный суд сделал в 
своем обзоре судебной практики. В качестве примера 
он взял дело некоей столичной автолюбительницы. Ее 
оштрафовали якобы за неоплату парковки. Между тем 
автомобиль женщины находился вне зоны платной 
парковки. Чтобы доказать это, водитель наняла адво-
ката, была составлена жалоба. В итоге штраф был отме-
нен за отсутствием состава нарушения.

Вполне логично, что в таком случае необходимо 
компенсировать и невольные затраты женщины. Ведь 
обращение к адвокату не было ее прихотью, она защи-
щала свои права. «Расходы на оплату юридических 
услуг, понесенные лицом в связи с обжалованием по-
становления о привлечении его к административной 
ответственности, подлежат возмещению независимо 
от наличия вины должностного лица, вынес-
шего указанное постановление», подчеркнул 
Верховный суд страны. 
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ФОРУМ Сергей Кириенко: 
«Россия — страна 
возможностей» 
объединила
уже 8 млн человек

Молодым везде 
платформа

Татьяна Замахина

Проекты платформы «Россия — страна возможностей» 
могут быть опорными точками поиска талантливой 
молодежи в российских регионах. Такое мнение вы-
сказал первый замглавы администрации президен-
та РФ Сергей Кириенко на молодежном форуме «Тер-
ритория смыслов». Представитель Кремля обсудил с 
призерами и победителями проектов, как развивать 
платформу.

Напомним, «Россия — страна возможностей» была 
запущена в 2017 году по инициативе главы государст-
ва. Платформа объединяет образовательные, кадро-
вые и социальные проекты. Ее цель — способствовать 
самореализации граждан и продвижению обществен-
ных инициатив. 

За три года в проекты «России — страны возможно-
стей» были вовлечены 8 млн человек, которые участ-
вуют в 26 проектах. 
«Но молодежи в 
стране значительно 
больше, — конста-
тировал Сергей Ки-
риенко. — А значит, 
одна из задач — как 
дотянуться до всех 
остальных, какие 
инструменты для 
этого должны быть 
использованы». 
Увеличение числа 
участников проек-
тов даст возмож-
ность поддержать 
еще больше талан-
тливых молодых людей, в том числе дать гранты на ре-
ализацию их инициатив.

В каком направлении пойдет развитие проектов 
«России — страны возможностей», Сергей Кириенко 
обсудил с их участниками. 

Он рассказал, что планируется построить своего 
рода «бесшовный» переход между ними. «Заканчива-
ется проект «Большая перемена», ребята выходят из 
школы в институт, и какой-то другой проект платфор-
мы «Россия — страна возможностей» должен их под-
хватить и дать возможность двигаться вперед», — поя-
снил первый замглавы администрации президента.

Он также поддержал создание креативного совета, 
который будет предлагать новые инициативы по раз-
витию платформы в целом или отдельных проектов.

«Участники должны быть соавторами, и тогда все 
будет получаться», — подтвердил собеседник ребят. По 
мнению Сергея Кириенко, у студентов и школьников 
немного другой взгляд на вещи, поэтому их предло-
жения можно считать своего рода «знаком качества». 
Кроме того, он согласился, что в рамках платформы 
должен появиться проект для начинающих бизнесме-
нов. «Вы правы, сегодня «Россия — страна возможно-
стей» не дает следующего шага ребятам, которые зани-
маются предпринимательством. Давайте попробуем 
вместе обсудить и разработать этот проект, идея хоро-
шая», — сказал представитель Кремля.

Еще одна идея — связать проекты платформы и иные 
действующие в нашей стране проекты, которые на-
правлены на поддержу самореализации молодежи. В 
частности, Сергей Кириенко упомянул о взаимодей-
ствии с проектами общества «Знание» и арт-кластера 
«Таврида». 

Кстати, именно с фестивалем «Таврида-арт» в Кры-
му планируется совместить форум «Россия — страна 
возможностей», перенесенный ранее из-за санитар-
ных ограничений. Масштабное мероприятие пройдет 
8—12 сентября, сообщил представитель Кремля. По 
расчетам организаторов, в нем смогут принять учас-
тие как минимум шесть тысяч человек. Конечно, будут 
соблюдаться меры санитарной безопасности, подчер-
кнул первый замглавы администрации президента РФ. 
«Наличие прививки или антител с учетом того, что че-
ловек переболел, — это гарантия безопасности для всех 
участников», — отметил он.

На форум, уточнил Кириенко, смогут приехать 
все победители проектов платформы «Россия — стра-
на возможностей». На этом мероприятии планирует-
ся награждение победителей и лауреатов конкурсов и 
олимпиад, также участников ожидают образователь-
ные, спортивные и культурные виды активности. Он-
лайн-трансляцию форума смогут посмотреть все жи-
тели страны.

В ходе встречи речь зашла и о самореализации мо-
лодых россиян в целом. Сергей Кириенко, отвечая на 
вопросы, посоветовал изучать разные сферы деятель-
ности, чтобы найти свое призвание, а не концентри-
роваться на «моноопыте» и одном направлении. «По-
тому что ты много чего не узнаешь в жизни и не смо-
жешь добраться до тех возможностей, которые могут 
стать твоим призванием», — пояснил он. А в качестве 
примера привел свой личный опыт: рассказал, что 
сменил несколько отраслей, пока не нашел свое при-
звание.

«Жизнь так устроена, что открывает возможности, 
но всегда бросает вызовы. Важная вещь — не уклонять-
ся от тех вызовов, которые перед вами создают жизнь, 
судьба, окружающие, — обратился Кириенко к участ-
никам встречи. — Пройдут годы, и единственное, о чем 
вы сможете пожалеть, — это об упущенных возможно-
стях, что что-то в жизни не попробовали, испугались, 
отступили».  

АКТУАЛЬНО Роспотребнадзор: Ситуация с COVID-19 позволяет проводить выборы

Сложно, но можно
Галина Мисливская

В
се, кто будет работать в 
помещениях избиратель-
ных участков на выборах 

17—19 сентября, должны быть 
вакцинированы от коронавиру-
са, заявила глава Роспотребнад-
зора Анна Попова на заседании 
ЦИК России. Рекомендация ка-
сается и членов избиркомов, и 
наблюдателей.

«Сегодня в стране и в мире 
крайне напряженная, край-
не сложная и, к сожалению, не 
очень хорошо прогнозируемая 
ситуация с развитием эпидпро-
цесса», — заявила Попова. По ее 
оценке, кампания по выборам 
депутатов Госдумы стартовала 
на довольно высоких цифрах за-
болеваемости коронавирусом, 
но имеющиеся инструменты по 
борьбе с инфекцией позволяют 
начать эту работу.

Для того чтобы процесс был 
безопасным для всех участни-
ков, ЦИК и Роспотребнадзор 
разработали ряд рекоменда-
ций в рамках соглашения, кото-
рое они заключили еще в прош-
лом году. «Я хочу отметить, что 
новой является рекомендация 
вакцинировать всех, кто будет 
на избирательном участке на-
ходиться в течение рабочего дня 
или в течение продолжительно-
го периода в течение рабочего 
дня», — сообщила Анна Попова. 
Она уточнила, что речь идет и о 
членах избирательных комис-
сий, и о наблюдателях.

«Контактов с этими людь-
ми будет очень много у тех, кто 
придет голосовать. Нам нужно 
защитить тех, кто будет нахо-
диться на избирательных участ-
ках, и тех, кто придет голосовать. 
Сегодня, в отличие от прошлого 
года, такой инструмент защиты 

у нас есть — у нас есть вакцина», 
— подчеркнула глава Роспотреб-
надзора.

Попова призвала членов из-
биркомов и будущих наблюдате-
лей заняться этим вопросом уже 
сейчас, чтобы успеть сделать 
прививку за оставшееся до го-
лосования время. «Очень важно, 
чтобы мероприятие такого мас-
штаба, которое охватывает все 
взрослое население РФ, прошло 
на главном принципе, который 
в стране у нас существует и ко-
торый мы должны реализовать, 
— сохранения здоровья и жизни 
граждан. И обеспечения безопа-
сности для здоровья граждан в 
период голосования», — заявила 
Анна Попова.

В этом году, как и в прош-
лом, выборы будут трехднев-
ными. «Наша находка прошло-
го года также помогла сохранить 
жизнь и здоровье и избежать ин-
фицирования, избежать боль-
шого скопления людей. Хочу от-
метить, что целый ряд европей-
ских государств следует этому 
же принципу и проводит голосо-
вание не в один день, а в несколь-
ко», — добавила она.

По словам председателя ЦИК 
Эллы Памфиловой, все члены 
комиссии очень ответственно 
отнеслись к выполнению анти-
ковидных рекомендаций. «Я, на-
пример, ревакцинирована и уже 
давно», — сообщила она. «По-
нимаем, что это (вакцинация. 
— Прим. «РГ») процесс добро-
вольный, но я не устаю повто-
рять каждый раз, пытаюсь объя-
снить, насколько это важно для 
безопасности каждого из нас, 
члена комиссии, семей, близких, 
наших избирателей», — подчер-
кнула Памфилова. Она добави-
ла, что в самом Центризбиркоме 
антитела к коронавирусу есть у 
74% сотрудников.

Глава комиссии напомнила, 
что в прошлом году выборы так-
же проводились в условиях пан-
демии и с соблюдением мер без-
опасности. «Мы надеемся, что 
дальше этот опыт будем разви-
вать, убедились в эффективно-
сти использования при голо-
совании всех средств индиви-
дуальной защиты — масок, пер-
чаток, антисептиков», — сказа-
ла она.

Кроме того, в этот раз комис-
сиям на местах предоставлена 
возможность закупить защит-
ные экраны и перегородки, что-
бы снизить риск заражения в 
процессе голосования. Им также 
рекомендовано использовать «в 
первую очередь бесконтактный 
способ взаимодействия между 
всеми участниками избиратель-
ного процесса». «Мы не знаем, 
как долго, в каких формах бу-
дет развиваться пандемия — год, 
два, три. Жизнь не может остано-
виться, мы должны жить, все со-
циально-культурные, политиче-
ские процессы в обществе долж-
ны идти. И мы должны адаптиро-
ваться к этому, чтобы по нашей 
линии не страдали необходимые 
процессы», — подчеркнула Элла 
Памфилова.

Глава ЦИК на заседании в пят-
ницу также ответила на критику 
ряда СМИ по поводу организа-
ции видеонаблюдения на участ-
ках в этом году. Ранее комиссия 

приняла постановление, согла-
сно которому трансляция с них 
будет идти только на служебном 
портале, доступном участникам 
выборов. Открытой трансляции 
для всех желающих не будет. В 
комиссии это объяснили соо-
бражениями экономии и посове-
товали заинтересованным гра-
жданам обращаться в центры по 
наблюдению, которые будут ра-
ботать во всех регионах и тоже 
получат доступ к трансляции.

«У нас к ресурсу, на который 
будут идти трансляция и запись, 
допущены все участники изби-
рательного процесса. Все пар-
тии, у них будет доступ, и их пра-
во этот доступ открывать сво-
им представителям, включая 
тех наблюдателей, которых они 
определят для того, чтобы они 

следили по видео, будучи не в 
участке», — заявила Элла Памфи-
лова. «Хочу еще раз сказать, мы 
не сужаем, а расширяем возмож-
ности видеонаблюдения, — под-
черкнула она. — Никогда так мно-
го не охватывалось участков, не 
было такого беспрецедентного 
охвата, как сейчас». 

По словам главы ЦИК, сво-
им решением комиссия «просто 
оптимизирует этот процесс, де-
лает его адресным и ответствен-
ным». «И у каждого, я еще раз по-
вторю, есть возможность в этом 
процессе поучаствовать», — до-
бавила она. Что же касается нео-
боснованной критики в адрес си-
стемы видеонаблюдения на дум-
ских выборах, то Центризбир-
ком проанализирует «весь по-
ток истерической лжи» и «пере-
дергиваний», а затем подготовит 
развернутое, аргументирован-
ное заявление по этому поводу. 

Отметим, что видеонаблюде-
нием будут охвачены порядка 50 
тысяч участков, на которых го-
лосуют 80% российских избира-
телей.  

СЛУЖБА 
Завершился 
весенний 
призыв 
в армию

В СОЛДАТЫ — 
БЕЗ COVID
Юрий Гаврилов

В Минобороны России подво-
дят итоги весеннего призыва на 
военную службу. 

Как и предписывалось Ука-
зом президента страны, с апре-
ля по середину июля на службу 
в воинские части и формирова-
ния направили свыше 134 ты-
сяч человек. 

Призыв был организован с 
соблюдением жестких санитар-
ных мер. Всех новобранцев пе-
ред отправкой на службу обя-
зательно проверяли на нали-
чие коронавируса. Барьерный 
контроль и тестирование при-
зывников сделали свое дело: 
более 3,5 тысячи молодых лю-
дей на службу этой весной и ле-
том не отправили — у них своев-
ременно выявили новую коро-
навирусную инфекцию. 

Уже известны результаты 
солдатского призыва-21 по ви-
дам и родам войск, а также во-
енным округам. К примеру, на 
комплектование соединений и 
частей Ракетных войск страте-
гического назначения прибы-
ли более 8500 молодых солдат. 
«Свыше 2500 призывников на-
правлены в учебные центры, 
осуществляющие подготовку 
младших военных специали-
стов для РВСН. 

Призваны более 2500 чело-
век, прошедших обучение в си-
стеме начального профессио-
нального обучения и имеющих 
специальности медиков, трак-
тористов, экскаваторщиков, 
поваров и других», — сообщили 
в Минобороны России.

А вот сведения из Централь-
ного военного округа. «Задание 
на призыв, установленное Ге-
неральным штабом Вооружен-
ных сил РФ, выполнено своев-
ременно и в полном объеме, не-
смотря на то что мероприятия 
проводились в сложных эпиде-
миологических условиях. В Во-
оруженные силы РФ с террито-
рии регионов дислокации ЦВО 
призваны более 52 тысяч моло-
дых людей», — сообщил началь-
ник организационно-мобили-
зационного управления округа 
Александр Линьков. 

В пресс-службе округа ЦВО 
уточнили, что около 140 моло-
дых ученых, призванных из ре-
гионов ЦВО, направлены для 
прохождения службы в научные 
подразделения Министерства 
обороны РФ, из которых не ме-
нее половины — в военный инно-
вационный технополис «ЭРА». 

Еще около 150 призывников 
с Урала, Сибири и Поволжья 
будут служить в президентском 
полку ФСО России.  

САММИТ Владимир Путин призвал партнеров по АТЭС
устранить барьеры для поставок вакцин

Доступ на равных

Кира Латухина 

В 
Азиатско-Тихооке-
анском регионе нуж-
но работать вместе 
над выпуском вак-
цин от коронавируса 
и устранением барье-
ров для их производ-
ства и поставок. Об 
этом заявил Влади-

мир Путин, выступая на нефор-
мальном внеочередном онлайн-
саммите АТЭС.

Саммит прошел в формате 
видеоконференции под предсе-
дательством Новой Зеландии. 
На повестке стояли задачи по 
преодолению глобальных про-
блем в сферах здравоохранения 
и экономики, вызванных пан-
демией. Президент России со-
гласился с коллегами в том, что 
действовать надо только вместе, 
объединяя усилия, и поддержал 
итоговое заявление лидеров. В 
документе, в частности, гово-
рится, что чрезвычайную ситу-
ацию в здравоохранении мож-
но преодолеть, только обеспе-
чив скорейший равный доступ 
к безопасным и эффективным, 
гарантированно качественным 
и разумным по стоимости ан-
тиковидным вакцинам. А широ-
кая иммунизация населения от 
коронавируса названа глобаль-
ным общественным благом.

«К сожалению, эпидемиче-
ская ситуация в мире остает-
ся сложной», — констатировал 
Путин. «Ни одна из стран не за-
страхована от вспышек корона-
вируса, распространения его 
новых, более опасных штам-
мов. Не решена и проблема до-
ступности и справедливого рас-
пределения тестов, вакцин, ме-
дикаментов, средств защиты», 
— добавил он. Первоочередной 
задачей президент назвал рас-
ширение масштабов вакцина-
ции. Россия готова к тесному 
сотрудничеству с партнерами 
по АТЭС по организации массо-
вой иммунизации населения, в 
том числе и трудовых мигран-
тов, реабилитации и восстанов-
лению здоровья переболевших.

В России разработаны и при-
меняются уже четыре вакцины 
против коронавируса. «Все они 
безопасные и надежные», — за-
верил Путин и подчеркнул, что 

высокое качество первой в мире 
вакцины против COVID-19 
«Спутник V» подтверждено по-
чти 70 государствами, офици-
ально одобрившими ее к приме-
нению. Активно продвигается 
и локализация производства за 
рубежом на основе трансфера 
технологий. С рядом иностран-
ных предприятий, в том числе 
из экономик АТЭС, заключены 
контракты на выпуск «Спут-
ника V» в совокупном объеме 
свыше 800 млн доз в год, сооб-
щил он.

Президент России призвал 
и дальше работать сообща над 
созданием в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе (АТР) новых 
мощностей по выпуску вак-
цин и устранением барьеров, 
мешающих их производству и 
поставкам. «От темпов вакци-
нации в мировом масштабе во 
многом, конечно, зависит то, 
насколько быстро удастся вос-

становить глобальную эконо-
мику, минимизировать риски, 
связанные с новыми волнами 
заражений, преодолеть нега-
тивные тенденции в социаль-
ной сфере», — считает он.

«Пандемия нанесла серьез-
ный удар по всем без исклю-
чения участникам АТЭС. В на-
ших странах число заболевших 
в общей сложности превысило 
53 млн человек, а погибли бо-
лее 1,4 млн, совокупный ВВП 
по итогам 2020 года снизился 
на 1,9 процента», — оценил Пу-
тин. В России реализован целый 
комплекс мер, направленных 
на сохранение доходов и заня-
тости граждан, поддержку биз-
неса, снижение потерь, оказа-
ние помощи наиболее постра-
давшим отраслям. Все это по-
зволяет уже в этом году уверен-
но выходить на положительную 
динамику роста, сообщил он. 
«Можно сказать, что в целом 
последствия пандемии преодо-
лены, экономика в целом вос-
становилась», — оценил прези-
дент, заверив, что Россия гото-
ва делиться антикризисными 
наработками.

В условиях пандемии еще 
более актуальным становится 
углубление взаимодействия го-
сударств АТР в сфере цифрови-
зации. Россия предлагает шире 
взглянуть на сотрудничество 

по цифровой повестке — с ох-
ватом таких направлений, как 
внедрение современных ин-
формационных технологий в 
медицине, образовании, соци-
альной сфере, укрепление ин-
формационной безопасности и 
защита персональных данных. 
Важно также продолжить ком-
плексную реализацию «дорож-
ной карты» АТЭС по цифровой 
экономике, и активнее подклю-
чать к этой работе бизнес, счи-
тает Путин.

Еще президент заявил о не-
обходимости прозрачной, пред-
сказуемой и недискриминаци-
онной среды для торгово-ин-
вестиционных потоков. Вклад 
в поиск путей оживления гло-
бальной экономики могут вно-
сить мировые бизнес-форумы, 
заметил он, напомнив итоги 
Петербургского международ-
ного экономического форума, 
на полях которого было подпи-
сано порядка 800 соглашений 
на рекордную сумму более 50 
млрд долларов. Путин пригла-
сил представителей экономик 
региона принять участие в Вос-
точном экономическом фору-
ме, который пройдет 2—4 сентя-
бря во Владивостоке.  

Владимир Путин: От темпов вакци-
нации зависит то, насколько быстро 
удастся восстановить глобальную 
экономику.

Анна Попова: Ряд европейских стран следует примеру России и проводит 
голосование не в один, а в несколько дней.

А К Ц Е Н Т

Россия готова к сотрудничеству
со странами АТЭС по организации
массовой иммунизации населения,
в том числе — трудовых мигрантов

Сергей Кириенко: Форум «Россия — страна возможностей» 
пройдет 8—12 сентября в Крыму.

Проекты
президентской 
платформы
помогают искать 
талантливую 
молодежь
в регионах

А К Ц Е Н Т

Все, кто будет работать на избиратель-
ных участках 17—19 сентября, должны 
быть вакцинированы от коронавируса. 
И члены комиссий, и наблюдатели

Тем временем
Центризбирком завершил первый этап работы с партиями на выборах 

в Госдуму: заверил списки всех 15 политических сил, принявших реше-

ние побороться за депутатские мандаты. В пятницу эту процедуру 

прошли Партия Роста и «Зеленая альтернатива», в субботу — «Яблоко», 

«Зеленые», Партия пенсионеров и Российский общенародный союз 

(РОС).  Теперь все они могут приступать к регистрации федеральных 

списков в ЦИК и одномандатников в соответствующих округах. При 

этом 14 партий могут делать это без сбора подписей, а РОС должен бу-

дет заручиться поддержкой избирателей. Для регистрации партийного 

списка необходимо собрать минимум 200 тысяч подписей, одноман-

датникам — по 3% от числа избирателей округа.

Открывает новый этап ЛДПР — уже в понедельник Центризбирком рас-

смотрит вопрос о регистрации ее федерального списка.

— Следите за подготовкой 
к выборам на сайте 
 rg.ru/sujet/6500
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ИНИЦИАТИВА  За подъем 
затонувших судов заплатят 
их владельцы

Вверх дном

Евгений Гайва, Владислав Куликов

Собственников затонувших судов обяжут либо подни-
мать их за свой счет, либо платить крупные штрафы. 
Пакет законопроектов, подготовленных минтрансом, 
одобрило правительство, в ближайшее время они будут 
внесены в Госдуму.

В законодательстве установят запрет на затопление 
судов. Регионам выделят субсидии на их подъем, если 
им придется заниматься этим. Это падет на плечи тех 
регионов, побережье которых находится ближе всего к 
затонувшему судну.

По оценкам минтранса, работы по подъему затонув-
ших судов только на Дальнем Востоке обойдутся в 3—6 
млрд рублей. Там уже выявлено 259 затонувших судов, 
по 59 из них изданы распоряжения по обязательному 
подъему. В начале июля вице-премьер Виктория Абрам-
ченко поручила регионам и профильным ведомствам 
сформировать перечень водных объектов, которые тре-
буют вмешательства в самое ближайшее время. На при-
оритетные проекты по ликвидации накопленного вреда 
на суше и на море по поручению президента будет на-
правлено 20 млрд рублей.

Проблема подъема затонувших судов актуальна во 
всем мире. В 2015 году вступила в силу так называемая 
Найробийская конвенция об удалении затонувших су-
дов. Она предполагает страхование ответственности соб-
ственников судов по 
их удалению в слу-
чае затопления. Рос-
сия планирует к ней 
присоединиться. 
Правительство уже 
внесло в Госдуму за-
конопроект.

Собственник 
судна должен будет 
застраховать свою 
ответственность для 
покрытия ущерба в 
связи с удалением 
затонувшего судна 
или предоставить иное финансовое обеспечение. Сви-
детельство о страховании судна будет выдавать капитан 
морского порта, где регистрируются суда.

Как пояснил «РГ» председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев, сейчас законо-
дательство в сфере торгового мореплавания не содер-
жит запретов на оставление затопленных судов в ме-
стах, где они потерпели крушение или были выброшены 
на отмель. Собственник не обязан поднимать суда со 
дна. Так как затраты слишком высоки, многим проще 
бросить их на дне. Обязанность поднять судно у собст-
венника возникает лишь в том случае, если затонувшее 
имущество создает угрозу безопасности мореплава-
ния или причиняет ущерб морской среде загрязнением, 
либо препятствует рыболовству или работе порта.

Заставят собственников поднимать суда штрафы, со-
поставимые с затратами, если судно будут поднимать 
за госсчет. К примеру, стоимость удаления судна типа 
«Волго-Балт», доступного с береговой черты, — 23 млн 
рублей, что сопоставимо с предлагаемой ответственно-
стью. Также предполагается установить штрафы до 500 
тысяч рублей за нарушения сроков подачи сообщения о 
затонувшем судне и уведомления о намерении присту-
пить к его удалению. За нарушение сроков начала подъе-
ма судна штрафы составят от 300 тысяч до 1 млн рублей 
для граждан и от 3 до 5 млн — для юрлиц. За умышленное 
затопление судна грозит штраф до 20 млн рублей.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил обеспечить 
достаточное количество вакцин против COVID в регионах

Прививка в спросе

ЭПИДЕМИЯ Бизнес просит ускорить взаимное признание QR-кодов

Своя вакцина ближе к делу
Евгений Гайва, 
Ирина Невинная

О
тсутствие единого под-
хода к оформлению элек-
тронных сертификатов о 

вакцинации — QR-кодов — меша-
ет международным экономиче-
ским связям, и вопрос об их вза-
имном признании нужно решать 
как можно скорее.

На прошлой неделе посол Ев-
росоюза в России Маркус Эде-
рер сообщил, что представите-
ли Евросоюза обратились в Мин-
здрав России с предложением 
признать на территории России 
цифровые сертификаты о при-
вивках, выполненных вакцина-
ми, разрешенными к примене-
нию в Евросоюзе. 

А несколькими днями позже 
признать зарубежные QR-коды 
российские власти попросили 
Американская торговая палата 
(AmCham) и Ассоциация евро-
пейского бизнеса (AEB). В Крем-
ле в ответ на это сообщение под-
твердили, что вопрос стоит «в 
повестке дня», и он может быть 
решен на основе взаимного при-
знания вакцин, используемых за 
рубежом и в России.

Представители иностранно-
го бизнеса, работающие в нашей 
стране, сталкиваются со сложно-
стями с получением «российско-

го» QR-кода. Но и россияне, при-
витые отечественными вакцина-
ми, въехать в ЕС могут, только 
предъявив отрицательный ре-
зультат ПЦР-теста. Исключение 
составляютлишь нескольк ев-
ропейских государств, признав-
ших наш «Спутник V» еще до его 
официальной регистрацией ВОЗ 
и ЕМА (Европейским агентством 
по лекарственным средствам) - 
но погоды это не делает. В итоге 
для тех, кто летает по бизнесу и 
регулярно, въезд в зарубежные 
страны на условиях постоянно-
го ПЦР-тестирования приводит 
к дополнительным затратам вре-
мени и денег. 

Представители Шереметьев-
ского профсоюза летного соста-
ва обратились на прошлой неде-
ле с письмом в правительство с 
предложением дать возможность 
летчикам прививаться вакцина-
ми, сертифицированными BOЗ 
и в ЕС. Но вряд ли такое решение 
возможно, тем более в короткие 
сроки: для того чтобы импор-
тные вакцины начали закупать 
и завозить в нашу страну, их про-
изводители должны зарегистри-
ровать свои препараты в России. 
Причем мало подать соответст-
вующую заявку в министерство 
здравоохранения, надо провести 
клинические исследования в рос-
сийских медучреждениях.

 Глава минздрава Михаил 
Мурашко подтвердил, что ино-
странные разработчики обраща-
лись в министерство. Но по фак-
ту на рассмотрении в минздраве 
пока находится лишь одна такая 
заявка — по китайской вакцине 
от компании CanSinoBIO. Фар-
мпроизводители ЕС или США о 
конкретных планах по регистри-
рации своих вакцин в России 
пока не заявляли.

Процесс взаимного призна-
ния QR-кодов может пойти про-
ще, когда  «Спутник V» (или дру-
гую нашу вакцину) признают в 
ВОЗ. В этом случае она, по дей-
ствующим в ЕС правилам, будет 
легализована и в ЕС, и это так-
же откроет путь в Европу без ка-
рантинов и тестов привившимся 
российской вакциной. В резуль-
тате сложности со взаимным 
признанием QR-кодов отпадут 
сами собой.

Как пояснил глава РФПИ Ки-
рилл Дмитриев, в фонде ожида-
ют, что процедура переквали-
фикации «Спутника V» в ВОЗ 
закончится «в сентябре или ок-
тябре». Хотя сроки эти отодви-
гались уже несколько раз. Источ-
ник, знакомый с ситуацией, под-
твердил «РГ», что рассмотре-
ние продолжается так долго, по-
скольку требования при созда-
нии и клинических исследова-
ниях препаратов в России и за 
рубежом совпадают не полно-
стью. Поэтому документально 
подтвердить соответствие про-
изводства нашей вакцины имен-
но международным стандартам 
не так просто. С другой стороны, 
отметил эксперт, никто особен-
но не рвется нам помогать (мож-
но вспомнить, что первую заяв-
ку по «Спутнику V», поданную в 
ЕМА (Европейское агентство  ле-

карственных средств ) несколь-
ко месяцев назад, просто «поте-
ряли»). Причина прозрачна: за-
рубежный рынок огромен, а по-
сле того, как стало понятно, что 
COVID-19 — «не разовая» инфек-
ция и будут требоваться ежегод-
ные прививки, перед вакцинным 
бизнесом открылись и вовсе ра-
дужные перспективы. Не случай-
но глава вчера мало кому извест-
ной биотехнологической ком-
пании Moderna сегодня — благо-
даря успеху противоковидной 
вакцины — уже в списке богатей-
ших бизнесменов Forbes. Одним 
словом, когда на кону сотни мил-
лиардов долларов, конкуренту 
никто помогать не будет. «Вот 
сейчас рынок поделен, контрак-
ты на годы вперед заключены, 
посмотрим, может, процесс сер-
тификации пойдет попроще», — 
предположил собеседник «РГ».

К слову, пока решается во-
прос со взаимным признани-
ем вакцин, факт иммунизации 
можно было бы подтвердить сда-
чей теста на антитела, предло-
жили в АЕБ. В Российском союзе 
промышленников и предприни-
мателей, кстати, на последнем 
заседании координационного 
совета по противодействию ко-
ронавирусу тоже поднимали 
этот вопрос — было решено обра-
титься в минздрав с предложе-
нием утвердить механизм учета 
в ЕМИАС сведений о титрах ан-
тител, которые бы учитывались 
при выдаче QR-кодов.

Эксперты Российской ассо-
циации эксплуатантов воздуш-
ного транспорта, входящей в со-
став Торгово-промышленной па-
латы России (ТПП), признают 
наличие проблем, связанных с 
отсутствием взаимного призна-
ния вакцин, отметил в беседе с 

«РГ» президент ТПП Сергей Ка-
тырин. Для выхода из этой ситу-
ации Росавиация рекомендовала 
авиакомпаниям через каждые 72 
часа проводить ПЦР-тесты эки-
пажам самолетов, чтобы россий-
ские пилоты могли посещать, на-
пример, страны Евросоюза. Од-
нако это — временное решение, 
ведь такой подход означает, что 
авиакомпании каждые три дня 
будут платить по три тысячи ру-
блей за каждого человека. Допол-
нительные расходы им придется 
заложить в стоимость авиаби-
летов, отмечает вице-президент 
Общенационального союза ин-
дустрии гостеприимства Алек-
сей Волков. В глобальном смысле 
отсутствие взаимного призна-
ния вакцин в мире сдерживает 
восстановление международно-
го авиасообщения и развитие ту-
ризма и препятствует экономи-
ческим связям между странами.

Но решением этой проблемы 
должны заниматься органы влас-
ти, а не объединения предприни-
мателей, указывает Катырин. «В 
своем выступлении пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пе-
сков заявил, что признание ино-
странных сертификатов и ино-
странных вакцин на территории 
РФ должно быть увязано с таки-
ми же встречными шагами дру-
гих стран», — напомнил глава 
ТПП. В Минздраве России, в свою 
очередь, также дали понять, что 
решение будет приниматься не 
на уровне министерства, а выше.

С тем, что бизнес не должен 
заниматься вопросами призна-
ния вакцин, согласен главный ре-
дактор портала Avia.ru Роман Гу-
саров. Но и в заявлениях авиато-

ров есть доля лукавства, говорит 
он. Сейчас основной объем рей-
сов приходится на полеты вну-
три страны, где не возникает про-
блем с сертификатами вакцина-
ции. В международном сегменте 
90% рейсов разворотные. То есть 
самолет летит, например, в Евро-
пу, там высаживает пассажиров, 
пилоты никуда не выходят и ле-
тят назад. Никакие ПЦР-тесты в 
этом случае не требуются, поя-
сняет Гусаров. Лишь на единич-
ных рейсах, например, в США 
или в Китай, пилоты остаются в 
гостиницах и сдают ПЦР-тесты.

Так что для авиакомпаний 
возникают не столь существен-
ные дополнительные обремене-
ния. Во всяком случае сами ави-
аперевозчики о проблемах мол-
чат. На запрос «РГ» о том, на-
сколько обременительна необ-
ходимость регулярного тестиро-
вания пилотов на коронавирус, 
ни в одной из крупнейших авиа-
компаний не ответили.

Скорее проблема заключает-
ся в том, что пилоты вообще пло-
хо вакцинируются, считает Гуса-
ров. А в этом смысле заявления 
некоторых участников рынка об 
отсутствии признания Россией 
зарубежных вакцин и невозмож-
ности пройти вакцинацию зару-
бежными препаратами выглядят 
как отговорка.

Впрочем, ситуация с призна-
нием вакцин не симметричная, 
соглашается Гусаров. «На наш 
рынок все хотят выходить сво-
бодно, по принципам Всемирной 
торговой организации, а в слу-
чае выхода на зарубежные рын-
ки постоянно возникают ограни-
чения», — говорит эксперт.  

Вопрос о взаимном признании QR-кодов тесно связан с признанием вакцин.

COVID-19 В мире нет единого 
подхода к вакцинации детей

Недетский вопрос

Ирина Невинная

В CША прививку от COVID-19 
получили уже более трети 
школьников старше 12 лет, и 
осенью тут планируют открыть 
для очного обучения все школы. 
В ЕС к массовой вакцинации де-
тей относятся более сдержан-
но — прежде потребуется прове-
сти дополнительные клиниче-
ские исследования с участием 
детей младше 12 лет.

Такие испытания, например, 
стартовали в Финляндии и про-
длятся они минимум полгода 
(в США, кстати, тоже и Pfizer, и 
Moderna продолжают тестиро-
вать свои вакцины у детей млад-
ше 12 лет). А власти Великобри-
тании, как сообщила вчера The 
Telegraph, решили отложить 
массовую вакцинацию детей и 
подростков.

О том, что вакцинация всех 
детей поголовно преждевре-
менна, заявил Объединенный 
комитет по вакцинации и имму-
низации (JCVI) Великобрита-
нии — нужно подождать допол-
нительные данные о возмож-
ных рисках. Прививки же пока 
будут предлагать детям 12—15 
лет, уязвимым перед COVID-19, 
тем, кто живет с пожилыми и 
больными взрослыми, а также 
тем, кому через три месяца ис-
полнится 18 лет. 

Для вакцинации детей будет 
использована вакцина Pfizer/
BioNTech — это пока единствен-
ная противоковидная вакцина, 
официально одобренная в США 
и ЕС для применения у подрост-
ков старше 12 лет. Британское 
управление по контролю за обо-
ротом лекарств также одобрило 
этот препарат.

Правда, в Китае тоже начали 
широко прививать детское на-
селение, но там применяют соб-
ственную вакцину.

У специалистов нет единого 
подхода в оценке эффективно-
сти вакцинации детей. С одной 
стороны, массовые прививки 
позволят, в частности, открыть 
школы, а в целом — сдержать 
распространение вируса в по-
пуляции в целом. С другой сто-
роны, дети болеют COVID-19 
в большинстве случаев легко, 
то есть их иммунизация — это, 
скорее, общественный инте-
рес. Но, с третьей стороны, тя-
желые случаи есть, и, по не-
которым данным, их часто-
та с распространением новых 
штаммов растет. Так что в ито-
ге может быть пересмотрено 
распространенное среди спе-
циалистов мнение, что пользы 
от вакцинации детей «намно-
го меньше», чем от вакцинации 
взрослых, и в условиях ограни-
ченного количества вакцин в 
первую очередь их нужно ис-
пользовать, чтобы привить ме-
дицинских работников и пожи-
лых людей в странах, где препа-
ратов остро не хватает.

В Германии подчеркивают, 
что в отличие от соседней Фран-
ции принудительно тут при-
вивать никого не планируют. 
При этом Институт вирусоло-
гии имени Роберта Коха также 
не рекомендовал обязательную 
вакцинацию всех детей от 12 до 
17 лет, но счел необходимым 
прививать детей с хронически-
ми заболеваниями. 

В Израиле власти так же, как 
и в США, планируют прививать 
от COVID-19 всех детей старше 
12 лет.  

А К Ц Е Н Т

Ситуация не симметричная: на наш 
рынок все хотят выходить свободно 
по принципам ВТО, а для российских 
вакцин возникают ограничения

Работы по подъему 
затонувших судов 
только на Дальнем 
Востоке обойдутся 
в 3—6 млрд 
рублей

Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
М и ха и л  М и ш ус -
тин поручил про-
вести инвентари-
з а ц и ю  о б ъ е м о в 
вакцин против ко-
ронавируса. «Учи-
тывая растущий 
спрос, нужно уве-

личить объемы производства. 
Важно обеспечить достаточное 
количество вакцин в субъектах 
Российской Федерации», — зая-
вил он.

Глава правительства собрал 
президиум Координационного 
совета по борьбе с распростра-
нением COVID-19, чтобы обсу-
дить, как развивается эпидеми-
ологическая ситуация в стране. 
«В ряде регионов уровень рас-
пространения коронавируса 
остается достаточно высоким, 
и нагрузка на больницы, поли-
клиники, амбулатории, другие 
учреждения в этой сфере рас-
тет», — подчеркнул Мишустин.

Для продолжения беспере-
бойной работы медицинских 
учреждений в субъекты Феде-
рации направят свыше 85 мил-
лиардов рублей. «Чтобы не до-
пустить остановок в проведе-
нии плановых приемов паци-
ентов, правительство уже на-
правляло в июне 25 миллиар-
дов рублей, а сейчас выделя-
ем дополнительные средства, 
которые позволят людям сво-
евременно и в полном объеме 
получать необходимую им по-
мощь», — сказал премьер. Ми-
нистерству здравоохранения 
поручено ускорить доведение 
средств на места.

Участники совещания ситу-
ацию с коронавирусом харак-
теризовали как напряженную и 
сложную. В то же время намети-
лось замедление темпов приро-
ста заболеваемости. Если три-
четыре недели назад, заметила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова, они достигали 37 про-
центов за неделю, то сейчас все-
го лишь два.

— В Российской Федерации 
по результатам молекулярно-
генетического мониторинга на-
блюдается рост встречаемости 
штамма «Дельта» с единичных 
находок в апреле, с 41 процента 
в июне до 67,9 процента за про-
шедший период июля. То есть 
сегодня распространенность 
составляет порядка 70 процен-

тов, — заявила главный санитар-
ный врач России.

В числе регионов, где по-
казатели постепенно улучша-

ются, значится и Москва. «От 
пика заболеваемости почти в 
два раза снизилось количест-
во ежедневно выявляемых за-

болевших ковидом. На треть 
снизилось количество госпи-
тализаций», — заявил мэр горо-
да Сергей Собянин. Поэтому в 
столице решили, во-первых, на 
шесть тысяч сократить количе-
ство ковидных коек, а во-вто-
рых, отказаться от обязатель-
ных QR-кодов в кафе и ресто-
ранах.

Стабилизировать положе-
ние в Москве помогли ограни-
чительные меры и вакцинация. 
«В предыдущие шесть месяцев 

было привито первым компо-
нентом 1,7 миллиона человек, 
а только за последний месяц — 
более 2 миллионов человек», — 
подчеркнул Собянин.

Вакцинация в целом по стра-
не проходит стабильно, считает 
министр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко. Система здра-
воохранения справляется со 
всеми процессами, с учетом мо-
бильных бригад действует бо-
лее 13,5 тысячи прививочных 
пунктов. Ежедневно вакцина-
цию проходят более 500 тысяч 
человек. «В некоторые дни до-
ходит до миллиона вакциниро-
ванных граждан», — заявил гла-
ва минздрава.

«С учетом того, что профес-
сиональное сообщество выра-
ботало рекомендации по по-
вторной вакцинации спустя 
шесть месяцев после заболе-
вания и вакцинации, конечно, 
требуемые объемы вакцин воз-
росли, и важно, чтобы промыш-
ленность их своевременно про-
изводила для обеспечения на-

селения», — сказал Мурашко. 
По его словам, на этой неделе 
в регионы начнут поставлять 
«Спутник Лайт» для повторной 
вакцинации.

Российские производите-
ли вакцины «Спутник V» взя-
ли обязательство поставить к 
1 октября по новому контрак-
ту 57 миллионов комплектов 
препарата, сообщил министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров. Предыдущий 
контракт на 30 миллионов ком-
плектов исполнен полностью. 
Также до 1 ноября будет постав-
лено 10 миллионов доз «Спут-
ника Лайт».

Согласованы полугодовые 
контракты по остальным вак-
цинам. Производители «Эпи-
ВакКороны» намерены поста-
вить до 20 декабря 9,4 миллио-
на доз. Предприятия, выпуска-
ющие «КовиВак», должны до 
15 декабря произвести два мил-
лиона комплектов, но хотят на-
растить выпуск опережающими 
темпами сверх этого объема.  
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СРОК ДЕЙСТВИЯ ПОДЛЕЖАЩИХ 
ЗАМЕНЕ ПАСПОРТОВ ПРОДЛЕН
Михаил Мишустин продлил на 90 дней действие российских паспортов, 

подлежащих замене при достижении 20 и 45 лет. Ранее документ авто-

матически становился недействительным, а граждане на период офор-

мления нового получали временное удостоверение личности.

Постановление правительства исключает необходимость срочно ме-

нять паспорт после дня рождения. Документ будет оставаться действи-

тельным до оформления нового, но не более чем 90 дней. Кроме того, 

до 90 дней продлен срок подачи документов на получение паспорта гра-

жданина при достижении 14 лет.

Также с 1 июля 2022 года российский паспорт будет оформляться за 

пять дней. Срок установлен как для случаев подачи заявления по месту 

жительства, так и по месту пребывания. Сейчас он составляет 10 и 

30 дней соответственно.

Между тем

В России клинические испытания вакцины «Спутник V» на детях 12-17 

лет стартовали 1 июля, и по правилам продолжаться они должны в тече-

ние года. Правда, глава НИЦЭМ имени Гамалеи Александр Гинцбург так 

уверен в эффективности и безопасности вакцины, что публично пред-

положил, что широко вакцинировать детей можно будет уже в сентя-

бре. Но, похоже, смягчать действующий порядок даже в условиях пан-

демии регуляторы не намерены. По словам детского омбудсмена Анны 

Кузнецовой, до конца испытаний широко прививать детей не будут.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Переболевшие коронавирусом смогут пройти бесплатное обследова-

ние в поликлинике через 60 дней после выздоровления. Приказ мин-

здрава об этом вступил в силу 18 июля. На углубленную диспансериза-

цию будут приглашать граждан, которым диагноз был поставлен офици-

ально и которые лечились от коронавируса под наблюдением врача на 

дому или в стационаре. Сообщения об этом они смогут получить в лич-

ном кабинете на портале госуслуг или в смс-сообщении. Однако обсле-

доваться смогут и те, у кого в медкарте не значится, что они болели 

COVID-19. Для этого им необходимо с заявлением обратиться к руково-

дителю медицинской организации.

Подготовила Елена Манукиян

Михаил Мишустин: Для продолжения бесперебойной работы медицинских учреждений в субъекты Федерации 
направят дополнительно свыше 85 миллиардов рублей.
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Все больше людей хотят сделать 
прививку. Учитывая растущий спрос, 
нужно увеличить объемы производства

Официально

Премьер-министр Михаил Мишустин выделил более 204 миллиардов 

рублей на единовременные выплаты на школьников. «Родители начнут 

получать выплаты уже с середины августа. Так, чтобы они спокойно мо-

гли купить своим детям все необходимое для школы», — заявил он ра-

нее на заседании правительства.

Выплаты положены родителям, усыновителям, опекунам, попечителям 

детей от 6 до 18 лет, если ребенку исполняется 6 лет до 1 сентября 

включительно. Также заявление могут подать молодые люди с инвалид-

ностью в возрасте 18—23 лет (или их родители и законные представите-

ли), если они обучаются в школах или интернатах по основным общео-

бразовательным программам.

Прием заявлений начался 15 июля и продлится до 1 ноября. Сделать это 

можно как лично в территориальном отделении Пенсионного фонда, 

так и дистанционно на портале госуслуг.
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ТРЕНД 

Агентство S&P 
подтвердило 
долгосрочный 
рейтинг России

ТОЧНЫЙ 
ПРОГНОЗ
Юлия Акиньшина

Международное рейтинговое 
агентство S&P Global Ratings 
подтвердило долгосрочный 
рейтинг России по обязатель-
ствам в иностранной валюте на 
уровне «ВВВ-/А-3» со стабиль-
ным прогнозом.

По словам министра фи-
нансов Антона Силуанова, ре-
шение агентства S&P Global 
Ratings о подтверждении дол-
госрочного кредитного рейтин-
га России по обязательствам в 
иностранной валюте на уровне 
«BBB-» со стабильным прогно-
зом рассматривается как еще 
одно подтверждение правиль-
ности проводимой правитель-
ством экономической полити-
ки. «Показательно, что агент-
ство повысило свой прогноз в 
отношении роста российской 
экономики в текущем году до 
3,7% годовых. По мнению ана-
литиков агентства, текущее со-
стояние платежного баланса 
РФ, сбалансированное бюджет-
ное планирование и действу-
ющий режим плавающего ва-
лютного курса обеспечивают 
достаточную устойчивость оте-
чественной экономики перед 
лицом потенциальных внешних 
шоков», — отметил Силуанов.

В первом полугодии про-
фицит федерального бюджета 
составил почти 626 млрд ру-
блей. На 2021 год он изначаль-
но сверстан с дефицитом в 2,4% 
ВВП. В начале июня минфин 
сообщил, что ожидает при со-
хранении во втором полугодии 
«текущей конъюнктуры» дефи-
цита бюджета по итогам года на 
уровне примерно в 1% ВВП.

Во время семинара, посвя-
щенного бюджетной полити-
ке, Антон Силуанов заявил, что 
органы власти должны в бли-
жайшие три года уделить осо-
бое внимание вопросам выдачи 
инфраструктурных бюджет-
ных кредитов, реструктуриза-
ции задолженностей регионов 
по ранее выданным бюджет-
ным займам, а также предо-
ставлению регионам кредитов 
для погашения долговых обяза-
тельств по ценным бумагам и 
коммерческим займам. По сло-
вам министра, важно ставить 
перед собой задачу не только 
по планированию бюджета, но 
и по его эффективному испол-
нению. Особое внимание Си-
луанов уделил необходимости 
исполнения регионами нац-
проектов: «Следует завершить 
все мероприятия и достигнуть 
установленных на текущий год 
результатов и показателей».  

ТРАНСПОРТ 

Росавтодор 
сообщил
об индексации 
в системе 
«Платон»

ДОРОЖНЫЙ 
ТАРИФ РАСТЕТ
Юлия Акиньшина

Тариф госсистемы взимания 
платы с большегрузов «Пла-
тон» с 1 февраля 2022 года мо-
жет вырасти на 10 копеек — до 
2,44 рубля за километр. Об 
этом говорится в сообщении на 
сайте Росавтодора.

Фактический размер пла-
ты будет размещен на офици-
альном сайте ведомства с 10 по 
20 января 2022 года после пу-
бликации Росстатом индекса 
потребительских цен за 2021 
год. Такой формат индексации 
размера платы производится с 
2019 года и учитывает разрабо-
танную минтрансом с грузопе-
ревозчиками программу пред-
сказуемости изменения разме-
ра платы.

В системе «Платон» зареги-
стрировано от 658 тыс. грузо-
перевозчиков более 1,512 млн 
транспортных средств массой 
свыше 12 тонн, причем чет-
верть из них принадлежит ино-
странным логистическим ком-
паниям.

За время работы «Плато-
на» в Федеральный дорожный 
фонд поступило свыше 152 
млрд рублей, включая взы-
сканные Ространснадзором 
штрафы с грузоперевозчиков-
нарушителей.

«Платон» — госсистема взи-
мания платы в счет возмеще-
ния вреда, причиняемого феде-
ральным автодорогам грузови-
ками массой свыше 12 тонн, ра-
ботает с ноября 2015 года.  

ТЕНДЕНЦИЯ Владельцы кинотеатров начали 
избавляться от активов

Показ окончен
Марина Трубилина

П
осещаемость торговых 
центров (ТЦ) в начале 
июля вновь упала из-за 

антиковидных ограничений. 
Больше других из арендаторов 
ТЦ пострадали кинотеатры.

На ограничения наложил-
ся период отпусков, небывалая 
жара в Центральной России, а 
также нехватка качественно-
го контента. Несколько кино-
театров выставлены на прода-
жу, однако пока это не массо-
вое явление. Сложности сейчас 
у кинотеатров в регионах, где 
введены ограничения на посе-
щения кинотеатров — напри-
мер, разрешено заполнять зал 
не более чем на 50—75%, гово-
рит гендиректор холдинга «Ме-
гаполис» (сеть «Мягкий кино-
театр») Александр Одольский. 
Это, прежде всего, столичные 
регионы, Тамбовская область, 
Кубань, Карелия, Бурятия, Ха-
касия и некоторые другие реги-
оны. Весной посещаемость вос-
становилась до 75—85% от пока-
зателей 2019 года, а с очередной 
волной ковида снова упала на 

5—10%. Из-за проблем, связан-
ных с пандемией, на зарубеж-
ных рынках отложен ряд «гром-
ких» премьер. Но даже премье-
ра «Черной вдовы» не оправда-
ла ожиданий.

Владельцы приспосаблива-
ются к ситуации — договарива-
ются о скидках по аренде, рас-
срочке кредитов, сокращают 
штат. «Собственники готовы 
идти на уступки по арендной 
плате, понимая все сложности у 
кинотеатров с посещаемостью 
и учитывая то, что кинотеатры 
являются важными «якорями» 
в торговых центрах. С другой 
стороны, эти уступки не могут 
быть вечными», — отмечают  JLL.

Помогли «выжить» киноте-
атрам госсубсидии из бюджета. 
Чтобы избежать локдауна, все 
стараются вакцинировать как 
можно больше сотрудников, до-
бавляет Одольский. При этом 
компенсировать убытки увели-
чением цен на билеты владель-
цы не будут — при подорожании 
зрители просто переходят на 
онлайн-просмотр фильмов. 

К маю 2021 года активность 
ретейлеров после прошлогод-

них локдаунов почти восста-
новилась, но в июне посещае-
мость торговых центров снова 
упала. Больше всего пострада-
ли общепит и сегмент развле-
чений, а они занимают в сред-
нем 6—8%, а в некоторых ТЦ 
10—12% площадей. В Санкт-
Петербурге в первом полуго-
дии не было открыто ни одного 
нового ТЦ. При этом вакансия 
в крупных торговых центрах 
стабилизировалась на уров-
не 2,7%. Как и арендная плата 
— ставки держатся на прошло-
годнем уровне. Собственники 
ТЦ открывают пункты выда-
чи заказов онлайн-магазинов, 
арендаторы в связи с развити-
ем интернет-торговли уходят 
от гигантомании, арендуют бо-
лее компактные площади.

Посещаемость торгового 
центра может падать даже при 
самых, казалось бы, малозна-
чимых ограничениях в работе, 
отмечают в Российском совете 
торговых центров (РСТЦ). Если 
в мае показатели посещаемо-
сти сравнялись с уровнем 2019 
года, то в первой половине июля 
они «провалились» на 35%.  

Автомобили попадут 
в «Паутину»

Дело в том, что сейчас 
камеры, как правило, 
завязаны в одну систе-

му только в границах того или 
иного региона. За исключени-
ем Центрального федерально-
го округа, где работает другая 
система, а именно «Паутина». 
Если есть возможность просле-
дить движение в одном регионе, 
то уже нет возможности отсле-
дить его в другом. Программное 
обеспечение одного региона не 
стыкуется с другим.

По сути, «Паутина» — это 
программно-аппаратный ком-
плекс, единый для всех. Кроме 
того, что он позволяет объеди-
нить между собой не только ре-
гионы, но еще и камеры, назна-
чение которых разное. То есть 
«Паутина» будет отслеживать 
передвижение автомобилей не 
только по комплексам фотови-
деофиксации нарушений, но 
также по остальным устройст-
вам видеонаблюдения. Напри-
мер, по подъездным камерам, 
по камерам, установленным на 
зданиях, которые просто обес-
печивают видеонаблюдение.

Всю информацию система, 
где она работает, сводит вое-
дино. Таким образом уже сей-
час автомобиль, выехавший за 
границы Москвы, не пропада-
ет в неизвестном направлении. 
Его движение можно отследить 
во всем ЦФО. На самом деле, и 
дальше. Просто это пока не афи-
шируется.

Однако для эффективной 
работы системы необходимо 
большое количество камер. Да 
в Москве, Московской области, 
а также в Татарстане и Красно-
дарском крае с этим проблем 
нет. Эти регионы — рекордсме-

ны по количеству устройств фо-
товидеофиксации нарушений, 
а также систем видеонаблю-
дения.

В остальных регионах не все 
столь радужно. Но это не озна-
чает, что система «Паутина» 
там не будет работать. Просто 
все камеры будут передавать 
информацию в некий единый 
центр, откуда она будет доступ-
на всем, кто к ней подключен. 
Просто эффективность этой 
системы будет гораздо выше 
именно там, где камер больше. 
А где их не хватает, эффектив-
ность будет ниже.

Например уже сейчас можно 
говорить, что проследить дви-
жение машины от Санкт-Петер-
бурга до Сочи можно без осо-
бых проблем. В Сибири с этим 
будут проблемы из-за элемен-
тарной нехватки камер. 

Чем она поможет в розыске, 
например, похищенного авто-
мобиля, да или просто машины, 
находящейся в розыске по тем 
или иным причинам? Ведь угон-
щик может сменить номера, мо-
жет ехать вовсе без них. Но си-
стема разучена распознавать 
марки и даже цвета автомобиля. 
Также она работает по принци-
пу, что машина не может взять-
ся ниоткуда и уехать никуда. 
Если в какой район выезжаю-
щий из него автомобиль данной 
марки, цвета и с соответствую-
щим номером не въезжал, зна-
чит, ему сменили номера. 

Как система поможет рабо-
тать другой новой системе, ко-
торая должна заработать с 1 
сентября? А именно электрон-
ному обжалованию штрафов.

С 1 сентября любой автов-
ладелец, получивший штраф в 

упрощенном порядке, то есть 
по почте, сможет его обжало-
вать без личного обращения в 
то подразделение, которое его 
вынесло.

Это упростит ситуацию ав-
товладельцам, автомобиль кото-
рых был зафиксирован при на-
рушениях в других регионах, где 
они были проездом. Да и боль-
шинство автовладельцев пред-
почтут именно такую форму об-
щения с ГИБДД, независимо от 
региона вынесения штрафа.

Для этого им придется, прав-
да, не только зарегистрировать-
ся на портале госуслуг, но еще и 
верифицировать свою подпись 
на этом портале. Это можно сде-
лать, например, через банк.

Так вот, «Паутина» заточе-
на на взаимодействие с единым 
порталом почтовой связи, а 
также с порталом госуслуг. По-
этому получение информации 
как по жалобе, так и по обжа-
луемому постановлению будет 
проще.  
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Пожарный 
порядок

Как поясняет  член 
АЮР Мария Спиридо-
нова, местная админи-

страция в течение установлен-
ного срока проводит обследо-
вание жилого помещения и при-
нимает решение о включении 
или невключении гражданина в 
списки пострадавших.

«Право на получение еди-
новременной материальной 
и финансовой помощи имеют 
граждане, признанные постра-
давшими в результате ЧС или 
постоянно проживающие в на-
селенном пункте, подвергшем-
ся наводнению», — говорит она.

Некоторые администрации 
иногда отказывают гражданам в 
компенсации на том основании, 
что они во время бедствия нахо-
дились в отъезде. Но, как напо-
минают в АЮР, недавно Верхов-
ный суд России в обзоре судеб-
ной практики специально оста-
новился на этом моменте. «От-
сутствие гражданина на день 
возникновения чрезвычайной 
ситуации в жилом доме, в ко-
тором он постоянно прожива-
ет, утраченном в результате та-
кой чрезвычайной ситуации, не 
лишает его права на получение 
меры государственной поддер-
жки в виде социальной выплаты 
на приобретение жилого поме-
щения», — подчеркивается в до-
кументе Верховного суда.

«Заявление и документы для 
получения единовременной ма-
териальной и финансовой помо-
щи из федерального и городско-
го бюджетов нужно подать в от-
дел соцзащиты населения. Если 
говорить о страховых выплатах 
по договору страхования иму-
щества — в страховую компанию, 
с которой заключен договор, — 
объясняет Мария Спиридонова. 
— Согласно федеральному зако-
ну о защите населения и терри-
торий от чрезвычайной ситуа-
ций предусмотрены выплаты 

для частичного покрытия рас-
ходов в связи с утратой имуще-
ства первой необходимости. Для 
получения помощи составляет-
ся список граждан на получение 
финансовой помощи в связи с 
утратой имущества».

Выплаты гражданам могут 
осуществляться за счет средств, 
предусмотренных в местном 
бюджете на ликвидацию ЧС му-
ниципального характера, если 
их предоставление предусмо-
трено муниципальным норма-
тивно-правовым актом. «Регион 
может оказать финансовую по-
мощь муниципалитетам при не-
достаточности средств в их бюд-
жетах на ликвидацию последст-
вий ЧС муниципального харак-
тера, — продолжает член АЮР. 
— Следует обратить внимание 
также на наличие региональных 
программ страхования жилья 
от пожаров, наводнений и ура-
ганов и подобных катаклизмов, 
которые позволяют гражданам 
рассчитывать на соответству-
ющее возмещение. Перечень 
рисков, подлежащих страхова-
нию, утвержден минфином. В 
него входят природные стихий-
ные бедствия (землетрясение, 
оползень, ураган, паводок, сход 
лавины и другие), ситуации тех-
ногенного характера (обруше-
ние, аварии на производствен-
ных объектах), пожары. Кроме 
того, регионы могут учитывать 
в программах другие чрезвы-
чайные ситуации».

Что касается выплаты из фе-
дерального бюджета, то, как ра-
нее сообщали в МЧС, финансо-
вая помощь в связи с утратой 
имущества первой необходи-
мости из расчета за частично 
утраченное имущество оказы-
вается в размере 50 тысяч ру-
блей на человека, за полностью 
утраченное имущество выпла-
тят в качестве помощи 100 ты-
сяч рублей на человека.  
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Из арендаторов  площадей в ТЦ от антиковидных ограничений больше всего пострадали кинотеатры.

РЕШЕНИЕ На минеральные 
удобрения заморозят 
цены до ноября

Удобрительное 
отношение

Татьяна Карабут

На минеральные удобрения в этом сельхозгоду зафик-
сируют цены — это позволит аграриям купить их по 
приемлемой стоимости для сева озимых. А для ферме-
ров предусмотрят скидку от этой цены в 5%. Такое ре-
шение принято на совещании у вице-премьера Викто-
рии Абрамченко.

Решение поддержали минсельхоз, минпромторг и 
ведущие производители минудобрений. Конкретные 
параметры фиксации цен ведомства, минэкономраз-
вития и Федеральная антимонопольная служба вместе 
с бизнесом должны разработать «под конкретные объ-
емы потребления в этом сельхозгоду».

Цены на удобрения основные производители замо-
розят до завершения осенних работ — 31 октября 2021 
года. Это позволит аграриям закупить удобрения по 
приемлемым ценам под сев озимых культур — он на-
чнется уже менее чем через месяц, сообщили в мин-
сельхозе. По планам министерства, объем приобрете-
ния минеральных удобрений к 2025 году увеличится 
более чем в два раза — до 8,2 млн тонн в действующем 
веществе по сравнению с 4 млн тонн в 2020 году.

Основные производители уже согласились замо-
розить цены. «ФосАгро» объявила о фиксации цен на 
свои удобрения на июльском уровне. «Уралхим» и 
«Уралкалий» еще в июне заморозили цены на калий-
ные удобрения и аммиачную селитру для российских 
аграриев на уровне мая 2021 года.

Цены на большинство удобрений последний год 
стремительно растут как на мировом, так и на вну-
треннем рынке. Стоимость некоторых удобрений уве-
личилась в два раза. Это может привести к снижению 
внесения удобрений, опасаются эксперты. С жалобой 
на рост цен в начале июня обратились в минсельхоз аг-
рарии южных регионов. Позже Виктория Абрамченко 
поручила заинтересованным ведомствам разобраться 
в ситуации. Снижение применения минеральных удо-
брений напрямую сказывается на сельхозпроизвод-
стве. «Российские потребители не должны страдать от 
ценовых колебаний и конъюнктуры мирового рынка», 
— подчеркнула она.

Также она поручила проанализировать и предло-
жить долгосрочные механизмы поддержания доступно-
сти удобрений. Ранее в качестве оптимального вариан-
та она называла установление плавающих экспортных 
пошлин на минудобрения по аналогии с зерном.  
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Стена с мониторами — лишь часть 
системы. Главное умение ее — отсле-
живать тот или иной автомобиль.

А К Ц Е Н Т

С 1 сентября любой автовладелец, 
получивший штраф в упрощенном 
порядке, то есть по почте, сможет 
его обжаловать без личного обращения 
в ГИБДД

СОЦЗАЩИТА Период 
выплат накопительной 
пенсии в 2022 году 
останется прежним

Дайте срок

Ольга Игнатова

Ожидаемый период выплаты накопительной пенсии 
на 2022 год предлагается оставить на уровне 2021 года 
— 264 месяца, говорится в материалах, рассмотрен-
ных Российской трехсторонней комиссией. Пенсион-
ные накопления формируются у работающих россиян 
1967 года рождения и моложе за счет выплат их рабо-
тодателями страховыех взносов. С 2014 года действу-
ет «заморозка» по новым отчислениям на накопитель-
ную пенсию — они направляются в страховую часть 
пенсии на выплаты нынешним пенсионерам. 
Такой порядок установлен до конца 2023 года. Но все, 
что до этого накопилось, можно получить при дости-
жении 55 лет женщинами и 60 лет мужчинами.

Есть несколько видов выплат. Единовременная, ког-
да выплачиваются сразу все пенсионные накопления 
одной суммой. Как правило, она положена людям, ко-
торые не смогли заработать трудовой стаж. Срочную 
пенсионную выплату определяет сам человек, но она 
не может быть меньше 10 лет. Накопительная пенсия 
назначается пожизненно и выплачивается ежемесяч-
но. Ее размер рассчитывается, исходя из ожидаемо-
го периода выплаты. Этот показатель зависит от про-
гнозируемого увеличения продолжительности жизни 
россиян. Чтобы рассчитать ежемесячный размер вы-
платы, надо общую сумму пенсионных накоплений, 
учтенную на пенсионном счете застрахованного лица, 
разделить на 264 месяца.  

ПРОЕКТ МЧС предлагает 
смягчить правила 
разведения костров 
на дачных участках

Трава и мусор

Тимофей Борисов

Новые правила для сжигания мусора и разведения ко-
стров могут вступить в силу после принятия соответ-
ствующего постановления правительства. Текст про-
екта появился на федеральном портале нормативно-
правовых актов. Согласно ему почти все ранее приня-
тые МЧС ограничения в отношении, собирательно го-
воря, «костров, мусора, травы» отменяются. 

Проект содержит изменения в Правила противопо-
жарного режима в РФ. Чтобы наиболее наглядно по-
нять, какие перемены грядут, вот один пример. Сейчас 
место использования открытого огня должно распо-
лагаться на расстоянии не менее 50 метров от ближай-
ших построек. МЧС же предлагает разрешить сжигать 
на дачах сухую траву в 15 метрах от построек.

Интересно, что Правила противопожарного режима 
совсем новые. Основные их положения вступили в силу 
с января этого года, а положения третьей главы — вооб-
ще с 1 июля. Но ограничения вызвали бурное недоволь-
ство дачников и селян, оэтому  понадобились срочные 
корректировки в свежепринятые Правила. В общем, 
«работа над ошибками» проведена и вскоре разводить 
костры и сжигать мусор на дачах снова станет можно.

Кстати, проблемы с кострами вызвали наиболее 
бурное возмущение. Поэтому из пункта 65 Правил 
предлагается убрать запрет на разведение костров, 
приготовление пищи на открытом огне, включая ман-
галы. А из пункта 66 планируется вычеркнуть запрет 
на сжигание мусора, травы и других отходов, которые 
пока по действующим нормам необходимо уничтожать 
в специально установленных властями местах.  
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Защитят вдогонку
Также в обзоре Вер-
ховного суда особо об-
ращено внимание, что 

расходы на адвоката компен-
сируются «и в том случае, если 
постановление было отменено 
за отсутствием события право-
нарушения во внесудебном по-
рядке вышестоящим должност-
ным лицом».

Как рассказывает адвокат 
Ольга Власова, люди очень ча-
сто обращаются к адвокатам по 
делам по КоАП, и особенно это 
касается незаконных или не-
обоснованных штрафов за не-
правильную парковку или не-
оплату парковки. Но, по ее сло-
вам, проблема заключается в 
том, что штраф за неоплачен-
ную парковку 5000 рублей, а 
адвокату, чтобы признать та-
кой штраф незаконным в суде, 
надо потратить довольно много 
времени.

«Соответственно стоимость 
юридической помощи адвока-

та по этим делам превышает 
сумму в 5000 рублей, что, без-
условно, ведет к тому, что для 
потенциального доверителя та-
кое дело с экономической точки 
зрения становится бессмыслен-
ным, — говорит она. — Поэтому 
до суда обычно доходят только 
самые принципиальные и целе-
устремленные граждане».

Но такие целеустремлен-
ные водители делают благое для 
всех дело: их победы заставля-
ют чиновников тщательней де-
лать свою работу.

«К сожалению, добиться 
полного возмещения расходов 
на представителя удается редко, 
суды особенно общей юрисдик-
ции снижают расходы на пред-
ставителя очень сильно и зача-
стую необоснованно и неадек-
ватно», — добавляет адвокат Ти-
мур Харди.

По его мнению, систему взы-
скания расходов надо менять. 
«Ведь именно взыскание су-

дебных расходов в достаточ-
ном объеме есть один из меха-
низмов снижения нагрузки на 
суды», — подчеркивает он.

Надо сказать, что сейчас до-
вольно часто суды отказывают 
в возмещении расходов на ад-

воката, даже если дело дошло 
до суда, и там было принято ре-
шение в пользу автовладельца. 
Они ссылаются на то, что вина 
чиновника, например сотруд-
ника ГИБДД, в вынесении неза-
конного постановления ничем 

не доказана. Однако ВС поясня-
ет, что в такой ситуации этих до-
казательств и не требуется. До-
статочно того факта, что поста-
новление вынесено незаконно, 
чтобы подтвердить законность 
требований пострадавшего на 

возмещение его расходов на ад-
воката и прочие судебные из-
держки. 

К сожалению, нередки слу-
чаи, когда ведомства, вынесшие 
абсолютно абсурдный штраф, 
обжалуют справедливое реше-

ние суда об его отмене. Напри-
мер, такие факты были зафик-
сированы, когда автовладелец 
обжаловал штраф, выписанный 
ему за нарушение правил сто-
янки, когда он стоял в пробке. 
Несмотря на то что суд признал 
этот штраф незаконным, ведом-
ство его обжаловало. Понятно, 
что в этой ситуации без затрат 
на адвокатов не обойтись. И их 
тоже должна компенсировать 
либо казна России, либо казна 
региона, чье ведомство так себя 
повело. 

К сожалению, эта ситуация 
не исправится до тех пор, пока 
сами чиновники, в том числе и 
сотрудники ГИБДД, не будут 
нести ответственность за неза-
конные штрафы из своего ко-
шелька.  

Ан-28 начал быстро 
снижаться. Дети плака-
ли, взрослые молились 

и писали родным прощальные 
сообщения. Самолет цеплял 
верхушки деревьев и срезал бо-
лотный мох.

— При двух неработающих 
двигателях самолет осуществил 
жесткую посадку на расстоянии 
180 метров от первой точки ка-
сания, а при остановке перевер-
нулся, — сообщила «РГ» пред-
ставитель Западно-Сибирского 
следственного управления на 
транспорте СК РФ Наталия Чер-
накова. 

В любой момент переверну-
тый Ан-28 мог взорваться и за-
гореться. Пассажиры помогали 
друг другу отстегиваться и вы-
бираться наружу. После эваку-
ации пилоты запустили аварий-
ный маяк.

В Томской областной клини-
ческой больнице экипаж и пас-
сажиры прошли полное меди-
цинское обследование. Коман-
дира воздушного суда Анатолия 
Прыткова госпитализировали 
с переломом ноги. Его готовят 

к операции — установке метал-
локонструкции, которая зафик-
сирует сломанную кость. Врачи 
утверждают, что он полностью 
восстановится и сможет вер-
нуться к своей профессиональ-
ной деятельности. 

У 17-летней пассажирки ди-
агностировали сотрясение моз-
га — девушку обещали отпу-
стить под амбулаторное наблю-
дение. У девяти человек нашли 
ссадины и небольшие ушибы. 
Остальные не пострадали.

— Командир воздушного суд-
на Анатолий Прытков работает 
в нашей авиакомпании с 2008 
года, ему 56 лет, он окончил Ка-
чинское авиационное училище, 
— рассказал корреспонденту 
«Российской газеты» руководи-
тель авиакомпании «СиЛА» Ан-
дрей Богданов. — Он настоящий 
ас своего дела, у него масса на-
летов. 

Второй пилот — 32-летний 
Фарух Хасанов работает в ави-
акомпании «СиЛА» с февраля 
этого года. Учился в государст-
венной летной академии Украи-
ны. Коллеги говорят, что он влю-
блен в гражданскую авиацию и 
свою профессию.

— То, что они смогли поса-
дить самолет в экстремальных 

условиях и сохранить жизни 
пассажиров, безусловно, дос-
тойно уважения. Но это не чудо, 
это профессионализм, — утвер-
ждает Андрей Богданов. — Дело в 
том, что Ан-28 управляется ру-
ками, на нем нет электронных 
систем и автопилота. В послед-
нее время в авиации принято по 
максимуму разгружать пило-
тов. В современных самолетах, 
где практически все автомати-
зировано, они становятся гей-
мерами, операторами вычисли-
тельной техники. А наши летчи-
ки совсем другие. Они просто 
умеют летать. И учатся этому 
всю жизнь. Они вынуждены пос-
тоянно рулить и чувствуют лю-
бое отклонение в поведении са-
молета в миллисекунды. 

СК возбудил уголовное дело 
по статье 263 УК РФ — «Нару-
шение правил безопасности 
движения и эксплуатации воз-
душного транспорта». Следо-
ватели изъяли образцы топли-
ва, жидкостей систем жизне-
обеспечения самолета, полет-
ную документацию и аварий-
ный радиомаяк.

Что же произошло с Ан-28 
на высоте 3 тысячи метров? 
Рассматриваются четыре вер-
сии: некачественное топливо, 
неисправность техники, экс-
тремальные погодные усло-
вия и ошибки пилотирования. 
Первые выводы комиссии ста-
нут известны примерно через 
месяц.

Легкий двухмоторный тур-
бовинтовой самолет, рассчи-
танный на перевозку 17 пасса-
жиров и груз общей массой до 
1750 кг активно использовался 
в советское время на местных 
воздушных линиях. Сегодня эк-
сплуатация Ан-28 на регуляр-
ных пассажирских перевозках 
практически везде прекращена. 
В парке сибирской авиакомпа-
нии «СиЛА» имеются 3 борта. 
Еще несколько бортов работа-
ют на Камчатке.

Но Андрей Богданов уверяет, 
что после произошедшего ави-
акомпания не собирается отка-
зываться от Ан-28. Он по-преж-
нему считает его одной из са-
мых надежных машин в услови-
ях сибирской глубинки. 

В понедельник «СиЛА» ком-
пенсирует пассажирам мораль-
ный вред. Каждому будет пере-
числено по 100 тысяч рублей.  
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Дети плакали, взрослые молились 
и писали родным прощальные 
сообщения. Самолет цеплял верхушки 
деревьев и срезал болотный мох

Кедровый орешек

А К Ц Е Н Т

Ситуация не исправится, 
пока сами чиновники не будут нести 
ответственность за незаконные штрафы 
из своего кошелька

ДЕЛАТЬ СЕБЯ
КАК МОЖНО ДОРОЖЕ
Все мы, от мала до велика, пытаемся во что-то вло-
житься, сохранить или даже увеличить имущество, 
свое и семьи. В 2020 г. мы находились по уровню ин-
фляции на 101-м месте в мире (чем выше, тем хуже). 
Один-два раза в 10—15 лет у нас дома — финансовые 
кризисы. За 30 лет мы пережили шесть взрывных де-
вальваций рубля (1994, 1998, 2008/2009, 2014, 2018, 
2020 годы). За семь последних лет потеряли половину 
банков и еще больше других финансовых институтов. 
На каждый финансовый шок из-за рубежа мы обычно 
отвечаем «с рычагом». А недвижимость? Ее тоже мота-
ет. В 1998—1999, 2009, 2015—2017 годах были большие 
падения цен на нее. А сегодня что? Не мыльный ли пу-
зырь в квартирах и домах? Как сберечься семье, пыта-
ющейся создать финансовую подушку?

Общее прави-
ло — вкладывать 
прежде всего в са-
мих себя, в детей, 
в свое дело, делать 
себя как можно до-
роже на рынке тру-
да, поддерживать 
способность гене-
рировать доходы 
до самых преклон-
ных лет. Здоровье, 
языки, уникальные 
умения, образова-
ние, широкий круг 
общения — все в ко-
пилку. Быть рантье, 
скорее всего, не получится. Во всем мире уже 40 лет 
один и тот же тренд — снижение процента. И мы его не 
минуем. Процент ниже инфляции, отрицательный про-
цент стал нормой. Отдать деньги в банк, закрыть гла-
за и жить припеваючи, скорее всего, не получится. За-
пастись средствами на всю жизнь удастся лишь нем-
ногим. 

Для разных семей — разные рецепты. По всем опро-
сам, до 65% семей не могут делать сбережения, живут 
от получки до получки. Только 24% семей легко сво-
дят концы с концами при покупке самого необходи-
мого, 50% семей не могут заменить самую простую 
мебель (Росстат, 2020). Для таких семей главное — не 
перебрать кредитов, искать новые источники дохода, 
не опускать руки, не останавливаться. До 25—30% се-
мей, по оценке, способны делать небольшие сбереже-
ния. У них вы найдете до 30—100 тыс. руб. на депозитах 
в банке, немного валютной наличности, до 1—2 тысяч 
евро или долларов. Может быть, несколько золотых 
или серебряных монет. До 90—95% доходов уходит на 
текущее потребление. 

Для таких семей мало советов. Разве что не гоняться 
за доходностью, быть осторожными в выборе банков 
и не забредать в финансовые пирамиды, их по-преж-
нему сотни, особенно в интернете. Не слишком пола-
гаться на государство. Умерить аппетит к кредитам, не 
попасть в долговую западню при малейших неприят-
ностях в жизни. «Как-нибудь отдам» — только не это! И 
быть как можно активнее, чтобы стать дороже как «то-
вар» на рынке труда и выбраться из «умеренной бед-
ности». 

Что в активах таких семей перекрывает инфляцию? 
В 2014—2020 годах цены на товары и услуги для на-
селения выросли в 1,53 раза (Росстат). Если в январе 
2014 г. в банк внесен депозит на год и его держали бы до 
конца 2020 г., продлевая каждый год, то его сумма уве-
личилась бы в 1,62 раза (ЦБР). А если бы купили валю-
ту? 1 евро в начале 2014 г. — это 45 руб. 6 коп., в конце 
2020 г. — 90 руб. 86 коп. Рост — больше, чем в 2 раза. Но 
так бывает не всегда, у каждого времени свои законы. 

До 0,5% российских семей — «богачи» даже по мер-
кам развитых стран. У них свои советчики, свои двери 
в банках, свои управляющие «премиум». А кто еще? По 
оценке, в России 5—10% состоятельных семей, до 10—
15 млн человек. Конечно, лучше бы их было 30—40 млн. 
Мы были бы, как 
экономика, совсем 
другими.

Что ж, возьмем 
«среднюю темпера-
туру» по больнице. 
В такой семье — до 
2—4 млн. руб., квар-
тира и, может быть, 
дом, кусок земли. 
Скорее всего, вам 
за сорок. В загаш-
нике лежат до 5—10 
тысяч наличных долларов или евро. Вы думаете, что 
валюта — это правильно, рубль будет еще слабеть. Есть 
двое детей, и, чтобы их вырастить, в них вложены за 
15—20 лет несколько миллионов рублей (по всем рас-
четам, не меньше).

У вас наверняка есть депозит в банке до 1—1,5 млн 
руб. А что еще? Строиться еще раз и брать кредит? Сил 
нет, и слишком дорого. Может быть, акции? В 2014—
2020 годах рублевый индекс акций Московской бир-
жи вырос в 2,2 раза и перекрыл инфляцию. Причина 
— девальвация рубля. В долларах наш рынок стоил при-
мерно так же, как 7 лет назад. Но в индекс просто так 
не вложишься. В нем десятки акций, нужно выбирать 
отдельные. Рынок может колебаться на десятки про-
центов в год, как в 2020 г. Нужна хотя бы минимальная 
финансовая культура, чтобы не бежать за модой, не 
вкладываться по слухам, не покупать, когда вот-вот все 
грохнется. Самим отбирать компании — «товары» по 
их успешности, по финансовой надежности, по вели-
чине дивидендов.

Что еще может опередить инфляцию? Российские 
еврооблигации, привязанные к валюте, иностранные 
акции, торгуемые в Петербурге. Рублевые облигации, 
если поискать. Там тоже свои штормы и риски — их 
нужно уметь считать. Главное — понимать, что все это 
не сложнее, чем выбрать автомобиль. Если глава семьи 
обожает прыжки с парашютами, то точно забредет в 
самые опасные закоулки рынка. Деривативы, структу-
рированные продукты, бумаги компаний-новичков, 
полубанкротов, модных отраслей, венчуры, крипто-
активы, любые финансовые инновации, бизнес знако-
мых, чьи-то сумасшедшие сделки. Все, что дает финан-
совый рычаг, сверхдоходность или, наоборот, буйные 
потери. Что сказать? Это как гоночный автомобиль. 
Чтобы сесть за руль, нужно уметь с ним управляться. 

Знать, учиться, пробовать и, самое главное, каждый 
день управлять финансами семьи — риском, доходно-
стью и ликвидностью ее активов. Мы пока это плохо 
умеем. Мы пока в этом проигрываем семьям развитых 
стран. Мы пока еще действуем скорее как временщики. 
Но без этого ни российские семьи, ни наша экономика 
никогда не станут зажиточными.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

В любой момент перевернутый Ан-28 мог взорваться и загореться. Пассажиры помогали друг другу отстегиваться и выбираться наружу.

Командир воздушного судна Анатолий Прытков — настоящий ас своего дела.
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Быть рантье, 
скорее всего, 
не получится. 
Во всем мире уже 
40 лет один и тот 
же тренд — сниже-
ние процента

До 65% семей 
не могут делать 
сбережения, 
живут от получки 
до получки

— О других разъяснениях 
Верховного суда узнайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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НАДЗОР 

Виновницу ДТП 
с детьми 
прокуратура 
требует 
отправить 
в СИЗО

ПОГИБЛИ 
ДВОЕ
Иван Егоров

Прокуратура Москвы требует 
переквалифицировать дейст-
вия обвиняемой в совершении 
ДТП в Солнцеве и изменить ей 
меру пресечения.

В настоящее время 18-лет-
ней девушке, которая в пятни-
цу на переходе сбила троих ма-
лолетних детей, предъявлено 
обвинение по ч. 3 ст. 264 УК РФ 
— нарушение правил дорожно-
го движения, повлекшее по нео-
сторожности смерть человека. 
В субботу Никулинский суд Мо-
сквы отправил ее на два месяца 
под домашний арест. К этому 
моменту было известно о гибе-
ли одного пятилетнего мальчи-
ка. Однако позже стало извест-
но, что в больнице умер еще 
один пострадавший мальчик. 
Как сообщила корреспонденту 
«РГ» руководитель пресс-служ-
бы прокуратуры Москвы Люд-
мила Нефедова, прокуратура 
потребовала от органов поли-
ции незамедлительно предъя-
вить женщине обвинение по ч. 
5 ст. 264 УК РФ — то есть нару-
шение ПДД, повлекшее по не-
осторожности смерть двух и 
более лиц и возбудить перед су-
дом ходатайство об избрании 
ей меры пресечения в виде за-
ключения под стражу. В то же 
время, как отметили в прокура-
туре, законных оснований для 
изменения подследственности 
уголовного дела и изъятия его 
из органов полиции в Следст-
венный комитет, в настоящее 
время не имеется.  
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ПЕРСПЕКТИВЫ Цифровые технологии экономят время, продлевают жизнь, помогают сделать карьеру

Перезагрузка

Захар Алексеев

К
огда человек, дале-
кий от IT-техноло-
гий, слышит слова 
«цифровая тран-
с ф о р м а ц и я »  и л и 
«искусственный ин-
теллект», он замира-
ет, испытывая од-
новременно и вос-

торг, и непонимание. Разобрать-
ся, что же это такое и как с ними 
жить, корреспонденту «РГ» по-
могал директор направления 
«Искусственный интеллект» 
АНО «Цифровая экономика» 
Алексей Сидорюк.

В Нижнем Новгороде прошел 
первый в России хакатон по 
искусственному интеллекту. 
Такие соревнования у нас в но-
винку. Алексей Павлович, ка-
кие задачи решали в этот раз 
его участники?

АЛЕКСЕЙ СИДОРЮК: Хакатон — плот-
ная командная работа. Она на-
правлена на решение какой-то 
проблемы компании, региона, 
государства. 

В Нижнем Новгороде созда-
вали модели оценки образова-
тельных программ — соответст-
вуют ли они запросам рынка 
труда и  лучшим практикам. В 
перечне тем хакатона были но-
вые производственные техно-
логии, робототехника и сенсо-
рика, интернет вещей, мобиль-
ные сети связи пятого поколе-
ния, новые коммуникационные 
интернет-технологии.

Неужели за три дня можно все 
это решить?

АЛЕКСЕЙ СИДОРЮК: В рамках хакато-
на сложно говорить о полноцен-
ном решении, скорее, о созда-
нии прототипов. Если потом их 
доработают, то будут созданы 
продукты по анализу обучаю-
щих программ. Они помогут ву-
зам и студентам. 

И замечу, это только начало. 
В рамках реализации федераль-
ного проекта «Искусственный 
интеллект» нацпроекта «Циф-
ровая экономика» с 2021 по 
2024 год будет проведено 116 
хакатонов. В них примут учас-
тие более 20 тысяч участников. 

А что им, кроме азарта и 
драйва, дадут хакатоны?

А Л Е К С Е Й  С И Д О Р Ю К :  Хакатон для 
участников, считаю, хорошая 
стартовая ступень. Она позво-
ляет получить теоретические 
знания и практические навыки. 
У лучших решений, команд и 
участников есть все шансы, что-
бы довести созданное до ума и 
даже сделать свой стартап. Либо 
трудоустроиться в высокотех-
нологические компании.

В России активно начали раз-
вивать цифровые технологии 

лет семь назад. Чем мы мо-
жем сегодня похвастаться?

АЛЕКСЕЙ СИДОРЮК: Несмотря на бы-
тующий скепсис, я бы отметил 
бурное развитие технологий 
искусственного интеллекта. 
Это системы компьютерного 
зрения, распознавания рукопи-
сного текста, речи. Это беспи-
лотный транспорт, системы 
принятия врачебных решений и 
другое.

Более того, за это время поя-
вились крупные цифровые 
платформы, экосистемы и супе-
раппы. Мы это видим в тех отра-
слях, которые уже достигли 
цифровой зрелости — банков-
ские и финансовые услуги, теле-
ком, пассажирские перевозки, 
электронная коммерция.

Пять-семь лет назад вы не 
могли проложить маршрут в об-
ход пробок. Не было приложе-
ний, которые подсказывают му-
зыку и фильмы, подстраиваясь 
под ваш вкус. Не было роботов-
пылесосов и «умных» колонок.

А в каких отраслях особенно 
бурно идет цифровизация? 

АЛЕКСЕЙ СИДОРЮК: Цифровая тран-
сформация — это не только при-

менение цифровых технологий 
в повседневной работе. Но и из-
менение бизнес-модели, основ-
ных процессов.

Обычно это ведет к созданию 
цифровых платформ и экоси-
стем, которые снижают тран-
закционные издержки и позво-
ляют масштабировать бизнес с 
минимальными затратами. 
Приведу простой пример. 

Наверняка многие помнят, 
как вызывали такси. Выходили, 
допустим, из аэропорта, стояли 
таксисты, нужно было очень 
долго с ними торговаться.

За последнее время эта сфе-
ра просто преобразилась. В го-
родах-миллионниках появился 
рынок каршеринга. Причем это 
компании, которые не были 
транспортными. Платформы 
оптимизируют доли секунды 
простоя водителя и автомобиля.  
Стоимость поездок удалось 
снизить в три раза, по некото-
рым направлениям даже боль-
ше. Это убедительный пример, 
как цифровая платформа снизи-
ла транзакционные издержки.  

На следующем витке разви-
тия нас ожидают беспилотные 
пассажирские перевозки.

А что у нас есть такого каче-
ства, которого нет в других 
странах?

АЛЕКСЕЙ СИДОРЮК: Сильно вперед у 
нас продвинулись госуслуги. 
Мы все реже посещаем офисы и 
государственные учреждения. 
Для многих это пока, может, не 
очень заметно. Но поверьте, у 
многих стран Европы не так все 
хорошо. Те, кто мигрирует, жа-
луются на это в первую очередь. 

У нас вообще, говорят, значи-
тельно упростился докумен-
тооборот. 

АЛЕКСЕЙ СИДОРЮК: Так и есть. Если 
взять документооборот внутри 
организаций, то у него было три 
стадии развития. Первая — бу-
мажные письма, их обычно под-
писывали у руководителей, в 
том числе у генерального ди-
ректора. Затем они уходили ку-
рьерской службой. Вторая ста-
дия — появился электронный до-
кументооборот, который силь-
но упростил взаимодействие. 

Сейчас, на третьей стадии, 
есть технологии на базе искус-
ственного интеллекта. Они рас-
познают входящее письмо, пра-
вильно его категоризируют, от-
правляют по определенному 
бизнес-процессу и даже пишут 
проект исходящего письма. 

То есть человеку, принимаю-
щему решения, надо просто 
скорректировать текст, нажать 
«согласовано», подписать элек-
тронной подписью. И все это 
улетает по электронному доку-
ментообороту.  

Беспилотный мини-автобус «Шатл» можно будет вызывать по специальному приложению для смартфона. Вместо водителя — сенсоры и видеокамеры.  

А К Ц Е Н Т

Сегодня такси — лидер цифровизации 
на транспорте. Скоро будем ездить 
на беспилотниках

ОБРАЗОВАНИЕ

ЭКЗАМЕН НА СНОРОВКУ

Ульяна Вылегжанина

В российских колледжах завер-
шаются летние демонстрацион-
ные экзамены по международ-
ным стандартам «Ворлдскиллс».

Ребята из Хабаровского тех-
нологического колледжа прош-
ли аттестацию по направлени-
ям «администрирование от-
еля», «повар-кондитер» и «тех-
нология парикмахерского 
искусства». Выпускники реша-
ли реальные проблемы клиен-
тов, готовили горячие блюда и 
десерты, оформляли мужские и 
женские прически.

«Все четыре задания экзаме-
на по направлению «техноло-
гия парикмахерского искусст-
ва» включали элемент неожи-
данности, — отмечает препода-
ватель колледжа, главный эк-
сперт «Ворлдскиллс» Маргари-
та Манжукова. — Наши студен-
ты не знали наверняка, с каки-
ми прическами им предстоит 
работать. За семь с половиной 
часов ребята должны были 
оформить несколько видов 
стрижек, провести окрашива-
ние волос, накрутку на бигуди 
и многое другое. И работали 
они не с манекенами».

В Калининградском коллед-
же предпринимательства на 
днях прошел экзамен по на-
правлению «ювелирное дело». 
Ребятам предложили изгото-
вить брошь по чертежу, кото-
рый разработали преподавате-
ли и работодатели. Экзаменато-
рами были ювелиры калинин-
градских предприятий.

Практически все студенты 
достойно справились с задани-
ем. «Это неудивительно, — поя-
сняет заместитель начальника 
департамента — начальник от-
дела министерства образова-
ния Калининградской области 
Алексей Гончаров. — Большин-
ство наших выпускников уже 
работают в мастерских или пы-
таются развивать свои студии в 
качестве самозанятых». 

Нередки случаи, когда мо-
лодые ювелиры находят рабо-
ту во время чемпионатов 
«Ворлдскиллс». Так произош-
ло с Дарьей Ноллетовой, кото-
рая в этом году оканчивает 
учебу. Во время прошлогодне-
го чемпионата девушка позна-
комилась со своим будущим 
работодателем. Глава ювелир-
ной компании был одним из 
экспертов, оценивавших рабо-
ту участников.

«Благодаря занятиям в учеб-
ной мастерской и чемпионатам 
у меня не было проблем с адап-
тацией в ювелирной компании, 
— рассказала Дарья. — То же обо-
рудование, те же производст-
венные процессы. Я просто 
пришла и начала работать».

В колледжах и техникумах 
Камчатского края демонстра-
ционный экзамен в рамках го-
сударственной итоговой атте-
стации проходит в этом году по 
компетенциям «электромон-
таж», «бухгалтерский учет», 
«поварское дело», «ремонт и 
обслуживание легковых авто-
мобилей». А в Красноярском 
техникуме транспорта и серви-
са студенты показывали, как 
они могут отремонтировать ку-
зов легкового автомобиля. Во 
время экзамена они делали ди-
агностику, меняли элементы, 
ремонтировали пластиковые 
элементы кузова.  

ЭКСПОРТ

ПОЙМАТЬ БАКТЕРИЮ

Константин Бахарев, 
Мария Голубкова, 
Елена Шулепова

В Петербурге придумали при-
бор, который позволяет на ран-
них стадиях определить нали-
чие опасной бактерии в орга-
низме человека. А в Тульской 
области выпускают уникаль-
ные микрофоны. В Пермском 
крае  запустили сервис «Умные 
голосовые рассылки». Они во-
стребованы не только в России, 
но и за рубежом.

Эти и другие товары и про-
дукты государство продвигает 
на мировые рынки в рамках 
нацпроекта «Международная 
кооперация и экспорт». Одно  
из его приоритетных направле-
ний — поддержка высокотехно-
логичных компаний.

За открытие бактерии 
Helicobacter pylori австралий-
ские ученые Робин Уоррен и 
Барри Маршалл были удостое-
ны Нобелевской премии по ме-
дицине. А в Петербурге наши 
специалисты на основе этих 
знаний изобрели прибор, кото-
рый позволяет на ранних стади-
ях определить наличие опасной 
бактерии в организме и начать 
лечение. Газоанализаторы на-
учно-технического предприя-
тия «ТКА» для неинвазивной 
диагностики хеликобактериоза 
не имеют аналогов в мире.  

Представить эту разработку 
иностранным партнерам ком-
пании помог Санкт-Петербург-
ский центр координации под-
держки экспортно ориентиро-
ванных субъектов малого и 
среднего предпринимательст-
ва. «Его специалисты помогли 
нам с переводом документации 
на английский и французский 
языки, а при получении серти-
фикатов безопасности оплати-
ли до 80 процентов расхо-
дов», — рассказал заместитель 

главного инженера Семен Чер-
номордик. Уже ведутся постав-
ки в Марокко, идут переговоры 
с Индией и странами ЕС.

В Пермском крае Агентство 
стратегических инициатив ока-
жет поддержку при выходе на 
внешние рынки нескольким 
проектам. Среди них — «умные 
голосовые рассылки» фирмы 
Zvonobot. При обращении в 
компанию, которая установила 
этот сервис, клиенту отвечает 
робот, способный понимать че-
ловеческую речь. «Наш сервис 
уже используют в Индии, Ниге-
рии, Словакии. А сейчас благо-
даря господдержке мы вышли 
на рынок Чехии», — сообщила 
Яна Юзипович, продакт-менед-
жер компании. Другая перм-
ская компания Selvery предла-
гает новый облачный сервис, с 
помощью которого продавец 
может автоматически подстро-
иться под профиль, требования 
и пожелания своих клиентов.

В Тульской области компа-
ния   «Байкал Майкрофонс»   
признана одним из лучших эк-
спортеров в регионе. Она осно-
вана американским музыкан-
том Дэвидом Артуром Брауном 
(лидер группы Brazzaville) и 
российским предпринимате-
лем Павлом Баздыревым. Про-
изводит микрофоны «Союз»  
оригинального дизайна.  Их эк-
спортируют в 40 стран.  Ключе-
вой рынок — США.  

СПОРТ

ПОХУДЕЛ НА 30 КИЛОГРАММОВ

Елена Мелихова, 
Татьяна Ткачёва, 
Элина Труханова

Чрезвычайно популярными в 
России становятся клубные 
чемпионаты по бегу. В них при-
нимают участие уже более 800 
клубов и 10 тысяч бегунов.

Чтобы мотивировать спор-
тсменов на новые рекорды, ини-
циативная группа Националь-
ного бегового движения разра-
ботала IT-решение для сбора 
данных о тренировках. И интег-
рировала его с популярными бе-
говыми регистраторами. Теперь 
любители бега могут принимать 
участие в различных клубных и 
индивидуальных чемпионатах.

«Там хорошо понятный ин-
терфейс, — пояснил заместитель 
руководителя проектного офиса 
Национального бегового движе-
ния Игорь Блюмин. —  За  минуту 
можно создать клуб и через со-
цсети приглашать друзей, зна-
комых, коллег».

Ярославское сообщество 
«PROБег» по итогам 2020 года 
стало победителем чемпионата 
с результатом около 13 тысяч 
километров общего пробега. В 
клубе более 60 человек. Адми-
нистратора сообщества Марья-
на Колесова рассказала, что лю-
дей к ним часто приводит жела-
ние похудеть. Один из лидеров 
клуба пришел с весом более 100 

кг. И похудел до семидесяти с не-
большим. Он за неделю пробега-
ет больше ста километров!

Еще одним победителем тур-
нира «Соревнуемся вместе» 
стал клуб «Ростов Дон бегу-
щий». Основал его —  Александр 
Капалет. На платформе 
RussiaRunning уже зарегистри-
ровались 193 человека.  «Само-
му младшему нашему легкоат-
лету 10 лет, старшему — 72, — 
рассказал Александр Капалет. — 
Бег —  доступен каждому». 

А в Иванове в рамках чемпи-
оната запланировали полума-
рафон «Красная нить». Ожида-
ется, что он соберет 1600 бегу-
нов в возрасте от четырех лет. 
Самые маленькие поборются 
на дистанциях 300 и 600 ме-
тров. А для взрослых будет за-
бег на 21,1 километра. 

Зарегистрироваться для уча-
стия в полумарафоне, который 
запланирован на начало октя-
бря, можно на его сайте. 

«Участие в таких крупных 
состязаниях стало возможным 
благодаря федеральному проек-
ту «Спорт — норма жизни» на-
ционального проекта «Демог-
рафия». — Это сплачивает люби-
телей спорта, помогает вместе 
достигать высоких результа-
тов», — подчеркнул ростовча-
нин Александр Капалет. 

И улыбнувшись, добавил: 
«Ну ладно, я побежал». 

МЕДИЦИНА

МЕНЯЮ ВЕЛОСИПЕД НА «НИВУ»

Федор Костюченко

Быстро добраться до пациента 
в наших условиях не всегда лег-
ко. И тульские медики своей ра-
дости не скрывали: им вручили 
ключи от 15 новеньких «Нив».

«У меня несколько сел, 
больше тысячи пациентов, — 
говорит фельдшер Наталья Его-
рова из Кругликовского здрав-
пункта. — Велосипед купила. А 
тут новость такая! Петь хочет-
ся: меняю на «Ниву» его!»

Медбрат Александр Рожде-
ственский обслуживает паци-
ентов в трех районах. Он соли-
дарен с коллегой, что машины 
как нельзя кстати: «Вызовов 
значительно больше, чем до 
пандемии. Сейчас приоритет 
медпомощи смещен на дом». 

Новые машины станут се-
рьезным подспорьем для вра-
чей и в Пермском крае. За сутки 
им приходилось обслуживать 
несколько сотен адресов. А 
ездят на общественном тран-
спорте. Но в этом году медики 
15 районов Прикамья уже вто-
рой раз получают новые авто. 

А Киришская клиническая 
межрайонная больница в Лено-
бласти получила сразу пять ав-
томобилей. «Они предназначе-

ны для бригад неотложной по-
мощи», — сообщил глава коми-
тета по здравоохранению обла-
сти Сергей Вылегжанин. 

В регионах России приняты 
программы по поставке авто-
мобилей больницам. В Белго-
родской области она рассчита-
на на пять лет. «В регион посту-
пит 332 машины», — рассказы-
вает начальник управления де-
партамента здравоохранения 
Елена Андронова.

Так же целенаправленно ра-
ботают и в Самарской области. 
К примеру, Центральная боль-
ница Красноармейского райо-
на за последние три года на 
треть обновила свой автопарк. 
«Это позволяет существенно 
улучшить доступность медици-
ны, особенно в отдаленных рай-
онах и сельской местности», — 
отметил министр здравоохра-
нения области Армен Бенян.

Все эти перемены происхо-
дят благодаря одному из важ-
ных направлений федерально-
го проекта «Развитие первич-
ной медико-санитарной помо-
щи», который реализуется в 
рамках нацпроекта «Здравоох-
ранение».  

Общий пробег участников Ярославского сообщества «PROБег» составил 
около 13 тысяч километров. Они победители клубного чемпионата.

Раньше Наталья Егорова ездила 
к своим пациентам на велосипеде. 

Ключевой вопрос

РИСК — ДЕЛО ПОПРАВИМОЕ
Алексей Павлович, какие негативные эффекты 
могут принести цифровые платформы?

АЛЕКСЕЙ СИДОРЮК: Об этом пока говорить рано. Но мы 

понимаем, что они могут нести также негативные эф-

фекты и риски. Например, устанавливать собствен-

ные правила для пользователей платформ. Они стре-

мятся к монополизации рынков. Иногда могут даже 

принимать решения об отключении участников от 

платформы и даже об изменении условий и цен. Все 

эти «действия» не всегда кажутся правомерными. 

Например?
АЛЕКСЕЙ СИДОРЮК: Были резонансные случаи, связан-

ные, к примеру, с Amazon. Это несколько публичных 

жалоб на то, что он копирует наиболее успешные 

бизнес-модели и продает аналогичные товары по бо-

лее низкой цене. А иногда и полностью копирует ас-

сортимент продавца, создавая собственный магазин. 

И Сейчас Минэкономразвития России при участии 

АНО «Цифровая экономика» и бизнес-экспертного 

сообщества проводит прорабатывает меры для ми-

нимизации подобных рисков и негативных эффектов 

на рынке.

Есть еще один риск. Хватит ли нам специали-
стов «цифрового профиля»?

АЛЕКСЕЙ СИДОРЮК: Спрос на IT-кадры в условиях всеоб-

щей цифровизации действительно очень высок. Если 

в среднем в России на одно рабочее место приходит-

ся шесть соискателей, то в IT — не более двух-трех. 

Поэтому и уровень зарплат этих специалистов суще-

ственно выше среднего по стране. Конкуренция на 

этом рынке крайне велика. Работодатели буквально 

перекупают квалифицированные кадры. Дефицит их 

связан с отсутствием образовательных стандартов 

по искусственному интеллекту и с малым количест-

вом вузов, в которых учат подобных специалистов. 

В правительстве одобрили разработку образо-
вательных программ бакалавриата и маги-
стратуры по профилю «Искусственный интел-
лект». Так что теперь дело пойдет?

АЛЕКСЕЙ СИДОРЮК: Конечно. К 2024 году должно быть 

разработано и утверждено не менее 10 бакалавр-

ских и 40 магистерских программ вузов. 

Обучат более трех тысяч преподавателей. И более 

шести тысяч студентов поступят на обновленные 

программы. Кроме того, и в школах начнут осваи-

вать основы искусственного интеллекта.

На мой взгляд, образовательный процесс должен 

происходить в плотном взаимодействии государства, 

бизнеса и вузов. Надо отладить для вузов обратную 

связь от бизнеса, вести статистику трудоустройства, 

отслеживать успешность выпускников. Нужен также 

механизм оперативной корректировки образова-

тельных программ и обучения на практике.

ЦИФРА
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столько должен составить 

к 2030 году рост экспорта 

несырьевых товаров

СПРАВКА «РГ»

Демонстрационные экзамены — 

новая для нашей страны форма го-

сударственной аттестации. Здесь 

студенты попадают в реальные 

производственные условия.

Оборудование для учебных лабо-

раторий закупалось в рамках нац-

проекта «Образование». В подго-

товке заданий участвуют работо-

датели. Они же выступают в числе 

экзаменаторов. Специалисты мо-

делируют для студентов ситуации, 

в которых они наверняка окажут-

ся в процессе будущей работы.
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БУМБАРАШ ВХОДИТ 
В РАЖ
В нынешнем театре мне лично очень не достает… те-
атра. Жизненность захлестнула наши подмостки. Все 
как-то разом позабыли, что существует правда ху-
дожественная и жизненная. И не то чтобы одно было 
хорошо, а другое дурно. Просто это cовершенно раз-
ные вещи. 

«Страсти по Бумбарашу» Юлия Кима и Владими-
ра Дашкевича в постановке Владимира Машкова — 
это не просто театр. И даже не просто театр высочай-
шего уровня. Это, если угодно, гимн театру. 

Сначала поражает невероятный темп, в котором 
все происходит. Потом ты понимаешь удивительную 
вовлеченность всех участников процесса. Они танцу-
ют, поют, двигаются, говорят так, словно кричат нам, 
зрителям: «Вы думаете, мы массовка? Мы — множе-
ство разных и темпераментных лиц. И среди нас есть 
совсем юные люди, а есть заслуженные артисты, зве-
зды. Это не важно, потому что мы все помним запо-
ведь: «Артист должен играть не роль, а спектакль».

Они все играют 
спектакль. И дела-
ют это блестяще. 
Энергия в спекта-
кле — это не темп 
действия, а осоз-
нанность того, что 
делает актер. Чем 
осознанней суще-
ствование на сцене, 
тем мощнее энер-
гия. Все участники 
спектакля — а их, на 
минуточку, сорок пять человек — существуют слов-
но на краю бездны, на грани. Отчаяние — наверное, то 
слово, которое определяет их существование.

Вот человек. Его зовут странным именем Бумба-
раш. (Блистательная работа Севастьяна Смышни-
кова). Вот его возлюбленная Варя (браво, Ангелина 
Пахомова). Вот его брат Гаврила (очень глубокая, и, 
я бы сказал, подлинная работа Александра Кузьми-
на). Вот его друзья Яша и Левка (чудесные Владислав 
Миллер и Павел Шевандо). Казалось бы, все есть для 
чудесной жизни. Но люди зачем-то придумали войну, 
придумали безумие, и вот вовлекается человек в этот 
водоворот. И существует в нем как умеет. 

Александр Боровский вместе с художником по 
свету Дамиром Исмагиловым создают рваный мир, 
в котором нет ничего целого. Мир, состоящий из ча-
стей. Как и замечательные костюмы Марии Боров-
ской — кусочки, части. Алла Сигалова — замечатель-
ный хореограф, как известно, — танцев много, дви-
жений много. И непривычная гармония — гармония 
людей на краю бездны. Людей, которые вкладывают в 
свои движения не тягу к красоте, а отчаяние тех, кто 
живет под свист пуль и грохот снарядов.

Анна Чиповская умудряется создать в этом мире 
судьбу-женщину, как бы тоже склеенную из лоскут-
ков. От фарса и ернической жестокости до подлин-
ности и трагичности любви… В этой небольшой по 
сценическому времени роли Чиповская умудряется 
сыграть все.

Но тут возникает вопрос: а вот это буйство, оби-
лие поразительной музыки Дашкевича, взрывы, пи-
ротехники, сорок пять артистов, короче говоря: все 
эти страсти, они зачем? Чтобы что? Чтобы сказать 
нам, что война — это плохо, особенно гражданская? 

Юлий Ким написал замечательную притчу. При-
тчу — это важно. Недаром, в отличие от знаменито-
го фильма, персонажи спектакля говорят стихами. А 
притча — это такое произведение, которое в каждую 
эпоху читается по-другому. 

Помните зна-
менитую фразу 
Пушкина: «Что со 
мной сделала Та-
тьяна, она вышла 
замуж»? Не срав-
нивая, разумеется, 
Машкова с Пуш-
киным, все-таки 
должен сказать, 
что талант худож-
ника всегда силь-
нее разума. И когда 
мы имеем дело с талантливым произведением, часто 
в нем вычитывается или «высматривается» то, что 
автор, быть может, осознанно и не вкладывал. А оно 
возникло.

Машков поставил спектакль мастерски. В нем ра-
ботает каждая деталь. Каждое движение, каждый 
жест решены. Ничего случайного нет. Ни одного рав-
нодушного лица не увидите. Но о чем «Страсти по Бу-
мбарашу»?

Я увидел в этой постановке театра Олега Табакова 
очень нужное и актуальное предупреждение о том, в 
какой ужас и кошмар может превратиться мир, если 
жизнь отдельного человека перестает в нем иметь 
значение. Каждый день мы — не герои гражданской 
войны, а вот именно мы, жители XXI века, читаем о 
смерти известных людей. А сколько еще умирает не-
известных? А сколько у каждого из нас ушло друзей, 
знакомых, родственников?

Привыкаем? Привыкаем, что постепенно — не по 
нашей вине — мир превращается в такое сообщест-
во людей, где смерть превращается в обыденность.  
Жизнь становится абсурдной, бессмысленной и рва-
ной, когда жизнь человека перестает быть ценной.

Рождается человек. Неважно: война вокруг него 
или эпидемия, но он всегда хочет, чтобы окружаю-
щий мир обратил на него внимание. Человек тянется 
к добру, как подсолнух к солнцу, и когда его застав-
ляют быть жестоким, злым и равнодушным, он начи-
нает сходить с ума. И мир начинает сходить с ума. И 
уже неважно, кто с кем воюет. И куда именно шагают 
из конца в конец сцены белые, красные, или бандиты. 
Важно, что мир делает все, чтобы человек перестал 
быть человеком. Вот о чем для меня «Страсти по Бум-
барашу» в Табакерке.

Поэтому такой важной становится в спектакле 
тема любви. Не только Бумбараша, но и атаманши 
Софьи. Любовь не нужна в этом безумном мире. Лю-
бовь — это когда другой человек заслоняет для тебя 
весь мир. В том существовании, где человеческая 
жизнь равна нулю, любовь не нужна. 

Спектакль «Страсти по Бумбарашу» для меня 
спектакль-предупреждение. Не о том, что воевать 
плохо. А о том, что какие бы ни происходили страсти 
и ужасы, человек должен оставаться центром мира, 
иначе его место занимает безумие. 

Владимир Машков не просто создает свой театр. 
Но делает это талантливо, мощно. Очень по-своему. 
Его учитель мог бы им гордиться.  

В том существова-
нии, где человече-
ская жизнь равна 
нулю, любовь 
не нужна

Человек должен 
оставаться цен-
тром мира, иначе 
его место занима-
ет безумие 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

— Все колонки автора
rg.ru//sujet/4049

БЕЗОПАСНОСТЬ Новый вид 
мошенничества — обман 
с выплатами на школьников

Урок для взрослых

Михаил Фалалеев

Схема нового мошенничества 
возникла сразу же после того, 
как было объявлено, что с 16 
августа государственные вы-
платы в размере 10 тысяч ру-
блей начнут получать семьи, 
где есть дети в возрасте от 6 до 
18 лет. То есть школьники. 

О новых мерах поддержки 
сообщил президент Владимир 
Путин во время Послания Фе-
деральному Собранию. Речь 
идет о более чем 20 миллионах 
ребят. Заявления на получение 
таких субсидий на портале го-
суслуг или в отделении ПФР по-
дали с 15 июля уже более вось-
ми миллионов семей. 

И тут же в разы возросла ак-
тивность кибермошенников. 
Так, по мнению директора бло-
ка экспертных сервисов ком-
пании BI.ZONE Евгения Воло-
шина, в июле уже выявлено 170 
фейковых сайтов, которые спе-
циализируются как на получе-
нии денежной компенсации от 
государства, так и на новых вы-
платах семьям с детьми школь-
ного возраста — в частности. 
Кстати, наибольший всплеск 
подобной активности наблю-
дался в марте — тогда было вы-
явлено 87 фейковых сайтов.

Вообще же зампред правле-
ния Сбербанка Станислав Куз-
нецов считает, что Россия ока-
залась в лидерах по телефонно-
му и кибермошенничеству, и 
ситуация приобретает харак-
тер национального бедствия. 

Эксперты подсчитали, что 
кибермошенники совершают 
около ста тысяч звонков в день. 
Девять из десяти владельцев 
мобильных телефонов сталки-

вались с обманщиками, а каж-
дый десятый звонок российско-
му абоненту поступает от пре-
ступников. Сейчас действуют 
около 150—170 мошеннических 
кол-центров, в каждом из кото-
рых по 30—40 таких «обзвон-
щиков». Мошенники пытаются 
использовать любые выплаты 
от государства и уже проводят 
новую атаку на россиян. Спе-
циалисты в юридических служ-
бах банков, местных админи-
страциях и полиции готовятся 
к наплыву звонков от граждан 
для консультаций по выплатам 
на школьников.

Как же в этот раз действуют 
аферисты? Эксперты рассказы-
вают, что мошенники сначала 
стараются вызвать у абонента 
интерес и доверие и, как обыч-
но, запускают «страшилку». 
Они показывают, сколько яко-
бы доступно денежных компен-
саций, указывают «точную» 
сумму выплат, мол, существует 
лимит, денег может на всех и не 
хватить. И предлагают связать-
ся с юристом фейковой органи-
зации, который поможет начи-
слить выплату. 

А затем может произойти 
воровство данных карты поль-
зователя при их вводе на фи-
шинговом ресурсе. Или же жер-
тву попросят оплатить неболь-
шую комиссию под различны-
ми предлогами. Сумма комис-
сии и данные карты уйдут мо-
шенникам, а выплата на школь-
ника так и не придет. 

Впрочем, мошенники обма-
нывают не только доверчивых 
граждан, но и государство, ког-
да  пытаются получить выпла-
ты в отсутствие законных осно-
ваний. 

ПРОЩАНИЕ Актера и рокера  отпели в Донском монастыре
и похоронили в Верее

Остров Мамонова

СЕМЬЯ Свой 70-летний юбилей отметила Татьяна Сорокина,
которая воспитала 83 ребенка

Все они мои, родные

Елена Мелихова,
«Российская газета»,
Ростов-на-Дону

Ж
ительнице Ро-
стовской обла-
сти Татьяне Со-
рокиной, явля-
ющейся, пожа-
луй, самой мно-
годетной мамой 
нашей страны, 
исполнилось 70 

лет. Она воспитала 83 ребенка, 
из которых сама родила толь-
ко двух. Остальные усыновлен-
ные и приемные. И все они зовут 
ее «мама». Сейчас у нее уже 50 
внуков и 12 правнуков. «РГ» по-
бывала на юбилее Татьяны Ва-
сильевны.

— Я никогда никого не при-
глашаю, все приезжают сами. 
Конечно, все не смогут добрать-
ся одновременно. У нас празд-
ники на несколько дней растя-
гиваются. Но рада буду всем 
и каждому без исключения. 
Сколько приедет — все мои, — 
улыбается именинница, в руках 
у которой не смолкает телефон.

Столы вынесли во двор и рас-
ставили в виде буквы П. Гото-
вить на большое количество го-

стей здесь дело привычное. Еда 
простая и сытная, без изысков. 
В двух 40-литровых кастрюлях 
булькает мясо с картошкой. Пи-
рожки с повидлом в огромном 
тазу. Минералку и лимонад за-
купили оптом. На празднике ни 
капли спиртного. Здесь никто 
не пьет. «Ой, Гена, я думала, ты 
не приедешь. Поменялся на ра-
боте? Вот умничка!» — улыбает-
ся мама Таня, принимая очеред-
ной букет от сына Геннадия. Он 
был усыновлен в числе первых 
30 лет назад. 

Здесь всегда слышны дет-
ские голоса. Конечно, повзро-
слев, птенцы вылетают из соро-
кинского гнезда. И строят свою 
взрослую жизнь. Сейчас в доме 
постоянно проживают 24 че-
ловека. Ежедневно уходит де-
сять буханок хлеба, пара ведер 
картошки и минимум полкило 
сахара. Чтобы на раз сварить 
кашу, нужно 12 литров моло-
ка. Если в меню пюре с селед-
кой, рыбы нужно не меньше че-
тырех кг. Если решат блинчики 
или оладушки состряпать — го-
товь килограммов шесть муки 
на один замес. 

— У меня мамочка одна-един-
ственна, самая любимая — мама 

Таня. Другой я не знаю и знать 
не хочу, — не устает повторять 
Александра Сорокина, первая 
приемная дочь Сорокиных. И 
так говорят все остальные дети.

Поселок Рассвет Аксайско-
го района находится неподале-
ку от Ростова. Сорокиных там 
знают все. У них большой дву-
хэтажный просторный дом пло-
щадью 280 квадратных метров, 
обшитый сайдингом. На участке 
детская площадка, есть огород и 
фруктовые деревья. Самой стар-
шей дочери Анне 51 год (она и 
сама создала приемную семью), 
самой младшей Таисии семь, 
она инвалид с синдромом Дауна. 

Всю жизнь мама Таня в окру-
жении детворы. Не сосчитать, 
сколько раз она шла в первый 
класс, сколько на выпускной. 

— Это внучек Андрюша, он 
48-й! А это Диана — 50-я внучеч-
ка. На днях в Кропоткине прав-
нук 12-й родился. Вот радость-
то! — радостно делится семей-
ными новостями юбилярша. — А 
старшему моему внуку Андрею 
уже 32 года. В Москве водите-
лем работает. 

Примечательно, всех своих 
многочисленных детей, внуков 
и правнуков Татьяна Васильев-
на знает по именам и наизусть 
помнит дни рождения каждо-
го. Большинство детей стали 
Сорокиными. Даже те, над кем 
оформляли опекунство. По соб-
ственному желанию они меня-
ли не только фамилии, но и от-
чества.

— У нас две Ирины Михайлов-
ны, две Светланы Михайловны, 

три Сергея Михайловича, три 
Александра Михайловича, два 
Ильи Михайловича. И все они 
Сорокины. Кроме них другие 
имена без повторов. Тоже Соро-
кины. 

Благородное дело избавле-
ния России от сиротства Татья-
на Сорокина начала вместе со 
своим супругом Михаилом в 
70-е годы прошлого века. Они 
всегда мечтали о большой се-
мье. Поженились 17 июля 1969 
года, на следующий день после 
18-летия Татьяны. Первой ро-
дилась дочь Анна, потом на свет 
появился Василий, но у него вы-
явили серьезное генетическое 
заболевание. Поэтому супру-
ги решили больше не испыты-
вать судьбу, но почувствовали 
в себе силы и желание дарить 
любовь обездоленным сиротам. 
Независимо от возраста, наци-
ональности и диагнозов. Сей-
час Василию 47 лет. Он незря-
чий инвалид с рядом заболева-
ний, нуждающийся в постоян-
ном уходе. 

Среди усыновленных и взя-
тых под опеку детей есть и бро-
шенные в роддомах инвалиды, и 
отказники, которых возвраща-
ли в детдома бывшие приемные 

родители (таких, к слову, чело-
век пятнадцать). Есть и те, кто 
уже подростками сами приез-
жали к Сорокиным, узнав, что 
здесь дадут приют каждому. Де-
тей принимали, спасали, лечи-
ли, делали операции. Многим в 
результате удалось снять инва-
лидность. 

Конечно, на их пути было 
много сложностей. Денег порой 
не хватало. Помогали добрые 
люди, благотворительные орга-
низации, фонды.

В 1989 году Сорокины офи-
циально открыли семейный 
детский дом, первый на Дону. А 
в 2004-м их семья получила ста-
тус приемной. Восемь лет назад 
главы семьи не стало. И все хло-
поты легли целиком на вдову. Но 
она не пала духом. И продолжа-
ет воспитывать детей. 

— С мужем у нас было 73 ре-
бенка. Сейчас их 83, — говорит 
Татьяна Васильевна. — Все 83 
— мои, родные. Я не делю их на 
своих и приемных и всех люблю 
одинаково. 

Татьяна Сорокина уверена: 
на этом не остановится.  

Мама Таня помнит все дни рожде-
ния всех своих многочисленных 
детей и внуков.

А К Ц Е Н Т

У нас две Ирины Михайловны, 
две Светланы Михайловны, три Сергея 
Михайловича, три Александра 
Михайловича, два Ильи Михайловича

Андрей Васянин

С 
Мамоновым прощались в 
монастыре, храмы кото-
рого видели сыновей Ио-

анна Грозного, а тело артиста 
лежало в Большом соборе мо-
настыря перед Донской иконой 
Божией Матери, написанной, по 
преданию, Феофаном Греком. 

У гроба, стоявшего в хра-
ме всю ночь, была прозрачная 
крышка, и можно было увидеть 
за стеклом Петра Николаевича 
— наконец-то в покое и умирот-
ворении, которого он в послед-
ние годы так искал. Поближе к 

мужу перед началом панихиды 
присела на стул вдова Ольга Ни-
колаевна. Мимо гроба к амвону 
пронесли венки —  от президен-
та Российской Федерации» и от 
Патриарха. 

Среди прощавшихся, до от-
каза заполнивших большой 
храм, было много людей нецер-
ковных, не знавших слов пани-
хиды, которую вел наместник 
монастыря митрополит Феог-
ност. 

«Для нас просто он личность 
и родной человек, — актриса 
Анна Орлова уже простилась и 
не может уйти, стоит на лужай-

ке перед Донским собором, как 
и многие вокруг. — Мне и одного 
просмотра «Острова» хватило, 
чтоб уже никогда не выпускать 
из памяти Петра Николаевича».

Павел Лунгин пришел в Дон-
ской собор еще до панихиды. 
Кроме него и Дюжева, на про-
щании не замечены были дру-
гие известные коллеги Мамоно-
ва по кино и сцене (выходные? 
отпуск? съемки?). Пришли, 
впрочем, молодые музыканты 
его последнего коллектива «Со-
вершенно новые Звуки Му» и 
еще несколько человек из рок-
тусовки, не решавшихся войти 
в храм. 

Многим из своих прежних 
коллег совершенно новый Ма-
монов был непонятен. Став, по 
сути, светским проповедником 
веры в России в последние де-
сятилетия, он делился своим 
опытом понимания Бога на всех 
центральных каналах, в свет-
ских и церковных СМИ, в теа-
трах и на большом экране. Он 
считал, что это его работа, его 
крест, его обязанность — пока-
зывать, что и такой «грешник», 
как он, может получать еще 
один шанс. 

— Мы менялись вместе с ним. 
За Петром Николаевичем шли 
многие из наших, становились 
христианами и просто другими 
людьми. Он смог, как в Еванге-

лии, до неба вознестись в сво-
ей музыкальной славе, потом 
до ада низвергнуться — а потом 
снова вернуться к нам совер-
шенно новым человеком, — ху-
дожница Ольга Семенихина 
пришла в Донской вместе с му-
жем, тоже художником.

— В 90-х у меня было невпо-
пад, все кидался в разные сторо-
ны, — вспоминает инженер Олег. 
— И вдруг в одном интервью с 
Петром читаю его ответ на во-
прос журналиста, в чем, мол, 
смысл жизни. «Да в спасении 
души, в чем же еще!» — отвечает 
Мамонов. У меня сразу все вста-
ло на место. «Я еду по своей зем-
ле к небу, которым живу», как 
пел Кинчев.

…Панихида закончилась в 
10.30, последние попрощавши-
еся с Петром Мамоновым выш-
ли из Большого собора через 
полтора часа. 

После этого родные и близ-
кие вместе с телом актера и му-
зыканта отправились в подмо-
сковную Верею, где он жил и ра-
ботал в последние годы и где, по 
словам жены, и хотел лечь после 
смерти. Петр Мамонов был по-
хоронен на Верейском город-
ском кладбище.  

Прямая речь

Владимир Матецкий, композитор, продюсер:
— То, что Мамонов делал в музыке и в кино – не разнимается на части, 

это идет в могучей связке: голос, поражающий, почти шокирующий сце-

нический образ и, в первую очередь, уникальная человеческая судьба. 

Своими песнями, фильмами он отмерял этапы своей жизни — ни боль-

ше ни меньше. Такое бывает нечасто. Но тут — произошло.Среди тех, кто пришел проститься с Петром Мамоновым, были режиссер 
Павел Лунгин и актер Дмитрий Дюжев. 
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— Фоторепортаж с церемонии 
прощания смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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В МИРЕ

ЕВРОПА ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
К ОГРАНИЧЕНИЯМ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Недавно отгремевший чемпионат Европы по футболу, 
а также последовавшее за ним бурное чествование по-
беды сборной Италии обернулись для Старого Света 
и конкретно для Апеннин резким повышением числа 
случаев заражения COVID-19, вызванных штаммом 
«дельта». «Пир» во время пандемии вылился в введе-
ние новых карантинных мер на территории сразу не-
скольких стран, каждая из которых на свой манер пы-
тается взять под контроль быстро меняющуюся ситуа-
цию. Так, в Испании намерены отказаться от проведе-
ния пляжных вечеринок за счет введения комендант-
ского часа, который будет действовать с часа ночи и до 
шести утра в районах с высоким уровнем заражения. 
На сегодня к ним принадлежат Барселона и прилегаю-
щее к ней популярные курорты — Сиджес, Салоу и Льо-
рет-де-Мар. Власти соседней Греции до конца августа 
задались целью запретить невакцинированным гра-
жданам посещать рестораны, бары, театры и кино.

Интригу пока держит Италия, власти которой пла-
нируют озвучить свои соображения на следующей не-
деле в новом правительственном декрете. Исходя из ин-
формации, просочившейся в СМИ, итальянская модель, 
вполне вероятно, будет превосходить по своей строго-
сти даже ранее озвученную французскую. Правительст-
во страны рассматривает возможность разрешить по-
сещение театров, кинотеатров, спортзалов, стадионов 
и даже ресторанов только обладателям так называемых 
«зеленых пропусков». Их, судя по всему, необходимо 
будет предъявить также для входа в поезда, самолеты и 
корабли, для доступа к торговым центрам и для входа на 
дискотеки, если последним будет позволено открыться. 
Данный документ, представляющий собой QR-код, вы-
дается на основе справки о вакцинации, перенесенном 
заболевании или отрицательного результата теста на 
коронавирус, сделанного не более чем за 48 часов. В на-
стоящее время его используют только для участия в сва-
дебных церемониях и для прохода на стадионы.

Как утверждает новостной портал Today.it, в своем 
постановлении власти также не забудут прописать и 
штрафные санкции. Клиентам, посетившим ресторан 
без пропуска, придется раскошелиться на 400 евро, а 
владельца заведения обяжут его закрыть на целых пять 
дней.  Ожидается также, что на этой волне на Апенни-
нах будет продлен срок действия режима чрезвычай-
ной ситуации, который истекает 31 июля.  

КАТАСТРОФА Как немцы переживают «наводнение века», 
обрушившееся на западные земли Германии

Ад реки Ар
Екатерина Забродина

В 
в о с к р е с е н ь е  к а н -
цлер Германии Анге-
ла Меркель посетила 
зону стихийного бед-
ствия на западе стра-
ны, который оказал-
ся во власти небыва-
лого наводнения. По 
последним данным, 

оно унесло жизни 156 человек. 
Пропавшими без вести числят-
ся около 1300 жителей долины 
реки Ар, но родные не теряют 
надежды найти их живыми, ведь 
многие люди до сих пор остают-
ся без электричества, мобиль-
ной связи и интернета.

С прошлого четверга в Гер-
мании фактически нет других 
новостей, кроме «потопа века», 
вызванного циклоном «Бернд». 
Ничего подобного в летний се-
зон здесь не было последние лет 
двести. «Вообще в бассейне Рей-
на и Рура периодически случа-
ются наводнения, но на этот раз 
как-то совсем жестко», — поде-
лилась с «РГ» Ханна из Кельна. 
Из-за проливных дождей из бе-
регов вышли притоки Рейна и 
более мелкие реки, затопив це-
лые коммуны, поселки и горо-
да. Многие из них накрыли опол-
зни. Размытые улицы и феде-
ральные трассы, разрушенные 
или снесенные потоком дома и 
хозяйства, превратившиеся в 
груду железа машины, выкор-
чеванные деревья — такие кар-
тины предстают повсюду на ме-
сте разгула стихии. Все экспер-
ты сходятся в том, что причин 
у него несколько. Это и пресло-
вутое глобальное потепление, 
наложившееся на особенности 
рельефа местности, и другие че-
ловеческие факторы. «Неуди-
вительно, что в предгорьях воз-
ник столь разрушительный эф-
фект. Вода скапливается в доли-
нах, где почва уже насыщена, и 
ей некуда просачиваться. Жи-
лая инфраструктура, асфальт и 
бетон играют здесь не послед-
нюю роль, — объяснил порталу 
merkur.de немецкий метеоролог 
Ян Шенк. По его мнению, еще 
лет тридцать назад циклон не 
произвел бы катастрофы такого 
масштаба.

Как сообщает Spiegel online, 
жители района Арвайлер риску-
ют остаться к осени без отопле-
ния — там разрушен газопровод. 
К местам повреждений даже не 
подобраться: станция управле-
ния газом полностью ушла под 
воду. А в земле Северный Рейн-
Вестфалия повреждены уголь-
ная электростанция и другие 
объекты энергетической ком-
пании RWE. К тому же прорвав-
шаяся дамба возле Ламмерсдор-
фа затопила карьер, откуда элек-
тростанция снабжалась бурым 
углем. Немцы говорят, что на-

воднение выбило у них почву из-
под ног — и в переносном, и в бук-
вальном смыслах. Вода прибы-
вала так стремительно, что люди 
просто не успевали сориентиро-
ваться. Многие утонули в подва-
лах, других «вода застала в соб-
ственных постелях», признал 
глава МВД Рейнланд-Пфальца 
Роджер Левентц. Роланд из ком-
муны Альтенар чудом успел вы-
лезти на крышу через чердачное 
окно вместе с детьми и старень-
кой мамой. В ожидании спасе-
ния они провели там 13 часов 
без еды и воды — такие истории 
не редкость. Некоторые, как пи-
шет Deutsche Welle, даже висели 

всю ночь на деревьях, пока вни-
зу бушевал безжалостный по-
ток. В городе Зинциг трагически 
погибли 12 пациентов клиники 
для душевнобольных — дежур-
ный не успел увести всех на вер-
хние этажи. Только к воскресе-
нью первые жители города Трир 
смогли вернуться в свои зато-
пленные квартиры. До этого им 
даже не разрешали переступить 
порог домов  из-за угрозы обру-
шения. Однако ночевать им при-
шлось без воды и электричества. 
В коммуне Дернау «больше нет 
розничной торговли» — там раз-
рушены все магазины. А в горо-
де Эрфштадт, который накануне 

посетил президент ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер, под воду 
ушла часть средневекового за-
мка. В округе Кельна прекра-
тили работу больницы, посто-
яльцы домов престарелых были 
эвакуированы. А близ города 
Вассенберг, на самой границе с  
Нидерландами, прорвало дам-
бу на Руре — как считают немцы, 
из-за отказа голландцев открыть 
шлюзы.

«У нас создана куча опера-
тивных штабов, люди идут в 
качестве добровольцев в по-
жарные бригады», — рассказа-
ла «РГ» Ханна. На просторах со-
цсетей можно найти множество 
объявлений на эту тему. «Ува-
жаемые дамы и господа! Мы, 
девять крепких парней, не мо-
жем сложа руки смотреть на не-
счастья по телевизору и готовы 
взяться за любую работу. Умеем 
пилить, строгать, обращаться с 
насосами и бензопилами. Всем 
сил! С приветом из Верхней 
Франконии», — пишет Норман 

в группе «Наводнение в Арвай-
лере — добровольная помощь». 
Она была создана в Facebook в 
прошлый четверг и уже собра-
ла более 17 тысяч участников. 
Каждый день там появляется 
около двух тысяч новых сооб-
щений. Кто-то ищет родных — ба-
бушек и дедушек, друзей, крест-
ников, кто-то просит о помощи 
или предлагает свою. Люди го-
товы поделиться одеждой, едой, 
детским питанием, кормом и ле-
карствами для животных. Неко-
торые согласны взять к себе на 
время чужих питомцев — от со-
бак до лошадей, цыплят и овец 
(«если они смогут ужиться с 
другими цыплятами и овцами», 
как сказано в одном объявлении 
фермера). Немало и тех, кто го-
тов поселить у себя незнакомых 
людей, оставшихся без крова. 
«Мы полностью отремонтиро-
вали большую трехкомнатную 
квартиру с кухней, можем на 
пару месяцев предоставить ее 
семье из четырех человек. Не 

возьмем деньги за аренду», — 
предлагает Ральф из Людвигсха-
фена. А отель в Вуппертале отда-
ет на несколько месяцев два бес-
платных двухместных номера с 
завтраком для оставшихся без 
крыши над головой. 

Между тем тревожные взоры 
обращены и в сторону отдель-
ных районов Баварии и Саксо-
нии, где вышедшие из берегов 
реки также начали затапливать 
дома. В Пассау полиция эвакуи-
ровала машины, припаркован-
ные у берегов Дуная — уровень 
воды в нем поднялся уже на два 
метра. «Иначе их бы унесло в 
Австрию», — говорят стражи по-
рядка. Из-за ливней временно 
прекращено железнодорожное 
сообщение на границе Германии 
и Чехии — между городами Бад-
Шандау и Дечин.  

Разрушенный мост в Шульде — 
одной из наиболее пострадавших 
коммун в земле Рейнланд-Пфальц, 
которую в воскресенье  посетила 
канцлер Германии Ангела Меркель.

А К Ц Е Н Т

Простые бюргеры в эти трагические дни 
массово проявляют невероятную
взаимовыручку

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Пекине 
прошел 
конгресс 
марксистов

МЕЧТАТЬ 
И РАБОТАТЬ
Константин Волков

В Пекине прошел Третий Все-
мирный съезд конгресс по мар-
ксизму. В нем приняли участие 
около 300 исследователей это-
го учения, в том числе из Рос-
сии, США, Великобритании, 
Японии, Франции, Индии и еще 
более чем десятка стран. Кон-
гресс прошел как в онлайн, так 
и в очном (для китайских уче-
ных) формате. Организатором 
выступил Пекинский универ-
ситет, который раз в три года 
устраивает такие мероприятия 
начиная с 2015 года.

Главная тема нынешнего, по-
священного 100-летию созда-
ния Компартии Китая, — «Мар-
ксизм и модернизация». Из-за 
пандемических ограничений 
конгресс  по марксизму оказал-
ся единственной международ-
ной конференцией, одобренной 
властями Китая в настоящее 
время. Как заявил ранее декан 
школы марксизма Пекинского 
университета Ю Вэнли, «кон-
ференция по марксизму предо-
ставит возможность трем по-
колениям исследователей мар-
ксистской теории обменяться 
идеями и создать общую плат-
форму. 

Марксизм в китайском ва-
рианте опирается на концеп-
цию «Китайской мечты», оз-
вученную нынешним лидером 
КНР Си Цзиньпином. В ней го-
ворится, что молодежь должна 
осмелиться мечтать и усердно 
работать, чтобы осуществлять 
эти мечты на благо Китая.   

ТЕХНОЛОГИИ Джефф Безос отправится в космос. Чем его проект отличается
от недавнего полета Ричарда Брэнсона?

Сгонять за 600 секунд
Игорь Дунаевский

Б
огатейший человек плане-
ты и основатель Amazon 
Джефф Безос завтра пла-

нирует покорить космос на 
многоразовом корабле New 
Shepard, разработанном его 
компанией Blue Origins. Хотя с 
2015 года эта ракета соверши-
ла уже 15 успешных тестовых 
полетов, нынешний старт ста-
нет для проекта первым «тури-
стическим» — с пассажирами 
на борту. Запуск запланирован 
утром во вторник с космодро-
ма компании в штате Техас (на 
16.00 по Москве). Дата выбра-
на не случайно — в этот день 52 
года назад Apollo 11 в первый и 
пока единственный раз в исто-
рии доставил людей на Луну.

Безос получит статус астро-
навта всего через девять дней 
после того, как миллиардер и 

основатель Virgin Galactic Ри-
чард Брэнсон совершил первый 
полет в космос на собственном 
корабле VSS Unity. Хотя цель у 
обоих проектов примерно оди-
наковая — на несколько минут 
доставить туристов к границе 
космоса, корабли получились 
совсем разными.

В отличие от ракетопла-
на Брэнсона разработка Blue 
Origins и внешне, и по типу по-
лета напоминает привычную 
космическую ракету, но в мини-
атюре. Отделяемая от ракеты-
носителя капсула с туристами 
лишь достигнет орбитальной 
высоты, но не будет разгоняться 
до космической скорости, необ-
ходимой, чтобы остаться на ор-
бите. Поэтому челнок получи-
лось сделать компактным — око-
ло 15 метров высотой. Как сам 
носитель, так и капсула — много-
разовые. Заметное отличие двух 

проектов в том, что ракетопла-
ном Virgin Galactic управляют 
два пилота, в то время как ко-
рабль Blue Origin полностью ав-
томатический — на борту будут 
только туристы.

Изюминка шестиместной 
капсулы — шесть огромных ви-
довых иллюминаторов разме-
ром 107 на 71 сантиметр. Это 
даже больше, чем центральный 
иллюминатор знаменитого «Ку-
пола» на Международной кос-
мической станции.

По плану полета ракета New 
Shepard устремится к космо-
су со скоростью примерно в 3 
Маха (около 3,5 тысячи км/ч). 
На высоте около 60—70 кило-
метров капсула отстыкуется 
от носителя, который вернется 
на Землю, и продолжит подъ-
ем по баллистической траек-
тории до линии Кармана — ме-
ждународно признанной гра-
ницы космоса на высоте 100 км. 
Это особый повод для гордости 
в Blue Origins, где не устают по-
вторять, что корабль конкурен-
тов из Virgin Galactic разменял 
лишь отметку в 80 километров, 
которую считают границей кос-
моса только в НАСА. После это-
го капсула начнет снижаться и 
приземлится в пустыне в шта-
те Техас на трех парашютах. От 
старта до посадки полет займет 
всего 10 минут. Из них пример-
но три минуты пассажиры про-

ведут в состоянии невесомости. 
Примерно столько же длилась 
невесомость для пассажиров 
Virgin Galactic, хотя весь полет 
ракетоплана занимает более 
часа.

Брэнсон слетал в космос пер-
вым, но Безос планирует поста-
вить три собственных рекорда. 
Капсула доставит в космос са-
мого молодого, самого пожило-
го и самого богатого астронав-
тов в истории. Это 18-летний 
Оливер Дэймен, получивший 
место по благотворительной ло-
терее, 82-летняя летчица Уол-
ли Фанк, и сам 57-летний Безос. 
Четвертым туристом станет его 
младший брат Марк Безос.

Цена полета на Blue Origins 
пока неизвестна, в американ-
ской прессе мелькают цифры 
от 250 до 500 тысяч долларов. 
Virgin Galactic распродавала 

места по 200—250 тысяч дол-
ларов.

Все эти рекорды и цифры 
призваны будоражить вообра-
жение, а на кону — начинаю-
щаяся гонка за космическими 
туристами. Пожалуй, главная 
цель обоих полетов — доказать, 
что эра безопасного и относи-
тельно доступного космическо-
го туризма наступила. Доступ-
ного финансово: места на кора-
блях Безоса и Брэнсона на пару 
порядков дешевле, чем десятки 
миллионов долларов, которые 
платили первые космические 
туристы. Доступного физиче-
ски: перегрузки при разгоне и 
возвращении в атмосферу су-
щественно ниже, чем при орби-
тальных полетах, поэтому ле-
теть может даже 82-летняя ту-
ристка. Доступного массово: 
ранее за десятилетия полетов 
лишь семерым туристам уда-
лось побывать в космосе, а те-
перь каждый рейс New Shepard 
может отправлять в космос ше-
стерых. Наконец, безопасного 
в том смысле, что если уж сами 
миллиардеры не боятся лететь, 
то логично предположить, что 
их корабли достаточно над-
ежны.  

Джефф Безос готов стать первым пассажиром своего корабля, чтобы дока-
зать — эра безопасного космического туризма наступила.

А К Ц Е Н Т

Для доставки туристов на высоту свыше 
100 километров и их спуска на Землю 
кораблю потребуется всего 10 минут

«ВИКИПЕДИИ» 
ВЕРИТЬ НЕЛЬЗЯ
Александр Гасюк

Ведущая онлайн-энциклопедия мира — «Википедия» — 
более не является непредвзятым источником информа-
ции. От былой политической нейтральности этого всез-
нающего ресурса, который посещают более шести  мил-
лиардов пользователей ежемесячно, не осталось и сле-
да. Об этом поведал один из отцов — основателей «Вики-
педии» Ларри Сэнгер, который в 2001 году приложил 
руку к созданию этой популярнейшей платформы.

В своем интервью интернет-ресурсу unherd.com 
Сэнгер говорит о том, что если раньше объективность 
«Википедии» по остросоциальной и политической 
проблематикам обеспечивалась «битвой идей» волон-
теров — редакторов этого сайта (таковых насчитыва-
ется более 56 миллионов), то теперь право решать, как 
редактировать тот или иной текст, захватили привер-
женцы левацкой идеологии и «сторонники демократи-
ческой партии США». Они, исходя из своих партийных 
предпочтений, не стесняются вымарывать неправиль-
ные, с их точки зрения, тексты и ссылки из глобальной 
интернет-энциклопедии.

В качестве примера Сэнгер привел актуальную ре-
дакцию статьи «Википедии» о действующем президен-
те США Джо Байдене, в которой «зачищены» практи-
чески все упоминания о многочисленных скандалах, 
связанных с его сыном Хантером Байденом. Не найти 
в этой публикации и многих резонансных аргументов 
представителей республиканской партии США, в том 
числе обвинявших семейство Байденов в коррупцион-
ных делах на Украине.

«Ты не можешь цитировать Fox News по социально-
политическим вопросам. Это запрещено. Но что это оз-
начает? Это значит, что если противоречивая информа-
ция не появляется в главных левоцентристских СМИ, 
то она не появится в «Википедии», говорит 53-летний 
Сэнгер. И делает вывод о своем детище: «Никто не дол-
жен доверять «Википедии», поскольку сегодня она от-
ражает взгляды «истеблишмента», а также удаляет 
ссылки на неудобные материалы, на которые банально 
навешивается ярлык «фейковых новостей».  

ПО ПАРИЖУ БЕЗ ВЕТЕРКА

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В прошлом остались времена, когда парижане благо-
склонно относились к электросамокатам. Многочи-
сленные аварии, связанные с этими модными сред-
ствами индивидуальной мобильности (СИМ), резко 
изменили настрой горожан. Не проходит и дня, что-
бы только в один столичный госпиталь имени Жоржа 
Помпиду скорая помощь не доставляла француза, по-
страдавшего в ДТП с самокатом. А после того как на на-
бережной Сены молодая самокатчица-лихачка сбила 
насмерть 32-летнюю итальянку, на городскую мэрию 
обрушился поток требований положить конец этому 
беспределу.

И парижский муниципалитет отреагировал. Он до-
говорился со всеми тремя главными операторами по 
прокату электросамокатов о том, что в 11 пешеходных 
зонах центра столицы скорость для этих устройств бу-
дет снижена до 10 км/ч. Речь, в частности, идет о пло-
щадях Республики и Бастилии, районе вокруг Пале-Ру-
аяль неподалеку от Елисейских Полей и сада Тюильри 
и ряда других.

Каким образом этого добьются? Дело в том, что все 
15 тысяч самокатов, которые контролируют компа-
нии-прокатчики, оснащены устройствами ограниче-
ния скорости и GPS. Как только электросамокат въез-
жает в «тихую зону», срабатывает система геолока-
ции, она выдает соответствующий сигнал. И в автома-
тическом режиме происходит плавное торможение до 
установленного лимита — 10 км/ч.

Здесь полагают, эта мера не только обезопасит лю-
дей на пешеходных улицах, но и заставит самокатчи-
ков избегать их, отдавая предпочтение велосипедным 
дорожкам, где можно передвигаться с разрешенной 
для СИМ скоростью в 25 км/ч.

Как заявил Давид Бельяр, заместитель столично-
го мэра по транспорту, эта мера будет действовать не-
сколько месяцев. «Если радикального улучшения си-
туации не произойдет и электросамокаты не переста-
нут быть источником дорожных происшествий, то мы 
будем рассматривать вопрос о запрете деятельности 
компаний по их прокату в Париже», — пригрозил чи-
новник, уточнив, что контракт с ними истекает в буду-
щем году.  
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ВОПРОС «РГ»: ЧЕМ РИСКУЕТ БЕЗОС?

Заметный акцент разработчики Blue Origins сделали на системе безопа-

сности, схожей с той, что применяется при орбитальных ракетных пу-

сках. Если во время полета у ракеты-носителя возникнут неполадки, кап-

сула должна отстыковаться. Собственные двигатели отведут ее в сторону 

на безопасное расстояние от разгонного блока, а затем капсула призем-

лится на трех парашютах. Даже если один из них откажет, для посадки до-

статочно и двух парашютов. Систему испытали трижды, проверив ее спо-

собность спасти пассажиров на всех этапах полета — будь то авария на 

поверхности космодрома, в воздухе или в космическом пространстве. 

Капсула также оборудована установками, которые снижают скорость пе-

ред касанием с поверхностью Земли до примерно 1,5 км/ч. На смягчение 

перегрузок рассчитаны и кресла, в которых сидят пассажиры.
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РЕЗОНАНС  На Украине продолжается дискуссия вокруг статьи Владимира Путина  

О будущем русского 
и украинского народа 
Виктор Медведчук,
председатель Политсовета 

партии «Оппозиционная 

платформа — За жизнь»

П
е р е п ол ох ,  к ото -
рый поднялся в по-
литических кру-
гах Украины по-
сле выхода статьи 
Владимира Пути-
на «Об историче-
ском единстве рус-
ских и украинцев», 

трудно переоценить. Однако в 
целом реакцию на эту статью 
большинства украинских по-
литиков и аналитиков нельзя 
назвать адекватным ответом. 
Обычно авторы ответов стра-
дают тем, в чем сами обвиняют 
В. Путина, а именно: идеологи-
ческими клише, ярлыками и от-
влечением от основной темы. 
Как правило, статья объявляет-
ся посредственной, неинтере-
сной и такой, которой украин-
ский патриот не заинтересует-
ся. Так вот, я считаю, что укра-
инец, который думает о буду-
щем своей страны и своего на-
рода, должен эту статью внима-
тельно изучить, поскольку она 
дает достаточно жесткую, но 
абсолютно правдивую оценку 
нашей общей истории и совре-
менной украинской государст-
венности.

Три изъяна украинской 
государственности

Начнем с того, что В. Путин 
указал на три главных изъяна 
современного украинского го-
сударства, которые не дают сде-
лать из Украины современную 
конкурентоспособную страну. 
Что это за изъяны? Первый изъ-
ян очевиден — Украина, где, по 
данным последней всеукраин-
ской переписи населения 2001 
года, проживают представите-
ли более 130 национальностей 
и народностей, решительно взя-
ла курс на мононациональную 
страну. Тем более что в преам-
буле Конституции Украины при 
принятии Основного закона в 
парламенте черным по белому 
записано: «Верховная рада Ук-
раины от имени Украинского 
народа —граждан Украины всех 
национальностей».

С точки зрения хуторянско-
го мышления все очевидно: раз 
страна называется Украина, 
то и язык должен быть только 
украинским, и население долж-
но быть исключительно украин-
цами, и история должна писать-
ся исключительно в русле укра-
инской государственности. Но 
современным идеологам не 
приходит в голову, что подоб-
ная идеология имеет и оборот-
ную сторону медали.

Ведь идеологи сами, без на-
жима извне, загоняют страну в 
национальную резервацию. По-
лучается, что там, где украини-
зация успешна, то это Украина, 
а где нет, то Украины и нет сов-
сем. А это большая половина 
страны. Что с этим делать? У ны-
нешней, как и прошлой, власти 
есть ответ: украинизировать. 
Но ведь и у УССР за столько 
лет не вышло украинизации, а 
она была, и серьезная, и у сов-
ременной Украины за 30 лет не 
получилось. Очевидно, что одна 
только украинизация не может 
стать полноценной идеологией 
существования государства в 
современном мире, и ее допол-
нили другой целью — превра-
щением Украины в «анти-Рос-
сию», и эта цель быстро стано-
вится основной.  Она абсолютно 
не выгодна украинскому наро-
ду и является продуктом, навя-
занным украинской власти дик-
татом западных стран в форма-
те внешнего управления, кото-
рое, к сожалению, осуществля-
ется в стране.

Сама политика мононацио-
нального государства подразу-
мевает сдачу граждан и терри-
торий. Политика мононацио-
нального государства не может 
достичь главной цели как на ны-
нешнем этапе развития стра-
ны, так и на будущих этапах, а 
именно — «сшить» страну во-
круг общей идеи, вернуть реги-
оны, которые оказались непод-
контрольны официальному Ки-
еву, убедить жителей ОРДЛО в 
том, что Украина — это их дом и 
здесь им рады. И никаким обра-
зом строительство мононацио-
нального государства с воинст-
вующей украинизацией не спо-
собно вернуть Донбасс в Украи-
ну и Украину на Донбасс.

Не нужно большого ума, 
чтобы признать: идентичность 
многомиллионной страны, жи-
вущей в XXI веке в центре Ев-
ропы, говорящей на разных 
языках, исповедующей разные 
религии, чествующей разных 
героев и по-разному оценива-
ющей исторические события, 
нельзя строить на принципах, 

близких лишь части населе-
ния — НЕВОЗМОЖНО.

Второй изъян — разрыв ин-
тересов украинской власти и 
народа.

В. Путин в своей статье на-
поминает о Договоре об учре-
ждении Советского Союза 1922 
года, согласно которому «ре-
спублики — учредители Союза, 
после того как они сами же ан-
нулировали Договор 1922 года, 
должны вернуться в те грани-
цы, в которых они вступили в со-
став Союза». Приводя историю 
создания Советского Союза, он 
говорит: «С чем пришли, с тем и 
уходят». А все остальное — пред-
мет договоренностей и дискус-
сий. Кстати, после обретения не-
зависимости Украины такие до-
говоренности были достигнуты. 

Но этого не понимают совре-
менные украинские политики. 
Ведь, разорвав с Россией между-
народные договоры, они сами 
поставили вопросы о границах, 
которые эти договоры закрепля-
ли. Советский Союз, приращи-
вая территории УССР, не ставил 
задачей создание этнической 
республики. А если теперь руко-
водство Украины поставило за-
дачу создать моноэтническое го-
сударство, то это автоматически 
подрывает основы обретения 
Украиной независимости, по-
скольку эта независимость по-
дразумевала многонациональ-
ное украинское государство, а 
не то, в котором многомиллион-
ное русское и русскоязычное на-
селение в таком случае обретает 
статус колониального народа.

Ведь если УССР не была эта-
пом становления украинской 
государственности, а всего 
только колонией, как утвержда-
ют идеологи современной Укра-
ины, то ей, избавляясь от коло-
ниального прошлого, по совету 
Собчака нужно отдать то, что 
подарила метрополия, а оста-
вить только то, с чем ее «коло-
низировали». Так что выбор 
между «колониальным» прош-
лым и общей историей несет 
за собой большую ответствен-
ность, чем представляет нынеш-
няя власть.

Одним из важнейших и оши-
бочных шагов украинской влас-
ти была денонсация Договора о 
дружбе, сотрудничестве и пар-
тнерстве между РФ и Украиной. 
Таким образом, страна осталась 
фактически без работающего 
инструмента влияния и юриди-
чески оформленных отношений 
с крупнейшим соседом.

Денонсация этого договора в 
2018 году укладывается в логи-
ку нагнетания антироссийской 
истерии, милитаризации госу-
дарственной политики. Однако 
для экономики Украины, для по-
зиции страны на международной 
арене, для интересов миллионов 
граждан такое решение имело 
катастрофические последствия. 
Такой шаг свел на нет все усилия, 
направленные на поиск компро-
миссов и мирное урегулирова-
ние конфликта на Донбассе.

Разорвав договор с РФ, ли-
шив себя любых юридических 
возможностей для разрешения 
спорных ситуаций, украинская 
власть целенаправленно избра-
ла идеологию управляемого по-
граничного государства, глав-

ной задачей которого является 
проводить тотальную антирос-
сийскую политику даже в тех 
сферах, где это идет в ущерб себе 
и своим гражданам. Такая пози-
ция не обеспечивает гражданам 
никакого видения будущего.

И все эти систематические 
действия как раз и говорят о 
противоречии в интересах влас-
ти и народа Украины. Потому 
что украинскому народу чуж-
да антироссийская истерия, по-
скольку он хочет жить в своей 
стране, а не заниматься разру-
шением соседней. В этом слу-
чае сосед может оказаться цел, 
а своя страна будет разрушена.

Третий и важнейший изъян, 
на который указывает В. Путин: 
украинская государственность 
строится исходя не из прагма-
тичных соображений, а из ро-
мантических «хотелок». Пре-
зидент В. Путин указывает, что 
в начале пути Украина и Рос-
сия имели такую степень эко-
номической интеграции, ко-
торая Евросоюзу и не снилась. 
А ведь это и есть взаимные ин-
вестиции, проникновение на 
рынки, мировое распределе-
ние труда. Украина вечно вы-
пускает синицу из рук, не пы-
таясь поймать журавля в небе. 
Возможно, строить самолеты с 
ЕС куда выгоднее, чем строить 
их с Россией. Только Украина 
и с ЕС их не начала строить, и с 
Россией прекратила, и так с лю-
бой высокотехнологичной про-
дукцией. Мы теряем, а не полу-
чаем ничего, кроме иллюзий и 
несбывшихся надежд. То есть 
кто-то эти иллюзии украинцам 
продает и неплохо зарабатыва-
ет. Но украинскому народу от 
этого становится только хуже, 
и именно поэтому страна за по-
следние годы превратилась из 
бедной в нищую.

Нужно понимать, что в осно-
ве данной антироссийской иде-
ологии лежат не интересы свое-
го народа, а интересы тех, кого 
нынешняя власть пытается за-
щитить собой. Власть надеет-
ся, что ситуация враждебности 
между Россией и Европой/США 
будет продолжаться бесконеч-
но долго, ведь в таком случае ан-
тироссийское государство яко-
бы будет необходимо Западу, 
его будут финансировать, воо-
ружать, но рано или поздно от 
его услуг откажутся.

Но нужно ли сегодня Евро-
пе государство, главной задачей 
которого будет сдерживание 
России? Ответ очевиден — нет. В 
противном случае Украина по-
лучала бы намного больше под-
держки и никакого «Северного 
потока-2» не было. Но украин-
ская власть успешно игнориру-
ет реальность, считая, что си-
туация именно такая, какую ей 
удобно представлять. Это и есть 

главная и широко транслируе-
мая властью безрассудная ро-
мантическая «хотелка».

Государство с нынешней 
антироссийской, мононацио-
нальной идеологией не может 
служить интересам своего на-
рода по определению. Власти 
говорят, что задача украинско-
го народа — защищать «циви-
лизованную Европу» от «рос-
сийских варваров». Но ни один 
народ долго не может сущест-
вовать исключительно как за-
щитник другого народа от тре-
тьего. История показывает, что 
в этом случае поглощение неиз-
бежно. Либо тем, от кого защи-

щают, либо тем, кого защища-
ют. И нет никакой альтернати-
вы этому процессу: либо мы за-
щищаем Европу от России, даже 
ценой собственного существо-
вания, либо мы защищаем ин-
тересы своего народа и занима-
емся развитием своей страны, 
а не приносим себя в жертву на 
алтарь европейских и заокеан-
ских интересов.

Угроза Украине 
как государству

Итак, В. Путин заявил, что в 
Украине правовой беспредел, 
власть не отстаивает интересы 
народа и принимает экономи-
чески невыгодные для страны 
политические решения. Что на 
это можно ответить? Способна 
ли украинская политика на от-
вет, ведь в большинстве в ней 
поощряли хуторянство, узколо-
бость и пафосный непрофесси-
онализм?  

Статья В. Путина ведь не 
просто историческое исследова-
ние, а сигнал, который запуска-
ет определенный политический 
процесс. И последствия это-
го процесса могут быть весьма 
значительны. Во многих видах 
единоборств, таких как самбо, 
айкидо или дзюдо, принято ис-
пользовать силу соперника, ко-
торую тот тратит нерациональ-
но и ошибочно, в своих целях.  

Нынешняя власть продол-
жает крутить старую шарман-
ку, что Россия отсталая страна, 
плохо управляемая страна, ко-
торая вот-вот развалится. Укра-
инская политика официально 
призывает не принимать инте-
ресы России всерьез, изгонять 
российский бизнес с украин-
ских рынков, отгородиться от 
России стеной и базами НАТО. 
Это, мягко скажем, неумная, 
недальновидная политика, ко-
торая угрожает не столько Рос-
сии, сколько существованию 
украинского государства. Све-
дение смысла украинской госу-
дарственности к противостоя-
нию с Россией автоматически 
уничтожает этот смысл, если 
Европа и Россия договорятся. И 
тогда государство Украина ста-

новится ненужным, и неваж-
но, кем будет контролировать-
ся эта территория. Значит, нам 
нужен другой смысл существо-
вания украинской государст-
венности.

Процесс сближения Европы 
и России раздавит современную 
Украину, сделает ее ненужной, 
лишним политическим факто-
ром, раздражителем, террито-
рией раздора. И этот процесс за-
пущен, можно обвинять в этом 
Россию, но больше всего тут по-
старалась украинская власть, 
которая избрала примитивную 
и глупую стратегию развития.

Давайте вернемся к исто-
кам. Украинский народ потре-
бовал суверенитет не потому, 
что украинцев унижали как на-
род, не потому, что не давали го-
ворить на украинском языке и 
танцевать национальные тан-
цы. Украина хотела не зависеть 
от своеволия чиновников СССР 
в Москве, хотела сама управ-
лять своей судьбой, ресурсами, 
законами. Кто нам мешает се-
годня этим заниматься?

Нынешняя власть и масса 
политиков обвиняют Россию в 
том, что она мешает развитию 
Украины. По сути, они обвиня-
ют Россию в том, что это другое 
государство, у нее есть свои ин-
тересы и она часто отстаивает 
эти интересы, не считаясь с Ук-
раиной. Ну так это и есть цена 
свободы, цена независимого го-
сударства, цена самостоятель-
ного шанса на развитие. Раз 
мы имеем право не считаться 
с интересами Москвы, то и Мо-
сква точно так же имеет право 
не считаться с интересами Ки-
ева. Как-то забывается, что не-
зависимое государство должно 
и обязано считаться с интереса-
ми соседей. А если не считается, 
то это не независимое государ-
ство. Когда Украина входила в 
состав других государств, то ее, 
по определению, волновали ис-
ключительно свои внутренние 
проблемы, а интересами сосе-
дей занимались в столицах им-
перий.  Сегодняшние политики 

считают, что если Украина вой-
дет в ЕС и НАТО, то это автома-
тически избавит ее от того, что-
бы считаться с Россией. Ну да, в 
этом случае с Москвой будут го-
ворить в Брюсселе и Вашингто-
не, а Украину никто и слушать 
не будет. Впрочем, сейчас уже 
так и происходит.

Будущее независимой Укра-
ины лежит не в создании про-
блем для России с одной сторо-
ны, а Европы с другой. Будущее 
Украины лежит как раз в проти-
воположном — в решении этих 
проблем. Украина должна быть 

интегратором России в Европу 
и Европы в Россию. Сегодняш-
ние россияне, которые смотрят 
на результаты интеграции Ук-
раины в ЕС, туда не хотят. Для 
них европейский вектор с помо-
щью украинской политики стал 
антирекламой.  Для европейцев 
украинцы тоже антиреклама 
России. Выходит, что для мира 
и спокойствия в Европе нужно 
ликвидировать Украину? И есть 
недавний пример — Югославия, 
которую растащили на отдель-
ные государства и территории.

Считаю, что нормальный па-
триот страны, если он облада-
ет хоть немного аналитическим 
мышлением, должен препятст-
вовать югославскому сценарию 
для Украины. Он должен указы-
вать власти на ошибки, предла-
гать иные, более рациональные 
пути развития страны. А реаль-
ная власть, если она обладает 
интеллектом, должна слушать, 
анализировать и принимать пра-
вильные решения, а не преследо-
вать оппозицию и инакомысля-
щих, как это происходит сейчас.

Есть другой путь
Большинство украинских 

политиков пытаются убедить 
народ Украины, что у украин-
ской государственности нет 
иного выхода, чем быть «ан-
ти-Россией»: только борьба с 
Россией способствует станов-
лению украинской государст-
венности, только борьба с рус-
ским языком, русской культу-
рой и российской экономикой 
способна сделать украинское 
государство процветающим. 
Сразу скажу: это ложь. И ложь 
опасная, способная привести к 
уничтожению украинской госу-
дарственности. Государство, ко-
торое объявило смыслом своего 
существования вечную борьбу 
с соседями и превосходство сво-
ей расы и культуры над ними, в 
Европе это уже было, просуще-
ствовало недолго, а конец и во-
все был позорным, не стоит по-
вторять эти ошибки. Потому 
ответом на вызовы, поднятые в 

статье В. Путина, должны быть 
следующие политические про-
цессы в Украине:

Строить правовую, а не мо-
ноэтническую страну.

Современная политическая 
ситуация в Украине ставит пе-
ред миллионами русскоязычно-
го населения непростую дилем-
му. Либо сохранить свой язык 
и культуру, но предать украин-
ское государство, стать гражда-
нами другой страны, в данном 
случае России, тем более что 
из Украины их выталкивают, 
а в Россию приглашают. Либо, 

если они не хотят предавать Ук-
раину, то должны забыть свой 
язык, свою историю, свою куль-
туру и быть до конца покорны-
ми украинской власти, а что са-
мое страшное — быть вместе с 
радикалами и националистами, 
с их красно-черными знамена-
ми, атаками на русский язык, 
нетерпимостью к «неправиль-
ному православию», оправда-
нием нацизма и презрением ко 
всему советскому без разбора, 
будь то признание подвига со-
ветского народа в победе в Ве-
ликой Отечественной войне или 
понимание, что весь нынешний 
промышленный потенциал Ук-
раины был построен советски-
ми людьми в советское время 
по приказу советской власти. 
Радикалы и власть имущие про-
вели четкую границу: все хоро-
шее — например, успехи «Дина-
мо» (Киев), полет в космос По-
повича, творчество композито-
ра Ивасюка, самолет «Мрия» — 
украинское, а все плохое — чер-
нобыльская трагедия или го-
лодомор — наследие советской 
эпохи. Дошло до того, что укра-
инские власти заявили, что Ос-
венцим освободили войска Пер-
вого Украинского фронта, не 
упомянув, что это был один из 
фронтов Красной армии.

И в такой парадигме оруэл-
ловского двоемыслия они пред-
лагают жить миллионам укра-
инцев!

Не важно, что они выберут, 
они потеряют либо страну, либо 
культуру. Выбор этот ложный, 
честный человек и гражданин 
не должен выбирать ничего из 
этого.  

Выход из ситуации очень 
простой — создавать современ-
ное правовое мультикультур-
ное государство, а не пытаться 
колонизировать свои же тер-
ритории. Но очередная украин-
ская власть не в состоянии это 
делать. А тогда неизбежна борь-
ба с колонизаторами за нацио-
нальное достоинство и угроза 
территориальной целостности 
страны, чего нельзя допустить.  
Если бы РФ строила свою госу-
дарственность по лекалам сов-
ременной Украины, то она бы-
стро бы лишилась огромного 
количества территорий и насе-
ления. Я считаю, что украинцы 
и русские — разные народы, но 
народы братские, славянские, 
православные, с едиными мен-
тальностью, историей, святыми 
и традициями. Народы, которые 
веками добивались величайших 
побед, когда шли рука об руку.

Мы должны поставить во гла-
ву угла построения нового евро-
пейского государства Украина 
не национальное достоинство, 
когда одни нации объявляются 
ценными, а другие подлежат ас-
симиляции, а права и свободы 
граждан. Нам нужна свободная 
и справедливая держава, а не 
национальная резервация.

Власть Украины выбра-
ла путь национальной резер-
вации, поскольку этот путь 
просто легче, хоть он и губи-
тельный. Сегодня в стране бу-
шует правовой нигилизм. За-
кон в целом воспринимается не 
выразителем интересов обще-
ственной безопасности и раз-
вития, а досадным недоразуме-
нием, которое направлено на 
ограничение воли народа. Укра-
инцы не доверяют судам, Вер-
ховной раде, полиции, органам 
безопасности и власти в целом.

Но если депутатам непонят-
но, какую страну мы строим, су-
дьям, кого и за что судить, а по-
лиции, кого и от кого защищать, 
то правовое государство нам не 
построить. Мы, граждане Укра-
ины, должны запустить поли-
тический процесс строительст-
ва правового государства. При 
этом это должен быть именно 
отечественный внутренний про-
цесс, с политическими дискус-
сиями, широким спектром мне-
ний. Украинцы должны стать 
субъектами в формировании 
своих прав и свобод и перестать 
быть подопытными кроликами 
для иностранных советников. 

Найти свое место в мире
Просто существование укра-

инского национального госу-
дарства не имеет смысла для 
сложных современных миро-
вых политических и экономи-
ческих процессов. Важна роль, 
которую играет Украина сегод-
ня и будет играть в будущем. И 
никто нам эту роль в мировом 
распределении труда, миро-
вой политике и влиянии просто 
так не уступит. Но мы эту роль 
можем заслужить, заработать. 
Именно заработать, создать, 
а не выпросить, выклянчить, 
взять шантажом, как это дела-
ет современное украинское ру-
ководство. С 2005 года Украина 
стремительно превращается из 
субъекта международной поли-

тики в ее объект и закономерно 
завершает этот путь в качестве 
страны, находящейся под пол-
ным внешним управлением.

Будущее украинского и рос-
сийского народов, как и любых 
европейских народов, — во вза-
имовыгодном сотрудничестве 
и уважении. Да, сегодня между 
Россией и Украиной есть кон-
фликт. Но наша задача, как двух 
зрелых европейских стран, ре-
шить этот конфликт с обоюдной 
выгодой. И моя принципиальная 
и последовательная позиция, ко-
торой я никогда не изменял, ле-
жит именно в плоскости перего-
воров и нахождения взаимных 
интересов. Если украинцы по-
строят мост между Европой и 
Россией, то они будут нужны и 
Европе, и России. Если они будут 
строить стену, то эту стену обой-
дут и оставят нас наедине с не-
нужной стеной. Время на постро-
ение независимого государства 
не может быть бесконечным. Мы 
либо построим что-то стоящее, 
либо нет. Все зависит от того, что 
и с кем мы хотим строить.

Против поглощения Украи-
ны другими странами нам не-
обходимо запустить политиче-
ский процесс поиска места Ук-
раины в мировых экономиче-
ских и политических процессах. 
А это невозможно с сегодняшни-
ми примитивными подходами к 
политике, экономике, управле-
нию. Все нужно менять, ставить 
на профессиональные рельсы. 
И никакая помощь со стороны 
не поможет нам, поскольку надо 
учиться жить своим умом, а не 
следовать инструкциями со сто-
роны. Найдем свое место в сов-
ременной истории — будет госу-
дарство Украина, заиграемся в 
популизм, пойдем по легкой, но 
неверной дороге — погубим свое 
государство.

Экономика основа всего
Сколько бы флагов мы ни вы-

вешивали, сколько бы ни пели 
гимнов, быть или не быть Украи-
не решает экономика. Новейшая 
история Украины — сворачива-
ние экономических процессов, 
сворачивание кооперации и вза-
имодействия с Россией. Но вы-
годно ли это украинцам? Если 
они за многие вещи платят боль-
ше, чем россияне, а получают за 
свою работу меньше. Если стра-
на банкрот, то кто с ней будет 
считаться, кто ее защитит, нуж-
на ли она своим гражданам?

Мы должны запустить поли-
тический процесс эффективно-
го управления экономикой, со-
циальной сферой, государством. 
Это вопрос украинской незави-
симости и государственного су-
веренитета. Нынешняя власть 
оказалась беспомощной в та-
рифной и социальной полити-
ке, вакцинации населения и обо-
ронной стратегии. А основа фиа-
ско в полном непонимании эко-
номических и социальных про-
цессов в стране. Реальный ана-
лиз подменяется политически-
ми штампами и охотой на ведьм.

СМИ, которые честно ана-
лизируют ситуацию, закрыва-
ются, а политики, журналисты 
и эксперты, которые говорят 
правду о реальном положении 
дел, преследуются. А ведь о чем 
говорят те, кого репрессируют? 
Власть управляет неэффектив-
но, стране, народу, государству 
эта власть приносит одни убыт-
ки.  Вот мы и должны научиться 
хозяйствовать у себя в стране, а 
не запускать в наше хозяйство 
жуликов и проходимцев. 

Вот мой рецепт ответа на вы-
зовы, о которых говорит Вла-
димир Путин. Мы должны де-
лом доказать состоятельность 
своей страны. Состоятельность 
экономическую, правовую, по-
литическую. И тут нет ничего 
нового. Каждое независимое го-
сударство должно каждый день 
доказывать свою состоятель-
ность, и доказывать веско, а не 
популистскими заявлениями и 
демаршами.

Мы должны предложить та-
кую картину будущего нашей 
страны, при которой оно будет 
привлекательным для предста-
вителей всех наций, всех этни-
ческих групп, проживающих на 
территории Украины. Сделать 
так, чтобы людям не пришлось 
выбирать между страной и сво-
ими неотъемлемыми ценностя-
ми: языком, религией, культу-
рой; сделать страну успешной. 
И я уверен, что именно этот ре-
цепт выведет Украину из тупи-
ка, в который завела нашу стра-
ну непрофессиональная власть 
последних лет, действующая 
под очевидным внешним, запад-
ным управлением и контролем.

Историческое единство рус-
ских и украинцев, более чем ты-
сячелетняя совместная история 
заложили прочный фундамент 
успешного будущего украинцев 
и русских.  

Когда жители Украины считали Гоголя «своим» писателем. На снимке: Ежегодная Сорочинская ярмарка, село Великие Сорочинцы, УССР, 16 августа 1985 года.

А К Ц Е Н Т

Одним из ошибочных шагов украинской 
власти была денонсация Договора 
о дружбе, сотрудничестве 
и партнерстве между РФ и Украиной

А К Ц Е Н Т

Будущее украинского и российского 
народов, как и любых европейских 
народов, — во взаимовыгодном сотруд-
ничестве и уважении. Если украинцы 
построят мост между Европой и Россией, 
то они будут нужны и Европе, и России
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МЧС К горящей 
Якутии 
добавилась 
Карелия

СЕВЕР В ОГНЕ

Тимофей Борисов

Теперь на карте страны не одна, 
а две наиболее горячие точки в 
прямом и переносном смысле. 
Ситуация с пожарами помимо 
Якутии обострилась и в Каре-
лии. В обоих северных регионах 
сухая и ветреная погода. По со-
общениям на вечер субботы, 
в Карелии зарегистрировали 
22 лесных пожара на площади 
3,1 тысячи гектаров.

Самые крупные по площади 
пожары в Пряжинском, Сегеж-
ском, Суоярвском, Муезерском 
районах. Их тушат около трех-
сот пожарных десантников.

Они борются с огнем мето-
дом встречного отжига. В Пря-
жинском районе пожарные-
десантники защитили дерев-
ню Руга, а также не дали огню 
дойти до деревни Кудама. В по-
мощь пожарным был вертолет 
Ми-8 с водосливным устройст-
вом, пожарные машины МЧС, 
экскаваторы для опашки леса.

В Сегежском районе в Над-
воицком лесничестве в субботу 
ликвидировали пожар на пло-
щади 73 га. Еще на одном участ-
ке в этом районе 80 человек 
пытаются потушить пожар раз-
мером в 350 гектаров. Специа-
листы вспахивают землю возле 
кромки пожара, приступили к 
встречному отжигу.

 Но лидером по лесным по-
жарам пока продолжает оста-
ваться Якутия. Там пожарные 
МЧС держат на контроле не-
сколько пожаров, которые 
приблизились к пяти населен-
ным пунктам. В целом же на 
территории края действует 
213 пожаров, огонь от которых 
уже сжег тайгу на общей пло-
щади почти 1 миллион 366 ты-
сяч гектаров.

По данным космического 
мониторинга, в зону задымле-
ния попадают 26 населенных 
пунктов на территории Горно-
го, Сунтарского, Олекминско-
го, Ленского, Мирнинского, 
Томпонского районов и сама 
столица город Якутск.  

 ТУРИЗМ Ковидные ограничения вызвали интерес к отдыху в частном секторе 
на черноморских курортах

Дикари возвращаются
Ирина Белова, 
Анна Юркова, 
Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Краснодар — Севастополь

Н
овые правила для тури-
стов начали действо-
вать с 16 июля в Севас-

тополе. Теперь при заселении в 
отели нужно предоставить ана-
лиз на антитела к COVID-19, 
полученный не более чем за 
30 дней до приезда, или сер-
тификат о вакцинации. На Ку-
бани тоже действуют ограни-
чения для отпускников. И вот 
из-за новых запретов отдыха-
ющие переключились на част-
ный сектор. Корреспонденты 
«РГ» выяснили, сколько стоит 
проживание, какие условия и 
услуги предоставляются го-
стям, а также требуют ли здесь 
справки о вакцинации.

Туристы будто снова воз-
вращаются в прошлый век, 
когда было модно отдыхать 
дикарем. Помните, среди лот-
ков с горячими чебуреками и 
бочек с холодным квасом око-
ло зданий вокзалов стояли 
люди с объявлениями на кар-
тонках «Сдам жилье недалеко 
от моря»? Несмотря на время 
интернета, они встречаются 
и сейчас, причем даже в Сочи. 
Из-за новых ковидных ограни-
чений туристы начали актив-
но переключаться на частный 
сектор.

— В такой ситуации увеличе-
ние спроса на частный сектор 
вполне закономерно — поток 
туристов перераспределился, 
— говорит председатель прав-
ления Ассоциации «Россий-
ский союз туриндустрии — Юг» 
Наталья Косьмина. — С начала 
этого месяца у отдыхающих в 
Краснодарском крае особенно 
востребованы гостевые дома в 
Сочи, Анапе и Геленджике. По 
мнению представителей тур-
бизнеса, частные гостевые 
дома на 50—60 процентов рабо-
тают в «сером» поле и никем не 
контролируются.

Гостевой дом, который по-
падает под новые правила 
размещения туристов, с виду 
трудно отличить от некон-
тролируемого частного секто-
ра. Как признается Лариса, хо-
зяйка номеров в поселке Лоо 
Лазаревского района Сочи, об-
ычно проверяющие контроли-
руют дома, в которых сдаются 
от двадцати комнат: именно 

они внесены в реестр средств 
размещения. «У нас чуть бо-
лее десяти номеров, поэтому 
никаких проверок», — призна-
ется она. Их гостевой дом нахо-
дится буквально в нескольких 
метрах от центрального пляжа. 
«В этом году особенно много 
отдыхающих, — рассказывает 
Лариса. — На двух этажах заня-
ты все номера, кроме одного — 
четырехместного за 3,5 тысячи 
в сутки. С одной двухспальной 
и двумя односпальными кро-
ватями, кондиционером, теле-
визором, холодильником, ду-
шем и туалетом. Как правило, 
гости бронируют за полгода, 
но в этот раз некоторые отка-
зались, хотя мы справок о вак-
цинации не требуем».

Внизу общая кухня с четы-
рехконфорочной газовой пли-
той и большим холодильником. 
В глаза бросается бумажка, на 
которой от руки написано: 
«Кукурузу не варить!» «Пра-
вила строгие, но понятные, — 
улыбается хозяйка. — Кукуру-
за долго варится, много газа 
тратится, а он у нас привозной 
— вон баллон через дорогу кре-
пится к трубе, да и другим го-
стям негде будет приготовить 
себе еду».

Вообще такие  гостевые 
дома работают примерно че-
тыре месяца — с конца мая по 
конец сентября, пока на ули-
це жаркая погода. В остальное 
время там холодно, ведь поме-
щения не отапливаются. В се-
зон собственники живут ря-
дом: постоянно нужно следить 
за порядком, убираться в но-
мерах и помогать гостям. «При 
необходимости мы встреча-
ем гостей с поезда и прово-
жаем, если у них тяжелый ба-
гаж, а также организовываем 
море экскурсий, — рассказы-
вает хозяйка еще одного го-
стевого дома в Сочи. — Можем 
отправить на морскую рыбал-
ку. Полторы тысячи с челове-
ка за три часа. Без рыбы еще 
никто не возвращался. Причем 
улов приличный. Считай, обед 
готов».

Вокруг частного сектора 
вывески: «Рыба, раки», «Шаш-
лыки на мангале», «Мороже-
ное в вафле», «Экскурсии, 
джиппинг» и «Плетение ко-
сичек, массаж». Но, конечно, 
главное развлечение — пляж. 
«Для меня главное — уют, я сня-
ла хорошую комнату, — улыба-
ется идущая вдоль берега моря 

к пляжу в Лазаревском Ната-
лья Борисовна из Астрахани. 
— Приехала одна, поэтому пла-
чу 2,5 тысячи рублей в сутки, 
как за двоих. Мне нравится, эк-
скурсии устраивают. В отелях 
требуют справки, поэтому в 
этом году предпочла гостевой 
дом».

И в Анапе приезжему снять 
жилье в частном секторе не 
составляет труда, достаточ-
но пройтись по улочкам, под-
мечая свежие объявления и 
вывески на заборах с номера-
ми телефонов хозяев. Конеч-
но, спросом пользуются дома, 
расположенные в пяти мину-

тах ходьбы от набережной. К 
примеру, в кварталах рядом с 
каменным диким пляжем у ма-
яка средняя цена за одного че-
ловека в двухместном номере 
варьируется от 750 до одной 
тысячи рублей. За эту сумму 
можно рассчитывать на холо-
дильник, отдельный санузел, 
кондиционер. Еду постояльцы 
готовят в общей летней кух-
не во дворе, для стирки вещей 
кто-то закладывает отдельную 
плату, однако можно пости-
рать белье вручную в тазике. 

«Конечно, в связи с ограни-
чениями мы спрашиваем у от-
дыхающих документы о вак-

цинации либо отрицательные 
ПЦР-тесты, — рассказывает 
местная жительница Татьяна. 
Ее двухэтажный домик по ули-
це Крепостной окнами выхо-
дит на тенистый сквер. — Но так 
как в нашей семье все приви-
ты, то, в общем-то, спокойны, 
если их не будет на руках. Как 
правило, принимаем гостей с 
проживанием от трех суток». 

В том, что частный сектор 
доступнее, сомневаться не 
приходится. Семья из Новоси-
бирска с двумя детьми сняла 
комнату в более удаленном ме-
сте, зато всего за 1200 рублей 
в сутки. «Выбрались в самую 
жару, потому что опасаемся, 
что с 1 августа будет еще слож-
нее организовать отдых без ме-
дицинских документов», — го-
ворит Сергей. 

Как поясняет министерст-
во курортов, туризма и олим-
пийского наследия Красно-
дарского края, новые ковид-
ные правила распространяют-
ся на входящие в реестр сред-
ства размещения, а именно на 
отели, санатории, гостевые 
дома, мини-гостиницы и хосте-
лы. А в региональном опершта-
бе добавили, что они распро-

страняются и на автокемпин-
ги. Частный сектор в этот спи-
сок не входит… «Есть понятие 
«средства размещения», кото-
рые указаны в постановлении 
губернатора «О введении ре-
жима повышенной готовности 
на территории Краснодарско-
го края и мерах по предотвра-
щению распространения но-
вой коронавирусной инфек-
ции», — говорит замдиректора 
департамента курортов и ту-
ризма администрации Сочи 
Ирина Сажнева. — Это инди-
видуальные предприниматели 
и юридические лица. Физлица 
под действие этого постанов-
ления не попадают. Собствен-
ники жилья имеют право его 
сдавать. Частный сектор — это 
не средства размещения. Мы 
не можем его проконтролиро-
вать, это чужие дома».

Переключаются на частный 
сектор и туристы, приезжа-
ющие в Крым и Севастополь. 
Согласно сайтам бронирова-
ния жилья, частный сектор 
Севастополя в июле и августе 
заполнен более чем на 80 про-
центов. Оставшиеся гостевые 
дома сдаются по цене от 1,6 до 
пяти тысяч рублей за номер в 
сутки, однокомнатные кварти-
ры — от двух до 10 тысяч рублей 
в сутки. 

Владельцы гостевых домов 
говорят, что цены остались на 
уровне прошлого года, чтобы 
не отпугнуть клиентов, кото-
рые и так сомневаются, стоит 
ли куда-то ехать на фоне роста 
заболеваемости COVID-19. 

Отношение к антиковид-
ным ограничениям у них раз-
ное. Одни отвечают, что мож-
но приезжать без справок, по-
тому что требования касаются 
только крупных отелей, зачем 
создавать дополнительные не-
удобства для гостей? Другие, 
наоборот, просят отдыхающих 
сделать хотя бы ПЦР-тест. «Мы 
предупреждаем клиентов при 
бронировании, что в Севасто-
поле действуют определенные 
требования, и рекомендуем пе-
ред поездкой получить справ-
ки или сделать вакцинацию, 
чтобы не столкнуться с каки-
ми-то препятствиями, кото-
рые могут испортить отдых», — 
призналась хозяйка гостевого 
дома на Фиоленте. 

В общем, отдых в частном 
секторе для туристов стано-
вится предпочтительнее. Ди-
кари снова в моде.  

А К Ц Е Н Т

Отношение к антиковидным 
ограничениям у частников разное. 
Одни отвечают, что можно приезжать 
без справок, другие, наоборот, 
просят отдыхающих сделать 
хотя бы ПЦР-тест

В самом центре Анапы, в пяти минутах ходьбы от моря, снять жилье в частном секторе не составляет особого труда. 
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СОБЫТИЕ В Твери открыли памятник Андрею Дементьеву

А я без Волги 
просто не могу…
Павел Басинский

В 
Твери в день рождения 
поэта и автора многих 
ставших народными 
песен Андрея Демен-
тьева на пересечении 
улицы его имени и на-
бережной Степана Ра-
зина был открыт его 
памятник. Памятник 

установлен на берегу Волги, где 
любил часто бывать поэт, уро-
женец города Твери. Автор па-
мятника — знаменитый россий-
ский скульптор Андрей Коваль-
чук, известный такими своими 
работами, как памятники кня-
зю Михаилу Тверскому в Твери, 
святым Кириллу и Мефодию и 
Александру Солженицыну в Мо-
скве, и многими другими.

Скульптура представляет со-
бой четырехметровую фигуру 
молодого поэта, смотрящего на 
Волгу. За спиной развевающийся, 
как парус, пиджак. Рубашка рас-
пахнута. Рядом книги, на белых 
страницах которых стихи поэта.

Волга — исток творчества Ан-
дрея Дементьева. Он писал:

А я без Волги просто не могу,
Мне по душе и тишь ее, и гам,
Куда б меня судьба ни заносила,
Я возвращаюсь к волжским
берегам,
Откуда начинается Россия.

На открытии были зачитаны 
приветственные слова от пре-
зидента РФ Владимира Пути-
на и министра культуры Ольги 
Любимовой.

Открыть памятник поэту 
при большом стечении жителей 
Твери собрались его друзья: пе-
вец Лев Лещенко, телеведущая 
Ангелина Вовк, писатель и дра-
матург Юрий Поляков, поэт и 
песенник Симон Осиашвили. 

Лев Лещенко исполнил зна-
менитую песню на стихи Анд-
рея Дементьева и музыку Евге-

ния Мартынова «Отчий дом». 
Теплые слова об Андрее Де-
ментьеве произнес президент 
Российского книжного союза 
Сергей Степашин. «Очень не-
привычно видеть Андрея Дмит-
риевича в бронзе, — сказал он. 
— Настолько это был живой, ис-
кренний, непосредственный 
человек».

Своими воспоминаниями об 
Андрее Дементьеве поделилась 
его вдова, писатель, руково-
дитель тверского Дома поэзии 
Анна Пугач-Дементьева. Высту-
пили представители тверской 

власти. Свои стихи читали лау-
реаты Всероссийского конкур-
са «Зеленый листок», созданно-
го Андреем Дементьевым, Алек-
сандр Лошкарев и Варвара За-
борцева.

Все выступавшие выразили 
уверенность, что этот памятник 
на красивом берегу Волги в са-
мом центре Твери станет глав-
ным местом культурных встреч 
жителей города.  

Памятник Андрею Дементьеву поставлен на берегу Волги, где любил часто бывать поэт, уроженец Твери.

СПРАВКА «РГ»

Андрей Дмитриевич Дементьев родился 16 июля 1928 года в Калини-

не (ныне Тверь) в семье уроженца тверской деревни, ученого-агроно-

ма. Учился в Тверском педагогическим институте и Литературном ин-

ституте имени А.М. Горького. До переезда в Москву работал в твер-

ских газетах и на радио. С 1981 по 1992 годы возглавлял один из самых 

популярных литературных журналов «Юность». Андрей Дементьев — 

автор более пятидесяти поэтических книг и текстов многих популяр-

ных песен, таких, как «Лебединая верность», «Аленушка», «Баллада о 

матери», «Я тебя рисую», музыку к которым писали знаменитые ком-

позиторы Арно Бабаджанян, Раймонд Паулс, Оскар Фельцман, Давид 

Тухманов и другие.

В 2013 году Андрей Дементьев основал в Твери единственный в мире 

Дом поэзии. На радио «Россия» много лет вел авторскую передачу «Ви-

ражи времени».
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2134178

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Обязательные QR-коды 
в столице отменены

Вход в залы 
свободен

Любовь Проценко

Пообедать или посидеть вечером в ресторане с сегод-
няшнего дня в столице стало проще. К услугам гостей 
теперь не только три тысячи летних веранд,  куда в те-
чение последнего месяца можно было пойти без QR-
кодов, но и все пятнадцать тысяч заведений общепита, 
в том числе и не имеющих столиков на свежем воздухе. 
Отметку о сделанной прививке от коронавируса при 
входе предъявлять больше не требуется.

Указ об этом подписал мэр Сергей Собянин. Свое 
решение он так  прокомментировал в интервью теле-
каналу «Россия 1»: «QR-коды уже сделали свое дело и 
заболеваемость в городе начала снижаться». Характе-
ризуя же подробности, рассказал: «Ситуация в городе 
еще остается сложной, но мы видим, как неделя к не-
деле все меньше и меньше количество заболевших, по-
чти в два раза уменьшилось и количество госпитали-
заций». Подтверждает эти слова и статистика. В част-
ности, второй день подряд выявляется меньше 5 ты-
сяч новых случаев COVID-19, в то время как в июне, во 
время всплеска индийского штамма «дельта», добав-
лялось в сутки более 9 тысяч вновь зараженных.

Ресторанный омбудсмен Сергей Миронов очень 
рад, что мэр так отреагировал на обращение рестора-
торов: «Отмена QR-кодов — очень нужное решение для 
общепита, который из-за пандемии находится в очень 
сложном положении, — сказал он «РГ». — Мы же в свою 
очередь тоже ответственно отнеслись к стремлению 
властей защитить город с помощью массовой вакцина-
ции и в большей части заведений общепита привились 
от коронавируса даже более 60% сотрудников». Реше-
ние отказаться от QR-кодов или сохранить их, остается 
за владельцами общепита. Власти же продолжат прове-
рять как рестораны и кафе, так и открывшиеся с этого 
же дня фудкорты, ночные клубы и другие заведения на 
предмет соблюдения санитарных требований.  

По словам Сергея Собянина, отказаться от ряда ог-
раничений городу позволило то, что более ответст-
венно к санитарной защите стали относиться сами мо-
сквичи. В предыдущие шесть месяцев было вакцини-
ровано 1,7 миллиона горожан, а за последний месяц к 
ним прибавилось два миллиона. 

РАКУРС Собянин дал старт 
избирательной кампании 
в Москве

Мэр и его 
команда

Любовь Пятилетова

Лидер столичного списка «Единой России» Сергей Со-
бянин встретился в штабе общественной поддержки с 
кандидатами в депутаты Госдумы и сторонниками пар-
тии. Эта встреча стала для столичных «единороссов», 
по сути, стартом избирательной кампании на предсто-
ящих выборах в Госдуму .

В своем выступлении Собянин отметил, что Мо-
сква развивается такими темпами, что через пять лет 
это будет совершенно другой город: лучше и комфор-
тнее. Но для этого ей надо постоянно двигаться впе-
ред. «Небольшие темпы движения и небольшие шаги 
вперед противопоказаны такому городу, — говорил он. 
— Улучшения на 5—7% людьми не воспринимаются сов-
сем, они воспринимаются ими как деградация. Нужно 
улучшать в разы и тогда становится понятно, что что-
то происходит». Цель этого движения — сделать Мо-
скву городом, в центре которого человек, для которого 
Москва — лучший город земли. Добиться этого можно, 
по мнению Собянина, если не просто слышать каждо-
го москвича, а понимать, что приходится иметь дело с 
разными людьми, с разными взглядами и разными на-
строениями. «Ко-
му-то нужен мост, 
кому-то не нужен 
мост, кому-то нуж-
но метро под боком, 
кому-то оно катего-
рически не нужно, — 
говорил он. — И вот 
это постоянное на-
хождение компро-
мисса, ощущение, 
понимание этих ве-
щей, а быть может, 
даже и формирова-
ние — это очень важ-
но. Важно не только слышать и подстраиваться, а фор-
мировать». «Единой России» — партии большинства, 
представители которой работают на нужды москвичей 
на самых разных уровнях власти — муниципальном, го-
родском, федеральном, уверен Собянин, это под силу.

Говоря о задачах, которые решает Москва в области 
здравоохранения, он напомнил  о программе комплек-
сной модернизации поликлиник, уже запущенной в го-
роде: «Всегда хотелось бы перейти на новый уровень 
стандарта. Но когда люди приходят в первичное звено, 
поликлиники, построенные в 1960—70-х годах, а то и 
раньше, сложно говорить об улучшении дел в здраво-
охранении. Вот почему принято решение о создании на 
базе морально устаревших корпусов, старых зданий 
суперсовременных поликлиник».

Своим видением, что нужно сделать в городе для 
улучшения жизни москвичей, поделились и кандида-
ты в депутаты. Главный врач городской клинической 
больницы № 52 Марьяна Лысенко отметила, что Мо-
сква первой в стране создала стандарт быстрого пере-
оснащения клиник под лечение коронавируса. Теперь 
же, по ее мнению, нужно продумать, как  москвичам, 
перенесшим коронавирус, обеспечить реабилитацию 
— таких единых стандартов пока нет.

Вице-спикер Госдумы Петр Толстой обратил осо-
бое внимание на меры поддержки семей. «Я считаю, 
что в России многодетная семья  с рождением каждо-
го ребенка должна богатеть, а не беднеть, — сказал он. 
— Наши избиратели должны понимать, что именно бу-
дет сделано в этом плане в ближайшие пять лет». По 
мнению правозащитницы Светланы Разворотневой, в 
рамках капремонта жилья нужно не просто восстанав-
ливать дома, а делать их по современному энергоэф-
фективными и более экономными в содержании. Про-
должив перечень существующих проблем, Собянин 
сказал, что на очереди модернизация и старых школ. А 
затем заключил: «Я не знаю другой силы, которая мо-
жет взяться и решить. «Единая Россия» — это как раз 
такая сила, которая волочет на себе этот воз, не зани-
маясь популизмом, ничего не обещая лишнего, но ре-
шая в общей команде».  

Столица развива-
ется быстрыми 
темпами — 
через пять лет 
город будет 
еще комфортнее 



11Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 июля 2021
понедельник № 160 (8511)

ПодробностиFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Супертехнологии определят, какой авиация будет завтра

Взлет в трех измерениях
Наталия Ячменникова

И
скусственный интеллект 
в кресле второго пилота? 
Как уживаются цифра и 

полет конструкторской мысли? 
Летные гибриды и стеклянные 
фюзеляжи — гравицапа или бу-
дущая реальность? Об этом на-
кануне открытия Международ-
ного авиационно-космическо-
го салона в Жуковском мы гово-
рим с генеральным директором 
Национального исследователь-
ского центра «Институт им. Н.Е. 
Жуковского» доктором техни-
ческих наук Андреем Дутовым. 

Андрей Владимирович, что 
сопоставимо с рывком от 
винтовой авиации к реактив-
ной? Электрический само-
лет, гибридные движитель-
ные установки, что-то еще?

АНДРЕЙ ДУТОВ: Ну, винты никуда не 
делись: на них летали и летать 
будем. При полетах на больших 
скоростях меняется их аэроди-
намическая и геометрическая 
форма. Но винтовые самолеты 
могут летать, не сильно уступая 
реактивным в скорости. И даже 
у более тихоходных, но эконо-
мичных самолетов есть свои 
ниши. Пока не придума-
ем какую-нибудь гравица-
пу, как в фантастических 
фильмах, значение винто-

вой авиации будет со-

храняться. Это пер-
вое. Второе: мировые нор-
мы и стандарты к новой авиаци-
онной технике резко ужесточи-
лись. И это во многом определя-
ет новый виток в развитии ави-
астроения всех ведущих стран. 

К чему мы идем? Прежде 
всего, к экологичности. Есть 
требование международной 
организации гражданской ави-
ации ИКАО: после 2030 года 
выбросы СО

2
 при полетах са-

молетов должны быть умень-
шены на 80 процентов. Сниже-
ние шума от летательных аппа-
ратов — на 50 процентов. И вин-
товая техника может внести 
свой вклад в решение этих за-
дач. Четко прописана еще одна 
важнейшая цель, связанная с 
безопасностью полетов, — ноль 
погибших. 

Это три принципиальных 
показателя. А чтобы их добить-
ся, нужны новые технологии. 
Прежде всего, что касается дви-
гателей — это электричество. На 
МАКСе будет представлена ле-
тающая лаборатория на базе 
Як-40 с первым в мире электри-
ческим авиадвигателем на вы-
сокотемпературных сверхпро-
водниках мощностью 500 кВт. И 
это настоящий прорыв.

Не так давно мы наблюдали 
за первой пробежкой летаю-
щей лаборатории по ВПП. А 
она уже поднималась в небо?

АНДРЕЙ ДУТОВ: Да. Это полностью 
действующий образец. Надеем-
ся, что он будет летать на МАК-
Се в качестве демонстратора 
технологий создания воздуш-
ных судов с гибридными сило-
выми установками. Хочу на-
помнить: на прошлом авиасало-
не мы показывали только про-
тотипы, макеты. За два года сде-
лали полностью действующий 
рабочий демонстратор. Теперь 
будем его совершенствовать, 
доводить до ума, чтобы можно 
было использовать в конструк-
циях будущих самолетов. 

В чем суть ноу-хау? 
АНДРЕЙ ДУТОВ: Если не вдаваться в 
подробности, то в носовой части 
самолета установлен воздуш-
ный винт, который приводится 
в движение электродвигателем. 
Это уникальная гибридная схе-
ма, придуманная в ЦИАМ име-
ни Баранова (входит в НИЦ «Ин-
ститут им. Н.Е. Жуковского») 
совместно с компанией «Су-
перОкс». В основе технологии 
л е ж а т сверхпроводящие 

материалы обмо-
ток. Они находят-
ся в состоянии 77 
градусов по Кель-

вину, внутри 

— жидкий азот, благода-
ря чему сопротивление на 
этих обмотках «нулевое». Это 
позволяет реализовывать огром-
ные мощности при сравнитель-
но небольших размерах. 

Полет — всегда борьба с весом?
АНДРЕЙ ДУТОВ: Совершенно верно. 
И здесь мы опережаем мир где-
то на 2—3 года, потому что по-
добный подход еще никто не де-
монстрировал и такие техноло-
гии не показывал. Представляе-
те? Взлетаешь на электромото-
ре, там, где можно, запускаешь 
газотурбинный двигатель, на 
разрешенной высоте подзаря-
жаешь аккумулятор, продолжа-
ешь полет опять на электриче-
стве и садишься на винтах... 

Як-40 ЛЛ своим ходом приле-
тел в Жуковский?

АНДРЕЙ ДУТОВ: Конечно. Правда, 

летел без винта — на двух сво-
их маршевых двигателях. Сей-
час винт будет заново установ-
лен. На МАКСе планируем по-
казать полет, когда газотурбин-
ный двигатель уходит на пони-
женные обороты, включается 
электромотор, и тяга будет идти 
в том числе за счет винта, кото-
рый на нем расположен.

Надеемся, что к 2026—2027 
году получим полностью весь 
набор технологий, который по-
зволит создать к 2030 году реги-
ональный самолет на такой ги-
бридной схеме. Но мы намерены 
идти еще дальше: использовать 
в двигателе в качестве хладаген-
та не азот, а сжиженный водород, 
который будет и топливом. Он 
фактически вообще не дает ни-
каких выбросов. Это будет еще 
более сложная схема — она годит-
ся для больших самолетов, для 
дальней авиации. Однако это уже 
перспектива 2035 года и дальше.

Все это в корне изменит 
облик и самой крылатой 
машины?

АНДРЕЙ ДУТОВ: Водород занимает 
больше места, чем тот же керо-
син. Так что это уже будет рас-
пределенная гибридная сило-
вая установка, интегрирован-
ная в планер. Поэтому мы ра-
ботаем над новыми компонов-

ками пассажирско-
го самолета, од-
ной из которых 

является летающее 
крыло. Как извест-

но, военные используют 
аналогичные технологии 

для незаметности. Их надо 
адаптировать и развивать 

для гражданской авиации: с 
точки зрения расположе-

ния двигателей, топли-
ва, оптимальной рас-

садки пассажиров 
и т.д. При такой 

к о м п о н о в к е 
планер будет 

экраниро-

вать шум 
двигателей. 
Впрочем, у сов-
ременных самоле-
тов шумит не только 
двигатель, но и сам пла-
нер. Причем достаточно се-
рьезно. 

А если говорить о супертехно-
логиях с точки зрения безопа-
сности полетов?

АНДРЕЙ ДУТОВ: В первую очередь, 
это  искусственный интеллект. 
Есть дорожная карта ИКАО, есть 
расчеты, как ИИ может повли-
ять на безопасность. Абсолютно 

четкий ориентир: в 2030 году в 
гражданской авиации появится 
«виртуальный второй пилот» на 
базе искусственного интеллекта. 
Именно он позволит решить по-
ставленную мировым сообщест-
вом задачу — ноль погибших.

Задача убрать ошибку пило-
тов — человеческий фактор?

АНДРЕЙ ДУТОВ: Да. Что еще позволя-
ет искусственный интеллект и 
связанные с ним подходы к без-
опасности полетов? Сегодня и 
безопасность, и эффективность 
эксплуатации самолета уже не 
могут оцениваться отдельно от 
системы управления воздушным 
движением. Это будет единый 
конгломерат, распределенная 
информационно-управляющая 
система. Если совсем просто: за-
ложенный на борту определен-
ный алгоритм воздушного суд-
на собирает исходные данные не 
только с наземных пунктов си-
стемы организации воздушного 
движения, но и со всех летающих 
в окружении воздушных судов 
для уточнения и корректировки 
движения самолета. 

Таким образом, допустим, 
решается проблема «черного 
ящика». Или, например, если 
какой-то навигационный агре-
гат самолета вышел из строя, 
летящий рядом борт может ему 
помочь — своим агрегатом заме-
нить сломавшийся. Более того, 
уже появился термин — предик-
тивная диагностика. Это когда 
самолет будет проверяться не 
только по состоянию, но и пред-
сказываться его техническое 
состояние. Это тоже будет де-
лать искусственный интеллект. 
Такие системы уже есть в сов-
ременных летательных аппа-
ратах, и их совершенствование, 
связанное с обработкой боль-
ших массивов данных, требует 
применения алгоритмов ИИ.

А искусственный интеллект 
может ошибаться? 

АНДРЕЙ ДУТОВ: Это прежде все-
го нейронная сеть, которая об-
учается на больших данных. 
Мы вышли из стадии фундамен-
тальных поисковых исследова-
ний, и теперь нужно доточить 
эти технологии, чтобы их мог 

использовать конструктор. 
Там, где больших данных 

недостаточно, система 
достраивает недоста-

ющую информацию 
математически-
м и  м ето да м и  и 

проводит анализ. 
Словом, мы име-
ем дело не только 

с большим массивом эксплуа-
тационных данных, но и с син-
тезированными данными, ис-
пользование которых требует 
еще большего внимания. Идея 
серьезная. Она широко диску-
тируется в мире. 

Правы те, кто говорит, что 
к 2030 году потенциал повы-
шения эффективности авиа-
строения от традиционных 
технологий не превысит 35—
40 процентов?

АНДРЕЙ ДУТОВ: Это очень завышен-
ная оценка. Традиционные тех-
нологии в транспортном маши-
ностроении были придуманы 
50—60 лет назад. И сегодня пра-
ктически все находятся в выс-
ших точках насыщения. Ожи-
дать принципиальных улучше-
ний за счет их развития невоз-

можно. На единицы процентов 
— еще да. Однако стоимость ре-
зультата при этом катастрофи-
чески большая. 

Только от науки можно ожи-
дать новых решений, которые 
можно потом реализовать и в 
опытно-конструкторских рабо-
тах, и, соответственно, в произ-
водстве новой продукции. Мы 
находимся на начальной стадии 
развития таких технологий. Но 
прекрасно понимаем, к чему 
они должны привести и как их 
надо развивать.

А как же конструкторская 
мысль, идея? И что, по словам  
авиаконструктора Туполева, 
летают только красивые са-
молеты? 

АНДРЕЙ ДУТОВ:  Какими будут са-
молеты следующего поколе-
ния? Я четко могу сказать: это 
не просто красивые машины, 
которые отдельно решают свои 
задачи. Это, прежде всего, фун-
кциональная и эффективная си-

стема, которая управляет более 
мелкими системами. Именно 
таким видится следующее поко-
ление авиационной техники. Я к 
тому, что не надо думать: есть 
красивая машина, а потом сле-
дующая модель будет еще кра-
ше. Здесь такая логика не рабо-
тает. Здесь принципиально дру-
гой взгляд на систему, а не на от-
дельно летающий аппарат.

На МАКСе Россия впервые по-
кажет демонстратор модели 
сверхзвукового пассажирского 
самолета. От модели до ре-
альной машины далеко?

АНДРЕЙ ДУТОВ: Теоретически такую 
машину сделать не так сложно. 
Все знания, которые можно ре-
ализовать в качестве техноло-
гий, есть. Кроме борьбы со зву-
ковым ударом, который весьма 
негативно воздействует и на че-
ловека, и на все живое, и на окру-
жающую среду. Сейчас норм по 
звуковому удару в рамках ИКАО 
нет. Наши специалисты участву-
ют в их разработке. Создание де-
монстратора «Стриж» — первый 
серьезный шаг в этом направ-
лении. И его делает Россия. А со 
следующего года планируем на-
чать работу по созданию само-
лета, который будет прототипом 
пассажирского сверхзвуковика. 

Какие предполагаемые харак-
теристики? 

АНДРЕЙ ДУТОВ: Крейсерская ско-

рость — 1800—1900 км в час, вы-
сота — выше 15 тысяч метров. 
Минимум на сверхзвуке он дол-
жен лететь от 5 часов, для чего 
нужен принципиально новый 
двигатель. Самолет будет иметь 
необычный вытянутый корпус. 
О чем это говорит? О том, что в 
принципе на таких скоростях в 
традиционных решениях очень 
сложно решить проблему про-
чности. Кроме того, на сверхзву-
ке конструкция начинает на-
греваться. Происходит ее удли-
нение. Для алюминиевых кон-
струкций при скорости свыше 
двух Махов оно может достигать 
30 см. Это тоже необходимо учи-
тывать. Проблема комплексная. 
Она связана с применением оп-
тимальных материалов, опти-
мальных конструкций, включая 
бионические, и таких же опти-
мальных технологий. 

Остекления в кабине пило-
та не будет. Все внешние источ-
ники информации—- телевизи-
онные, инфракрасные, радио-
электронные и т.д. — выводятся 
на компьютеры. Будет исклю-
чительно техническое зрение, 
которое принципиально лучше, 
чем глаз человека. Наш Центр 
продемонстрирует такие техно-
логии на своей экспозиции.

На Западе тоже такие рабо-
ты ведутся. Мы не отстаем? 

АНДРЕЙ ДУТОВ: Не отстаем. Работы 
достаточно открытые: мы со-
трудничаем с Японией, Герма-
нией, Францией. Обмен мнени-
ями с учеными идет постоянно. 

Как вы относитесь к необыч-
ным концепциям: скажем, 
когда на фюзеляже солнечные 
панели, делается стеклянный 
пол или потолок?.. 

АНДРЕЙ ДУТОВ:  За любой серьезной 
технологией стоит огромное 
количество знаний, огромный 
опыт конструкторских бюро, ог-
ромное количество эксперимен-
тов и понимание, как развива-
ются процессы прикладных ис-
следований. Нельзя просто так 
взять и что-то придумать. Тут со-
вершенно другой срез. К сожале-
нию, существует свой рынок и 
спрос у инвесторов на будущее, 
поэтому спекуляции в этой об-
ласти достаточно большие.

Какие прогнозы по развитию 
малой авиации? Модельный 
ряд самолетов, облики?

АНДРЕЙ ДУТОВ: Я бы начал не с мо-
дельного ряда, а с постановки 
задач. Есть региональная поли-
тика страны, которая решает 
триединую задачу, необходи-
мую для обеспечения транспор-
тными услугами населения Рос-
сийской Федерации: безопа-
сность границ, транспортная 
доступность территории и под-
вижность населения. Очень ха-
рактерный пример. Европа ак-

тивно занимается электриче-
скими самолетами, где они пол-
ностью будут летать на аккуму-
ляторах. Не так, как мы делаем 
гибридный двигатель, а имен-
но аккумуляторы. Почему? Да 
потому что расстояние в Евро-
пе, необходимое для перелета, 
— 200—500 км. А нам нужно уже 
начинать с тысячи. Аккумуля-
тор не дает возможности лететь 
на тысячу, а вот гибрид дает. И 
мы занимаемся именно гибрид-
ным двигателем, потому что по-
нимаем: это отвечает именно 
нашим, российским интересам. 

На МАКСе представляется са-
молет «Байкал», который идет на 
замену Ан-2. Здесь главное — во-
прос безопасности, и я бы даже 
сказал, дешевизны. Задача — 
обеспечить массовое производ-
ство дешевой техники высокой 
надежности для транспортной 
доступности удаленных райо-
нов России. Уральский завод гра-
жданской авиации будет показы-
вать эту модель. 

Чего не хватает нашему ави-
астроению для инновационно-
го прорыва — креативности, 
гибкости мышления? Или, 
может, свободы технологиче-
ского предпринимательства?

АНДРЕЙ ДУТОВ: Я считаю, что нао-
борот. Все новые фундаменталь-
ные принципы, все технические 
идеи уже известны. Мы о них и 
говорили. Но от идей, изобре-
тений до серийной технологии, 
которую можно применять, не 
подвергая риску жизни людей, 
не влезая в коммерческие аван-
тюры, — длинная дистанция. Она 
и у мировых лидеров занимает 
годы и десятилетия. И это, пой-
мите меня правильно, не только 
путь озарений и ярких взлетов. 

Это большая и сложно органи-
зованная работа тысяч ученых и 
инженеров, порой рутинные рас-
четы, испытания, строжайший 
отбор наилучших технологий и 
решений. Можно придумать мно-
го креативных идей, но без такой 
тщательной проработки — готовы 
ли мы сами будем сесть в такие 
самолеты и посадить в них своих 
детей, готовы ли мы будем риск-
нуть хотя бы своими деньгами? 
Ответ очевиден. Креативность 
нужна, но все-таки новый тех-
нологический уклад в авиастро-
ении — это тема не для стартапа, 
это не делается «в гараже». Те 
стартапы в авиастроении, о кото-
рых мы иногда слышим за рубе-
жом, всегда пользуются заделом, 
созданным крупнейшими науч-
ными объединениями за госсчет.

Новая технологическая эра 
в авиации — в самом деле фанта-
стична. Хотя, может быть, самые 
революционные новшества в ней 
не столь зрелищны. Но сделать 
эту сказку былью — большая ра-
бота, которую наша прикладная 
наука умеет делать и делает.  

АВИАЦИЯ Новый истребитель от ОАК переворачивает представления о создании боевых самолетов

Прыжок через поколения
Сергей Птичкин 

С
у п е р п р е м ь е р а 
МАКС-2021 состо-
ится в день его от-
крытия — 20 июля. 
Объединенная ави-
астроительная кор-
порация покажет 
перспективный бо-
евой самолет. Пре-

зентация пройдет в специаль-
но оборудованном ангаре. Ажи-
отаж вокруг нее уже приобрел 
невиданный масштаб.

Сам ангар разрисован кре-
ативно — фигурой шахматного 
коня и надписями на англий-
ском языке: The Chekmate и 
Turn the Chessboard, что в пере-
воде на русский значит — шах-
матный мат и переворачивая 
шахматную доску. Смысл в этом 
может быть очень глубоким. На-
шим конструкторам, возможно, 
удалось совершить такой непо-
стижимый ход конем, что миро-
вая авиационная шахматная до-
ска действительно перевернет-
ся и боевое авиастроение на-
чнется с чистого листа.

Пока же мы лишь предпола-
гаем, что весь мир увидит за-
втра. 

С большой долей уверенно-
сти можно говорить о том, что 
автор проекта боевого самоле-
та нового поколения — Никитин 
Николай Федорович — один из 
немногих реально работающих 
авиационных конструкторов. И 
вот почему.

В феврале 2017 года Рос-
сия и Объединенные Арабские 
Эмираты в ходе работы воен-
но-технического салона IDEX 
2017 подписали соглашение о 
совместной разработке легко-
го истребителя пятого поколе-
ния. Это было заявлено офици-
ально. А фактически речь шла о 
начале работ по перспективно-

му боевому самолету с откры-
той платформой, на базе кото-
рой можно реализовать истре-
битель любого поколения. В 
дальнейшем никакой новой ин-
формации по этому интересно-
му проекту не озвучивалось. 
Но это не значит, что работы не 
велись.

Главным инициатором рос-
сийско-эмиратского соглаше-
ния в области авиации и мото-
ром всего проекта был как раз 
Николай Никитин. Летом 2017 
года уже в Москве он рассказал 
мне, что в Объединенной авиа-
строительной корпорации пла-
нируется сформировать рабо-

чую группу высокопрофессио-
нальных конструкторов и тех-
нологов. Они могут быть вы-
ходцами из самых различных 
КБ и не только авиационных. 
Задача группы — провести ком-
плекс концептуальных иссле-
дований по возможности созда-
ния истребительной системы, 
которая сможет ответить на все 
вызовы ХХI века. Включая бои в 
ближнем космосе. Предполага-
лось разработать алгоритм опе-
ративного создания истребите-
лей 7-го, 8-го, 9-го, 10-го и по-
следующих поколений, если та-
кая необходимость возникнет. 

Работы, стоит повторить, 
должны были идти по проекти-
рованию открытой платформы, 
на базе которой можно реализо-

вать самые смелые технические 
решения.

Никитин с головой погрузил-
ся в это дело, больше никаких 
комментариев не давал. Но судя 
по тому, что готовится показать 
ОАК, работы шли успешно.

Четыре года назад было так-
же сказано, что предполагается 
одновременно начать проекти-
рование двух версий истреби-
теля — пилотируемого и беспи-
лотного. По классу они должны 
относиться к легким и средним, 
быть одномоторными.

Если все так и шло, то мож-
но утверждать, что с принятием 
на вооружение пилотируемых 
самолетов и их клонов-дронов 
должна измениться сама кон-
цепция выполнения боевых за-

дач. Пилотируемый истреби-
тель будет идти в бой в окруже-
нии точно таких же по конфигу-
рации беспилотников. Именно 
истребители-дроны станут про-
кладывать курс, вести разведку, 
защищать пилотируемый само-
лет от вражеских истребителей и 
средств ПВО.

Естественно, беспилотник 
сможет решать самостоятель-
ные задачи — вести тактическую 
воздушную разведку, если по-
требуется, наносить удары в опа-
сных средах с высокой интенсив-
ностью угроз всем комплексом 
оружия, имеющегося на борту. В 
программу полета беспилотни-

ка, в ходе выполнения им боевой 
задачи, могут оперативно вно-
ситься изменения, перенацели-
вание его на новые объекты.

Дополнительную защиту 
обеспечит радиоэлектронная 
борьба нового уровня. Пилоти-
руемые и беспилотные летатель-
ные аппараты окружат роем пол-
норазмерных виртуальных ими-
таторов, что сделает уничтоже-
ние реальной воздушной эска-
дры весьма проблематичным 
делом.

В новой боевой машине, ко-
торую покажут 20 июля, пред-
полагалось реализовать ряд ин-
тересных ноу-хау. К примеру, 
сверхдальнее обнаружение в 
режиме радиолокации, инфра-
красного и ультрафиолетового 
излучений, обеспечение непре-
рывного сферического обзора. С 
постоянным обменом информа-
ции между самолетами.

Вооружение истребителя — 
классическое ракетно-пушеч-
ное. При этом ракеты смогут 
размещаться как во внутрен-
них отсеках, так и на внешних 
подвесках.

Крейсерская сверхзвуковая 
скорость позволит быстро на-
ращивать количество боевых 
самолетов на опасном направ-
лении. В ходе сближения с про-
тивником применение оружия 
будет упреждающим и непре-
рывным. Такая тактика мини-
мизирует возможность ответ-
ного удара. Если же противник 
его нанесет, то защитную роль 
сыграют беспилотники, приняв 
огонь на себя.

Боевые авиационные систе-
мы нового уровня, естественно, 
войдут в единое сетецентриче-
ское информационное простран-
ство: борт-борт, борт-земля, зем-
ля-борт и даже борт-космос-зем-
ля-борт. Это позволит быстро ре-
агировать на характер изменяю-

щихся угроз и осуществлять пе-
ренацеливание воздушной груп-
пировки.

Поскольку истребители 
предполагается вооружать в 
том числе гиперзвуковыми ра-
кетами, они будут способны 
поражать цели, находящиеся в 
ближнем космосе. А с оснаще-
нием самолетов гиперзвуковы-
ми двигателями они сами смо-
гут взлетать на околоземные 
орбиты, выполнять там бое-
вые задачи и возвращаться на 
Землю.

Презентация нового боевого 
самолета пройдет не от авиаци-
онных КБ «Сухой» или «МиГ», 
а от ОАК, поэтому название он 
получит не МиГ или Су. Имя 
пока не выбрано.  Устроим 
конкурс?

Совершенно невероятно то, 
что рождение принципиально 
новой боевой машины прошло 
в режиме абсолютной секрет-
ности. Никакие вездесущие бло-
геры и даже сотрудники пресс-
службы ОАК об интенсивных 
работах, которые велись в не-
драх Объединенной авиастрои-
тельной корпорации, ничего не 
знали. 

Интересная деталь. В ре-
кламном ролике, посвященном 
новой боевой машине и распро-
страненном «Ростехом», появ-
ляется множество иностранцев, 
с интересом вглядывающихся в 
летящий российский истреби-
тель нового поколения. Объя-
снение простое. Россия пред-
лагает создавать истребитель 
будущего в широкой междуна-
родной кооперации. Каждая из 
стран сможет выбрать самый 
приемлемый для себя вариант 
и построить такой боевой само-
лет, который отвечает именно 
ее интересам — по цене, техни-
ческому качеству и боевым воз-
можностям.  

Перспективный боевой самолет 
укутан камуфляжем, снимут его в 
день открытия МАКС-2021, 20 июля.

Андрей Дутов: Новая технологиче-
ская эра в авиации — большая рабо-
та, которую наша прикладная наука 
умеет делать и делает.

А К Ц Е Н Т

Перспективный боевой самолет имеет 
открытую платформу, на базе которой 
можно реализовать истребитель 
любого поколения

А К Ц Е Н Т

Абсолютно четкий ориентир: в 2030 году 
в гражданской авиации появится 
«виртуальный второй пилот» 
на базе искусственного интеллекта 
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Так может выгля-
деть российский 
сверхзвуковой пас-
сажирский самолет. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части 1 статьи 3 Федерального 
закона «О гарантиях прав коренных мало-
численных народов Российской Федера-
ции» и части 1 статьи 19 Федерального 
закона «Об охоте и о сохранении охотни-
чьих ресурсов и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина А.Ф.Данилова. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемые 
заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика В.Г.Ярославцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Гражданин А.Ф.Данилов оспаривает 

конституционность следующих законопо-
ложений:

части 1 статьи 3 Федерального закона 
от 30 апреля 1999 года № 82-ФЗ «О гаран-
тиях прав коренных малочисленных наро-
дов Российской Федерации», согласно 
которой действие данного Федерального 
закона распространяется на лиц, относя-
щихся к коренным малочисленным наро-
дам Российской Федерации, постоянно 
проживающих в местах традиционного 
проживания и традиционной хозяйствен-
ной деятельности этих народов, ведущих 
традиционный образ жизни, осуществляю-
щих традиционную хозяйственную дея-
тельность и занимающихся традиционны-
ми промыслами, а также на лиц, которые 
относятся к этим народам, постоянно про-
живают в местах традиционного прожива-
ния и традиционной хозяйственной дея-
тельности этих народов и для которых тра-
диционная хозяйственная деятельность и 
занятие традиционными промыслами 
являются подсобными видами деятель-
ности по отношению к основному виду дея-
тельности в других отраслях народного 
хозяйства, социально-культурной сфере, 
органах государственной власти или орга-
нах местного самоуправления;

части 1 статьи 19 Федерального закона 
от 24 июля 2009 года № 209-ФЗ «Об охоте и 
о сохранении охотничьих ресурсов и о вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», в 
соответствии с которой охота в целях обес-
печения ведения традиционного образа 
жизни и осуществления традиционной 
хозяйственной деятельности осуществля-
ется лицами, относящимися к коренным 
малочисленным народам Севера, Сибири и 
Дальнего Востока Российской Федерации, 
и их общинами, а также лицами, которые 
не относятся к указанным народам, но пос-
тоянно проживают в местах их традицион-
ного проживания и традиционной хозяйст-
венной деятельности и для которых охота 
является основой существования.

1.1. Гражданин А.Ф.Данилов, будучи 
представителем саамов ― одного из 
коренных малочисленных народов Севе-
ра, обратился в Министерство природных 
ресурсов и экологии Мурманской области 
с просьбой о проставлении в ранее выдан-
ном ему охотничьем билете отметки о воз-
можности охоты в целях ведения традици-
онного образа жизни и осуществления 
традиционной хозяйственной деятельнос-
ти. В проставлении отметки было отказа-
но, поскольку он не представил доказа-
тельств того, что относится к числу пред-
ставителей коренных малочисленных 
народов и охота является основой его 
существования. А.Ф.Данилов обратился в 
суд с исковым заявлением, в котором про-
сил обязать уполномоченный орган про-
ставить соответствующую отметку в охот-
ничьем билете.

Решением Первомайского районного 
суда города Мурманска от 6 августа 2019 
года, с которым согласились вышестоя-
щие суды, заявителю отказано в удовлет-
ворении его требования на том основании, 
что он проживает в благоустроенной квар-
тире в городе Оленегорске, который не 
относится к территориям традиционного 
проживания коренных малочисленных 
народов, трудоустроен и получает стабиль-
ный доход, являющийся источником обес-
печения его семьи. С учетом этих обстоя-
тельств суды указали на то, что образ 
жизни А.Ф.Данилова нельзя расценивать 
как традиционный образ жизни коренных 
малочисленных народов, а его деятель-
ность не связана с традиционной хозяйст-
венной деятельностью таких народов в том 
смысле, в каком она понимается в законо-
дательстве. Кроме того, как отметили суды, 
по смыслу законодательства об охоте одна 
лишь принадлежность заявителя к числу 
саамов ― в отсутствие подтверждения 
того, что для него охота в целях ведения 
традиционного образа жизни и осущест-
вления традиционной хозяйственной дея-
тельности является основой существова-
ния и самобытности, ― не может служить 
основанием для  предоставления 
А.Ф.Данилову права осуществлять охоту в 
таких целях.

По мнению заявителя, оспариваемые 
законоположения противоречат статьям 
19 (части 1 и 2), 55 (части 2 и 3) и 69 (часть 
1) Конституции Российской Федерации, 
поскольку не предусматривают права гра-
жданина, который является представите-
лем коренного малочисленного народа, 
ведет традиционный образ жизни в сво-
бодное от основной деятельности время и 
постоянно проживает вне мест традицион-
ного проживания и традиционной хозяйст-
венной деятельности соответствующего 
народа, осуществлять охоту, предусмо-
тренную статьей 19 Федерального закона 
«Об охоте и о сохранении охотничьих 
ресурсов и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации».

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» часть 1 статьи 3 
Федерального закона «О гарантиях прав 
коренных малочисленных народов Рос-
сийской Федерации» и часть 1 статьи 19 
Федерального закона «Об охоте и о сохра-
нении охотничьих ресурсов и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» являются 
предметом рассмотрения Конституцион-
ного Суда Российской Федерации по насто-
ящему делу постольку, поскольку на их 
основании решается вопрос о предостав-
лении возможности охотиться по прави-
лам, установленным для охоты в целях 
обеспечения ведения традиционного обра-
за жизни и осуществления традиционной 
хозяйственной деятельности, гражданину, 
который является представителем одного 
из коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока Рос-
сийской Федерации, не проживает посто-
янно в местах традиционного проживания 
соответствующего народа и осуществляет 
в указанных местах традиционную хозяй-
ственную деятельность в дополнение к 
основной деятельности.

 2. В Российской Федерации ― право-
вом социальном государстве, политика 
которого направлена на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь и сво-
бодное развитие человека, ― земля и дру-
гие природные ресурсы используются и 
охраняются как основа жизни и деятель-
ности народов, проживающих на соответ-
ствующей территории, каждый имеет 
право на свободное использование своих 
способностей и имущества для предприни-
мательской и иной не запрещенной зако-
ном экономической деятельности, гаран-
тируются права коренных малочисленных 
народов в соответствии с общепризнанны-
ми принципами и нормами международно-
го права и международными договорами 
(статья 1, часть 1; статья 7, часть 1; статья 9, 
часть 1; статья 34, часть 1; статья 69, часть 
1, Конституции Российской Федерации).

Конституция Российской Федерации 
относит к ведению Российской Федерации 
регулирование и защиту прав и свобод 
человека и гражданина (статья 71, пункт 
«в»), а защита прав и свобод, вопросы вла-
дения, пользования и распоряжения при-
родными ресурсами, природопользование 
и охрана окружающей среды, защита 
исконной среды обитания и традиционного 
образа жизни малочисленных этнических 
общностей находятся в совместном веде-
нии Российской Федерации и ее субъектов 
(статья 72, пункты «б», «в», «д», «м» части 
1). По предметам ведения Российской 
Федерации принимаются федеральные 
конституционные законы и федеральные 
законы, имеющие прямое действие на всей 
территории страны, а по предметам сов-
местного ведения Российской Федерации 
и ее субъектов издаются федеральные 
законы и принимаемые в соответствии с 
ними законы и иные нормативные право-
вые акты субъектов Российской Федера-
ции (статья 76, части 1 и 2, Конституции 
Российской Федерации).

 3. Конкретизируя статью 69 Конститу-
ции Российской Федерации, законодатель 
определил в абзаце первом пункта 1 статьи 
1 Федерального закона «О гарантиях прав 
коренных малочисленных народов Рос-
сийской Федерации», что коренными 
малочисленными народами Российской 
Федерации признаются народы, прожива-
ющие на территориях традиционного рас-
селения своих предков, сохраняющие тра-
диционные образ жизни, хозяйственную 
деятельность и промыслы, насчитываю-
щие в Российской Федерации менее 50 
тысяч человек и осознающие себя само-
стоятельными этническими общностями. 
Под традиционным образом жизни пони-
мается исторически сложившийся способ 
жизнеобеспечения этих народов, основан-
ный на историческом опыте их предков в 
области природопользования, самобыт-
ной социальной организации проживания, 
самобытной культуры, сохранения обыча-
ев и верований, а под исконной средой их 
обитания ― исторически сложившийся 
ареал, в пределах которого эти народы осу-
ществляют культурную и бытовую жизне-
деятельность и который влияет на их само-
идентификацию, образ жизни (пункты 2 и 
3 статьи 1 данного Федерального закона).

Как следует из части 1 статьи 3 Феде-
рального закона «О гарантиях прав корен-
ных малочисленных народов Российской 
Федерации», его действие распространя-
ется на лиц, относящихся к коренным 
малочисленным народам, постоянно про-
живающих в местах традиционного прожи-
вания и традиционной хозяйственной дея-
тельности этих народов, ведущих традици-
онный образ жизни, осуществляющих тра-
диционную хозяйственную деятельность и 
занимающихся традиционными промы-
слами, а также на лиц, которые относятся к 
этим народам, постоянно проживают в 
местах традиционного проживания и тра-
диционной хозяйственной деятельности 
этих народов и для которых традиционная 
хозяйственная деятельность и занятие тра-
диционными промыслами являются под-
собными видами деятельности по отноше-
нию к основному виду деятельности в дру-
гих отраслях народного хозяйства, соци-
ально-культурной сфере, органах государ-
ственной власти или органах местного 
самоуправления. Кроме того, согласно 
части 3 той же статьи положения данного 
Федерального закона могут распростра-
няться на лиц, не относящихся к коренным 
малочисленным народам, но постоянно 
проживающих в местах традиционного 
проживания и традиционной хозяйствен-
ной деятельности этих народов, в порядке, 
установленном законами субъектов Рос-
сийской Федерации.

Подобное регулирование обусловлено 
стремлением государства гарантировать 
прежде всего положение тех лиц ― как 
являющихся, так и не являющихся пред-
ставителями конкретного коренного мало-
численного народа, ― которые ведут тра-
диционную хозяйственную деятельность, 
находясь преимущественно в пределах 
исконной среды обитания соответствую-
щего народа. Называя проживание в 
местах традиционного проживания и тра-
диционной хозяйственной деятельности в 
качестве одного из условий распростране-
ния на гражданина гарантий, предусмо-
тренных Федеральным законом «О гаран-
тиях прав коренных малочисленных наро-
дов Российской Федерации», и определяя 
тем самым сферу действия данного Феде-
рального закона, законодатель справедли-
во исходил из обусловленной статьями 9 
(часть 1) и 69 Конституции Российской 
Федерации необходимости сбережения 
традиционного образа жизни коренных 
малочисленных народов в его естествен-
ной взаимосвязи с исконной средой обита-
ния таких народов, влияющей, в частности, 
на их самоидентификацию и образ жизни.

В то же время указанное требование, 
если его понимать сугубо формально, пре-
пятствует распространению гарантий на 
тех представителей коренных малочислен-
ных народов, которые хотя и не проживают 
постоянно в местах традиционного прожи-
вания и традиционной хозяйственной дея-
тельности соответствующих народов, тем 
не менее сохраняют устойчивую, объектив-
ную и верифицируемую связь с этими тер-
риториями. Такая связь может, в частно-
сти, выражаться в осуществлении гражда-
нином традиционной хозяйственной дея-
тельности на территориях традиционного 
расселения своих предков, в его продол-
жительном и регулярном пребывании на 
этих территориях в целях поддержания и 
сохранения исторического опыта предков 
в области природопользования, самобыт-
ной социальной организации, самобытной 
культуры, обычаев и верований. При этом 
надлежит принимать во внимание, что тра-
диционная хозяйственная деятельность не 
ограничивается исключительно сферой 
природопользования и согласно Перечню 
видов традиционной хозяйственной дея-
тельности коренных малочисленных наро-
дов Российской Федерации (утвержден 
распоряжением Правительства Россий-
ской Федерации от 8 мая 2009 года № 631-
р) может также представлять собой худо-
жественные промыслы и народные реме-
сла, строительство национальных тради-
ционных жилищ и других построек, необ-
ходимых для осуществления традицион-
ных видов хозяйственной деятельности.

Особое значение приобретает учет 
связи гражданина, относящегося к корен-
ному малочисленному народу, с террито-
риями традиционного расселения его 
предков в ситуации, когда в силу серьезных 
изменений привычного уклада жизни 
этого народа, приведших на очередном 
историческом этапе и в определенном 
социально-политическом контексте к мас-
совому переходу его представителей к 
городской жизни, такой гражданин выну-
жденно отдаляется от традиционного 
образа жизни и не имеет возможности 
каждодневно придерживаться историче-
ски сложившегося для этого народа спосо-

ба жизнеобеспечения, но ощущает вну-
треннюю потребность в соответствующей 
самоидентификации, в следовании обыча-
ям предков, в их передаче будущим поко-
лениям своей семьи.

Согласно части 2 статьи 5 Федерально-
го закона «О гарантиях прав коренных 
малочисленных народов Российской 
Федерации» Правительство Российской 
Федерации в целях защиты исконной 
среды обитания, традиционных образа 
жизни, хозяйственной деятельности и про-
мыслов коренных малочисленных народов 
утверждает перечень мест их традицион-
ного проживания и традиционной хозяйст-
венной деятельности по представлению 
органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации, на территориях 
которых проживают эти народы (пункт 1), и 
перечень видов традиционной хозяйствен-
ной деятельности этих народов (пункт 2). 
Как следует из распоряжения Правитель-
ства Российской Федерации от 8 мая 2009 
года № 631-р, которым утвержден Пере-
чень мест традиционного проживания и 
традиционной хозяйственной деятельнос-
ти коренных малочисленных народов Рос-
сийской Федерации, на территории Мур-
манской области к таким местам относятся 
городской округ Ковдорский район, Коль-
ский, Ловозерский и Терский муниципаль-
ные районы.

Однако проживание вне мест традици-
онного проживания и традиционной хозяй-
ственной деятельности коренного малочи-
сленного народа само по себе не свиде-
тельствует о том, что представитель этого 
народа прекратил данный статус или иным 
образом утратил этническую и культурную 
связь со своим народом и территориями, 
на которых тот проживает. Поэтому часть 1 
статьи 3 Федерального закона «О гаранти-
ях прав коренных малочисленных народов 
Российской Федерации» не может рассма-
триваться как в любом случае исключаю-
щая представителя коренного малочи-
сленного народа из числа лиц, на которых 
распространяются гарантии, предусмо-
тренные данным Федеральным законом, в 
том числе в области традиционного приро-
допользования, лишь на основании того, 
что он не проживает в указанных местах 
постоянно.

Таким образом, часть 1 статьи 3 Феде-
рального закона «О гарантиях прав корен-
ных малочисленных народов Российской 
Федерации» не противоречит Конституции 
Российской Федерации, в частности ее ста-
тьям 19 (части 1 и 2), 55 (части 2 и 3) и 69 
(часть 1), поскольку не исключает распро-
странения гарантий, предусмотренных 
данным Федеральным законом и касаю-
щихся возможности ведения традицион-
ного образа жизни и традиционной хозяй-
ственной деятельности, на гражданина, 
относящегося к коренному малочисленно-
му народу, но не проживающего постоянно 
в местах традиционного проживания и тра-
диционной хозяйственной деятельности 
этого народа, и предполагает учет иных 
обстоятельств, свидетельствующих о 
сохранении объективно подтвержденной 
связи такого гражданина с указанными 
местами, с традиционным образом жизни 
и традиционной хозяйственной деятель-
ностью соответствующего коренного 
малочисленного народа.

Вместе с тем федеральный законода-
тель не лишен возможности внести необ-
ходимые изменения в правовое регулиро-
вание гарантий прав коренных малочи-
сленных народов, направленные на даль-
нейшее совершенствование и уточнение 
порядка реализации таких прав, с тем 
чтобы ― имея в виду требования, вытека-
ющие из статей 1 (часть 1), 7 (часть 1), 9 
(часть 1), 17 (часть 3) и 69 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации, и основан-
ные на них правовые позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации, выра-
женные в том числе в настоящем Поста-
новлении, ― на законодательном уровне 
обеспечить учет связи гражданина с места-
ми традиционного проживания и традици-
онной хозяйственной деятельности корен-
ного малочисленного народа, в том числе 
учет осуществления гражданином в ука-
занных местах традиционной хозяйствен-
ной деятельности в дополнение к основной 
деятельности по месту постоянного про-
живания, при разрешении вопроса о рас-
пространении на него гарантий, предусмо-
тренных Федеральным законом «О гаран-
тиях прав коренных малочисленных наро-
дов Российской Федерации».

 4. Статья 8 Федерального закона «О 
гарантиях прав коренных малочисленных 
народов Российской Федерации» закре-
пляет права коренных малочисленных 
народов, объединений этих народов и лиц, 
относящихся к этим народам, на защиту их 
исконной среды обитания, традиционных 
образа жизни, хозяйственной деятельнос-
ти и промыслов. В силу ее части 2 лица, 
относящиеся к коренным малочисленным 
народам, в этих целях имеют право в том 
числе безвозмездно пользоваться в 
местах традиционного проживания и тра-
диционной хозяйственной деятельности 
землями различных категорий, необходи-
мыми для осуществления их традицион-
ной хозяйственной деятельности и заня-
тия традиционными промыслами, и обще-
распространенными полезными ископае-
мыми в порядке, установленном феде-
ральным законодательством и законода-
тельством субъектов Российской Федера-
ции (пункт 1), пользоваться льготами по 
землепользованию и природопользова-
нию, установленными федеральным зако-
нодательством, законодательством субъ-
ектов Российской Федерации и норматив-
ными правовыми актами органов местно-
го самоуправления (пункт 4).

 4.1. Особенности правового регулиро-
вания, относящегося к коренным малочи-
сленным народам Севера, Сибири и Даль-
него Востока Российской Федерации, 
обусловлены географическими и клима-
тическими особенностями их исконной 
среды обитания, представляющей собой 
преимущественно сухопутную террито-
рию Арктической зоны Российской Феде-
рации (Указ Президента Российской Феде-
рации от 2 мая 2014 года № 296 «О сухо-
путных территориях Арктической зоны 
Российской Федерации»), что предопре-
делило в качестве традиционной основы 
их жизнедеятельности такие занятия 
(виды хозяйственной деятельности), как 
охота, рыболовство и оленеводство, при-
чем осуществление ими земледелия не 
отвечает их традиционному образу жизни 
и зачастую вовсе невозможно в силу при-
родных условий. Сложные климатические 
условия, уязвимость традиционного обра-
за жизни и малочисленность этих народов 
требуют особой государственной полити-
ки в отношении их устойчивого развития, 
предусматривающей системные меры по 
сохранению их самобытной культуры, тра-
диционного образа жизни и исконной 
среды обитания (Концепция устойчивого 
развития коренных малочисленных наро-
дов Севера, Сибири и Дальнего Востока 
Российской Федерации, утвержденная 
распоряжением Правительства Россий-
ской Федерации от 4 февраля 2009 года 
№ 132-р).

 4.2. Федеральный закон «Об охоте и о 
сохранении охотничьих ресурсов и о вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» как 
нормативный правовой акт общего дейст-
вия, регулируя отношения, возникающие в 
связи с осуществлением видов деятель-
ности в области охоты и сохранения охот-
ничьих ресурсов, закрепил в числе принци-
пов данного регулирования учет интересов 
населения, для которого охота является 
основой существования, в том числе 
коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации, и предусмотрел охоту в целях 
обеспечения ведения традиционного обра-
за жизни и осуществления традиционной 

хозяйственной деятельности в качестве 
самостоятельного вида охоты (пункт 4 ста-
тьи 2, часть 1 статьи 4 и пункт 7 части 1 ста-
тьи 12). Право на охоту этого вида предо-
ставлено лицам, относящимся к коренным 
малочисленным народам Севера, Сибири и 
Дальнего Востока Российской Федерации, 
и их общинам, а также лицам, которые не 
относятся к указанным народам, но посто-
янно проживают в местах их традиционно-
го проживания и традиционной хозяйст-
венной деятельности и для которых охота 
является основой существования (часть 1 
статьи 19 данного Федерального закона).

Этот вид охоты осуществляется сво-
бодно в объеме добычи охотничьих ресур-
сов, необходимом для удовлетворения 
личного потребления и определяемом с 
учетом лимитов использования объектов 
животного мира для удовлетворения лич-
ных нужд, установленных органами испол-
нительной власти субъектов Российской 
Федерации по согласованию с уполномо-
ченным федеральным органом исполни-
тельной власти, т.е. не требует получения 
каких-либо разрешений (часть 2 статьи 19 
данного Федерального закона, пункт 2 ста-
тьи 3332 Налогового кодекса Российской 
Федерации и пункт 15 Правил охоты, 
утвержденных приказом Министерства 
природных ресурсов и экологии Россий-
ской Федерации от 24 июля 2020 года 
№ 477). Все другие виды охоты могут осу-
ществляться только после получения раз-
решения на добычу охотничьих ресурсов, в 
рамках процедуры выдачи которого опре-
деляется конкретный разрешенный объем 
добычи охотничьих ресурсов для отдель-
ного охотника с учетом установленных 
лимитов добычи охотничьих ресурсов и 
квот их добычи (часть 5 статьи 13, части 3 и 
4 статьи 14, части 3 и 4 статьи 15, часть 3 
статьи 16, часть 2 статьи 17 и часть 3 статьи 
18 данного Федерального закона).

 4.3. В судебных решениях, принятых по 
делу А.Ф.Данилова, нашел отражение под-
ход, согласно которому осуществление 
права на охоту в целях ведения традицион-
ного образа жизни и осуществления тради-
ционной хозяйственной деятельности 
обусловлено не самой по себе принадлеж-
ностью лица к тому или иному коренному 
малочисленному народу, а тем, что наряду 
с выполнением указанного условия такая 
охота должна быть для гражданина основ-
ным источником средств к существова-
нию. Наличие же иного источника жизнео-
беспечения, а равно и постоянное прожи-
вание вне мест традиционного проживания 
и традиционной хозяйственной деятель-
ности коренных малочисленных народов 
рассматриваются как обстоятельства, сви-
детельствующие о том, что гражданин не 
ведет традиционный образ жизни и не осу-
ществляет традиционную хозяйственную 
деятельность, а потому исключающие для 
него возможность реализации права на 
охоту, предусмотренную статьей 19 Феде-
рального закона «Об охоте и о сохранении 
охотничьих ресурсов и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации».

Действительно, такие условия осу-
ществления названного вида охоты, как 
постоянное проживание в местах традици-
онного проживания и традиционной хозяй-
ственной деятельности коренных малочи-
сленных народов и охота в качестве основы 
существования, распространяются ― по 
буквальному смыслу части 1 статьи 19 
Федерального закона «Об охоте и о сохра-
нении охотничьих ресурсов и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» ― только на 
тех лиц, которые не относятся к коренным 
малочисленным народам Севера, Сибири и 
Дальнего Востока Российской Федерации. 
Между тем указание в числе принципов 
правового регулирования в области охоты 
и сохранения охотничьих ресурсов на учет 
интересов именно того населения, для 
которого охота является основой сущест-
вования, включая коренные малочислен-
ные народы Севера, Сибири и Дальнего 
Востока Российской Федерации (пункт 4 
статьи 2 данного Федерального закона), не 
исключает понимания части 1 статьи 19 
данного Федерального закона как предпо-
лагающей недостаточность для осущест-
вления охоты, ею предусмотренной, одно-
го лишь факта принадлежности к соответ-
ствующему народу. Такой подход имеет 
разумные основания, поскольку связывает 
исключение из общих правил об охоте 
именно с необходимостью удовлетворить 
насущные жизненные потребности лиц, 
проживающих и ведущих хозяйственную 
деятельность в традиционной среде про-
живания.

При этом абзац второй части 1 статьи 3 
Федерального закона «О гарантиях прав 
коренных малочисленных народов Рос-
сийской Федерации» предусматривает, что 
его действие распространяется и на лиц, 
для которых традиционная хозяйственная 
деятельность и занятие традиционными 
промыслами являются подсобными вида-
ми по отношению к основному виду дея-
тельности в других отраслях народного 
хозяйства, социально-культурной сфере, 
органах государственной власти или орга-
нах местного самоуправления. Тем самым 
приведенное законоположение допускает 
применительно к рассматриваемой ситуа-
ции осуществление традиционной хозяй-
ственной деятельности наряду с иными 
видами деятельности, которые по его смы-
слу выступают в качестве основного источ-
ника жизнеобеспечения конкретного гра-
жданина. Это относится к тем лицам, кото-
рые постоянно проживают в местах тради-
ционного проживания и традиционной 
хозяйственной деятельности коренных 
малочисленных народов.

 5. Не может быть проигнорировано то 
обстоятельство, что порядок охоты в целях 
ведения традиционного образа жизни и 
осуществления традиционной хозяйствен-
ной деятельности характеризуется особым 
правовым режимом, в рамках которого ― 
в отличие от иных видов охоты ― она 
выступает для соответствующих лиц осно-
вой существования и самобытности.

Данная правовая позиция высказана 
Конституционным Судом Российской 
Федерации в Постановлении от 28 мая 
2019 года № 21-П применительно к осу-
ществлению указанного вида охоты пред-
ставителями коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Восто-
ка Российской Федерации, которые про-
живают в местах своего традиционного 
проживания и ведут традиционный образ 
жизни. Однако не исключается и такое 
понимание права на охоту в целях ведения 
традиционного образа жизни и осущест-
вления традиционной хозяйственной дея-
тельности, которое исходит из принципи-
альной возможности осуществления ука-
занного вида охоты лицом, относящимся к 
коренным малочисленным народам Севе-
ра, Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации, не только для собственного 
выживания, но и в качестве одного из спо-
собов сохранения традиций и обычаев 
соответствующего народа. Тем самым 
гарантированное статьей 19 Федерального 
закона «Об охоте и о сохранении охотни-
чьих ресурсов и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» право не может рассма-
триваться исключительно как средство 
жизнеобеспечения и должно также пони-
маться ― в системе действующего регули-
рования ― как одна из гарантий сохране-
ния самобытности и традиционного образа 
жизни.

Следовательно, применительно к воз-
можности охоты на условиях, установлен-
ных для коренных малочисленных наро-
дов, должно приниматься во внимание 
сформулированное в пункте 3 настоящего 
Постановления истолкование части 1 ста-
тьи 3 Федерального закона «О гарантиях 
прав коренных малочисленных народов 
Российской Федерации» как не исключаю-

щей распространения гарантий, предусмо-
тренных данным Федеральным законом и 
касающихся возможности ведения тради-
ционного образа жизни и традиционной 
хозяйственной деятельности, на граждани-
на, относящегося к коренному малочи-
сленному народу, не проживающего пос-
тоянно в местах традиционного прожива-
ния и традиционной хозяйственной дея-
тельности этого народа, но сохраняющего 
объективно подтвержденную связь с ука-
занными местами, с традиционным обра-
зом жизни и традиционной хозяйственной 
деятельностью соответствующего корен-
ного малочисленного народа, в том числе 
осуществляющего в указанных местах тра-
диционную хозяйственную деятельность в 
дополнение к основной деятельности по 
месту постоянного проживания.

Подобный подход не вступает в проти-
воречие и с положениями Федерального 
закона от 24 апреля 1995 года № 52-ФЗ «О 
животном мире», который прямо предус-
матривает право лиц, относящихся к 
коренным малочисленным народам Рос-
сийской Федерации, на приоритетное 
пользование животным миром на террито-
риях традиционного расселения в местах 
традиционного проживания и традицион-
ной хозяйственной деятельности этих 
народов (часть первая статьи 49) и не свя-
зывает реализацию названного права с 
обязательным проживанием конкретного 
представителя коренного малочисленного 
народа на соответствующей территории 
или с осуществлением этим гражданином 
охоты в качестве единственного источника 
средств к существованию.

Конституционный Суд Российской 
Федерации, кроме прочего, исходит из 
того, что Федеральным законом от 6 фев-
раля 2020 года № 11-ФЗ Федеральный 
закон «О гарантиях прав коренных малочи-
сленных народов Российской Федерации» 
дополнен статьей 71, в силу которой упол-
номоченный орган осуществляет учет лиц, 
относящихся к коренным малочисленным 
народам, и формирует список таких лиц, а 
органы государственной власти, местного 
самоуправления и государственные вне-
бюджетные фонды используют сведения, 
содержащиеся в этом списке, для обеспе-
чения реализации социальных и экономи-
ческих прав лиц, относящихся к коренным 
малочисленным народам. Той же статьей 
для целей учета таких лиц признаются 
документами, содержащими сведения о 
национальности заявителя: свидетельство 
о государственной регистрации акта гра-
жданского состояния, выданное в соответ-
ствии с Федеральным законом от 15 ноя-
бря 1997 года № 143-ФЗ «Об актах гра-
жданского состояния», либо иные содер-
жащие сведения о национальности заяви-
теля официальные документы, в том числе 
выданные до 20 ноября 1997 года, архи-
вные документы (материалы); документы, 
содержащие сведения о национальности 
родственника (родственников) заявителя 
по прямой восходящей линии, а именно 
свидетельство о государственной реги-
страции акта гражданского состояния, 
выданное в соответствии с Федеральным 
законом «Об актах гражданского состоя-
ния», либо иные содержащие сведения о 
национальности родственника (родствен-
ников) заявителя по прямой восходящей 
линии официальные документы, в том 
числе выданные до 20 ноября 1997 года, 
архивные документы (материалы), а также 
документы, подтверждающие эти родст-
венные отношения. Тем самым снижаются 
риски злоупотребления правом на охоту по 
правилам, установленным для коренных 
малочисленных народов, со стороны лиц, к 
ним не относящихся.

Таким образом,  оспариваемая 
А.Ф.Даниловым часть 1 статьи 19 Феде-
рального закона «Об охоте и о сохранении 
охотничьих ресурсов и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» ― по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования и 
с учетом правовых позиций Конституцион-
ного Суда Российской Федерации ― не 
противоречит Конституции Российской 
Федерации, в том числе ее статьям 19 
(части 1 и 2), 55 (части 2 и 3) и 69 (часть 1), 
поскольку, будучи одной из гарантий 
сохранения самобытности и традиционно-
го образа жизни коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока Российской Федерации, не исключа-
ет осуществления лицом, которое являет-
ся представителем одного из таких наро-
дов, охоты на условиях, установленных 
для коренных малочисленных народов, в 
местах проживания этого народа и в целях 
обеспечения ведения традиционного 
образа жизни и осуществления традици-
онной хозяйственной деятельности, если 
это лицо не проживает там постоянно, но 
сохраняет объективно подтвержденную 
связь с указанными местами, с традицион-
ным образом жизни и традиционной 
хозяйственной деятельностью соответст-
вующего коренного малочисленного 
народа, в том числе осуществляет в ука-
занных местах традиционную хозяйствен-
ную деятельность в дополнение к основ-
ной деятельности по месту постоянного 
проживания.

 6. Изложенное не может расценивать-
ся как освобождающее представителя 
коренного малочисленного народа Севе-
ра, Сибири и Дальнего Востока Россий-
ской Федерации от соблюдения иных 
условий реализации права на охоту, пред-
усмотренную частью 1 статьи 19 Феде-
рального закона «Об охоте и о сохранении 
охотничьих ресурсов и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», которые связа-
ны, в частности, с добычей объектов 
животного мира только в местах традици-
онного проживания и традиционной 
хозяйственной деятельности этого наро-
да, исключительно для удовлетворения 
личных нужд и строго в пределах лимитов 
использования объектов животного мира, 
установленных органами исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации 
по согласованию с уполномоченными 
федеральными органами исполнительной 
власти. При этом не исключена корректи-
ровка указанных лимитов и иных условий 
применительно к случаям, когда охоту 
осуществляет лицо, которое не проживает 
постоянно на соответствующей террито-
рии и для которого традиционная хозяйст-
венная деятельность и традиционные про-
мыслы не являются основным видом дея-
тельности.

Вывод, к которому пришел Конститу-
ционный Суд Российской Федерации в пун-
кте 5 настоящего Постановления, не может 
рассматриваться и как означающий предо-
ставление права на охоту на особых усло-
виях без учета контекста вовлеченности 
лица в иные проявления традиционного 
образа жизни и традиционной хозяйствен-
ной деятельности коренного малочислен-
ного народа на территории его традицион-
ного расселения.

Следует также иметь в виду, что реали-
зация конституционно-правового истолко-
вания названной нормы как позволяющей 
осуществлять охоту, ею предусмотренную, 
представителю коренного малочисленного 
народа не должна приводить к конфликту с 
интересами иных представителей этого 
народа, постоянно проживающих в местах 
традиционного проживания и традицион-
ной хозяйственной деятельности и осу-
ществляющих охоту в целях ведения тра-
диционного образа жизни и осуществле-
ния традиционной хозяйственной деятель-
ности в качестве основного источника 
жизнеобеспечения.

В связи с этим федеральному законо-
дателю надлежит уточнить ― с учетом пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации ― законодатель-
ные основы реализации права на охоту в 
целях ведения традиционного образа 

жизни и осуществления традиционной 
хозяйственной деятельности представите-
лями коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока Рос-
сийской Федерации, которые не прожива-
ют постоянно в местах традиционного про-
живания и традиционной хозяйственной 
деятельности этих народов и осуществля-
ют традиционную хозяйственную деятель-
ность в дополнение к основной, с тем 
чтобы реализация указанного права не 
ставила под сомнение возможность его 
реализации представителями этих наро-
дов, постоянно проживающими на соот-
ветствующих территориях и осуществляю-
щими традиционную хозяйственную дея-
тельность в качестве основного источника 
жизнеобеспечения.

При этом в силу части 1 статьи 19 
Федерального закона «Об охоте и о сохра-
нении охотничьих ресурсов и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» право на 
предусмотренную данной нормой охоту 
может быть реализовано как индивидуаль-
но, так и коллективно, т.е. общинами 
коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации. Такие общины согласно Феде-
ральному закону от 20 июля 2000 года 
№ 104-ФЗ «Об общих принципах организа-
ции общин коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Восто-
ка Российской Федерации» представляют 
собой формы самоорганизации лиц, отно-
сящихся к указанным народам и объединя-
емых по кровнородственному (семья, род) 
и (или) территориально-соседскому при-
знакам, создаваемые в целях защиты их 
исконной среды обитания, сохранения и 
развития традиционных образа жизни, 
хозяйственной деятельности, промыслов и 
культуры (абзац четвертый статьи 1). Тем 
самым обязательным элементом соответ-
ствующего законодательного регулирова-
ния должен быть механизм, позволяющий 
учесть мнение представителей коренного 
малочисленного народа (их общин), про-
живающих в местах традиционного прожи-
вания и традиционной хозяйственной дея-
тельности этого народа, принимая, однако, 
во внимание, что реализация лицом права 
на самостоятельное осуществление тради-
ционной хозяйственной деятельности и 
занятие традиционными промыслами не 
обусловлена его обязательным вступлени-
ем в общину соответствующего народа 
(пункт 5 статьи 8 Федерального закона «Об 
общих принципах организации общин 
коренных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока Российской 
Федерации»).

Конституционный Суд Российской 
Федерации считает необходимым подчер-
кнуть, что право на охоту в целях ведения 
традиционного образа жизни и осущест-
вления традиционной хозяйственной дея-
тельности может быть реализовано надле-
жащим образом лишь на основе обращен-
ных ко всем участникам соответствующих 
правоотношений конституционных требо-
ваний о бережном отношении к природ-
ным богатствам, о сохранении уникально-
го природного и биологического многоо-
бразия страны, о формировании в общест-
ве ответственного отношения к животным 
(статьи 9 и 58; статья 114, пункт «е5» части 
1, Конституции Российской Федерации) и 
при условии строгого соблюдения установ-
ленных правил охоты.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 1 статьи 3 Федераль-

ного закона «О гарантиях прав коренных 
малочисленных народов Российской 
Федерации» и часть 1 статьи 19 Федераль-
ного закона «Об охоте и о сохранении охот-
ничьих ресурсов и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» не противоречащими 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку ― по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действующе-
го правового регулирования и с учетом 
правовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации ― они не исключа-
ют осуществления лицом, которое являет-
ся представителем одного из коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока Российской Федерации, 
охоты на условиях, установленных для 
коренных малочисленных народов, на тер-
ритории проживания этого народа и в 
целях обеспечения ведения традиционного 
образа жизни и осуществления традицион-
ной хозяйственной деятельности, если 
такое лицо не проживает постоянно в 
местах традиционного проживания этого 
народа, но сохраняет объективно подтвер-
жденную связь с данными территориями, с 
традиционным образом жизни и традици-
онной хозяйственной деятельностью 
своих предков, в том числе осуществляет в 
указанных местах традиционную хозяйст-
венную деятельность в дополнение к 
основной деятельности по месту постоян-
ного проживания.

 2. Конституционно-правовой смысл 
части 1 статьи 3 Федерального закона «О 
гарантиях прав коренных малочисленных 
народов Российской Федерации» и части 1 
статьи 19 Федерального закона «Об охоте 
и о сохранении охотничьих ресурсов и о 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», 
выявленный в настоящем Постановлении, 
является общеобязательным, что исклю-
чает любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

 3. Федеральному законодателю надле-
жит уточнить законодательные основы 
реализации права на охоту в целях обеспе-
чения ведения традиционного образа 
жизни и осуществления традиционной 
хозяйственной деятельности представите-
лями коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока Рос-
сийской Федерации, которые не прожива-
ют постоянно в местах традиционного про-
живания и традиционной хозяйственной 
деятельности этих народов и осуществля-
ют традиционную хозяйственную деятель-
ность в дополнение к основной, причем 
федеральный законодатель должен обес-
печить учет мнения представителей этих 
народов, проживающих в местах традици-
онного проживания и традиционной хозяй-
ственной деятельности соответствующего 
коренного малочисленного народа.

 4. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Данилова Андрея Федоровича на основа-
нии части 1 статьи 3 Федерального закона 
«О гарантиях прав коренных малочислен-
ных народов Российской Федерации» и 
части 1 статьи 19 Федерального закона 
«Об охоте и о сохранении охотничьих 
ресурсов и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» в истолковании, расхо-
дящемся с конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 32-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 1 статьи 3 Федерального закона «О гарантиях прав коренных малочисленных народов Российской Федерации» 

и части 1 статьи 19 Федерального закона «Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» в связи с жалобой гражданина А.Ф. Данилова

город Санкт-Петербург  5 июля 2021 года

Дополнение в Перечень
иностранных и международных неправительственных организаций,

деятельность которых признана нежелательной
на территории Российской Федерации

36. European Choice («Европейский выбор»), Франция (распоряжение 
Минюста России от 09.07.2021 № 730-р, решение заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 30.06.2021);

37. Khodorkovsky Foundation («Фонд Ходорковского»), Великобритания 
(распоряжение Минюста России от 09.07.2021 № 731-р, решение заместителя 
Генерального прокурора Российской Федерации от 30.06.2021);

38. Oxford Russia Fund («Оксфордский российский фонд»), Великобритания 
(распоряжение Минюста России от 09.07.2021 № 732-р, решение заместителя 
Генерального прокурора Российской Федерации от 30.06.2021);

39. Future of Russia Foundation («Фонд Будущее России»), Великобритания 
(распоряжение Минюста России от 09.07.2021 № 733-р, решение заместителя 
Генерального прокурора Российской Федерации от 30.06.2021);

40. Spolecnost Svobody Informace, Z.S. («Компания свободы информации, 
з.с.», «Общество свободы информации, з.с.») (Чешская Республика) (распоря-
жение Мин юста России от 09.07.2021 № 734-р, решение заместителя Генераль-
ного прокурора Российской Федерации от 29.06.2021).

Дополнение в Перечень
общественных объединений и религиозных организаций, 

в отношении которых судом принято вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете деятельности по основаниям, 

предусмотренным Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 
«О противодействии экстремистской деятельности»

«85. Межрегиональное общественное движение «Сибирский державный 
союз» (иные наименования ― «Собор Руси Родов Славных», «Славянское 
воинское братство», «Сибирско-Украинское движение», «Духовно-Политиче-
ское Движение «Освобождение») (решение Верховного Суда Республики Алтай 
от 19.03.2021).».

Информация Минюста России

Информационное сообщение
Об исключении АО «Кредпромбанк»  

из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство  
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций  
у Ярославского акционерного «Кредпромбанк» 
Акционерное общество, АО «Кредпромбанк» 
(регистрационный номер 1165, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 134), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 15 июля 2021 г. (протокол 
№ 62) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 8 июля 2021 г.  
на основании письма Банка России от 13 июля 2021 г. 
№ 14-39/8271 о государственной регистрации банка  
в связи с его ликвидацией (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц от 8 июля 
2021 г. № 2217600192566).

Информационное сообщение
Об исключении ОАО «ЕВРОСИБ БАНК»  

из реестра  банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство   
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций у 
Открытого Акционерного общества «ЕВРОСИБ 
БАНК», ОАО «ЕВРОСИБ БАНК» (регистрационный 
номер 594, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 639), 
и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 
15 июля 2021 г. (протокол № 62) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра  
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов с 2 июля 2021 г. на основании 
письма Банка России от 14 июля 2021 г. № 14-39/8333 
о государственной регистрации банка в связи  
с его ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц от 2 июля 2021 г. 
№ 2217802151873).
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и ко в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 1 статьи 242 и пункта 2 
статьи 1083 ГК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба общества с ограниченной 
ответственностью «Комплекс». Основани-
ем к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика В.Г.Ярославцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Общество с ограниченной ответст-

венностью «Комплекс» (далее также ― 
ООО «Комплекс», Общество) оспаривает 
конституционность следующих положе-
ний Гражданского кодекса Российской 
Федерации:

пункта 1 статьи 242, согласно которо-
му в случаях стихийных бедствий, аварий, 
эпидемий, эпизоотий и при иных обстоя-
тельствах, носящих чрезвычайный харак-
тер, имущество в интересах общества по 
решению государственных органов может 
быть изъято у собственника в порядке и на 
условиях, установленных законом, с 
выплатой ему стоимости имущества (рек-
визиция);

пункта 2 статьи 1083, в силу которого 
если грубая неосторожность самого 
потерпевшего содействовала возникнове-
нию или увеличению вреда, то в зависимо-
сти от степени вины потерпевшего и при-
чинителя вреда размер возмещения дол-
жен быть уменьшен (абзац первый); при 
грубой неосторожности потерпевшего и 
отсутствии вины причинителя вреда в слу-
чаях, когда его ответственность наступает 
независимо от вины, размер возмещения 
должен быть уменьшен или в возмещении 
вреда может быть отказано, если законом 
не предусмотрено иное; при причинении 
вреда жизни или здоровью гражданина 
отказ в возмещении вреда не допускается 
(абзац второй); вина потерпевшего не учи-
тывается при возмещении дополнитель-
ных расходов, при возмещении вреда в 
связи со смертью кормильца, а также при 
возмещении расходов на погребение 
(абзац третий).

 1.1. В октябре 2017 года в свиноводче-
ском комплексе, расположенном в селе 
Шорохово Исетского района Тюменской 
области и принадлежащем ООО «Ком-
плекс», стали наблюдаться случаи заболе-
вания и падежа животных, а 10 ноября 
того же года им получены из ветеринар-
ной лаборатории результаты исследова-
ния, которым выявлен генетический мате-
риал вируса африканской чумы свиней. В 
связи с этим Губернатором Тюменской 
области 10 ноября 2017 года принято 
постановление № 133 «Об установлении 
ограничительных мероприятий (каранти-
на) по африканской чуме свиней (АЧС) на 
территории Исетского района Тюменской 
области», вводящее карантин в том числе 
на территории ООО «Комплекс», а област-
ным Правительством ― распоряжение 
№ 1357-рп «Об организации и проведении 
отчуждения животных и изъятия продук-
тов свиноводства в Исетском районе», 
которым Управлению ветеринарии Тюмен-
ской области поручено образовать специ-
альную комиссию для отчуждения свиней 
и изъятия продуктов свиноводства. С 10 по 
19 ноября 2017 года на территории ООО 
«Комплекс» проводились мероприятия, 
направленные на поголовное умерщвле-
ние принадлежащих ему животных и их 
уничтожение путем сжигания. Согласно 
акту об отчуждении животных и изъятии 
продуктов животноводства у Общества 
отчуждено более 16 тысяч свиней, изъято 
свыше трех тонн продуктов животновод-
ства.

13 декабря 2017 года ООО «Комплекс» 
обратилось в Управление ветеринарии 
Тюменской области с заявлением о возме-
щении ущерба, причиненного в результате 
отчуждения животных и изъятия продук-
тов животноводства; к заявлению были 
приложены все необходимые документы. 
Приказом Управления от 22 декабря 2017 
года в возмещении ущерба отказано на 
основании абзаца шестого пункта 6 
Порядка возмещения ущерба, причинен-
ного собственникам отчуждением живот-
ных и (или) изъятием продуктов животно-
водства в целях предотвращения возник-
новения и ликвидации очагов особо опа-
сных болезней животных (утвержден 
постановлением Правительства Тюмен-
ской области от 19 июля 2010 года № 206-
п; в редакции, действовавшей до вступле-
ния в силу постановления Правительства 
Тюменской области от 25 марта 2021 года 
№ 141-п). Согласно этой норме возмеще-
ние ущерба за отчужденных животных и 
изъятую продукцию не осуществляется, 
если установлены факты нарушения соб-
ственниками животных и продукции 
ветеринарно- санитарных правил, предпи-
саний и указаний должностных лиц госу-
дарственного ветеринарного надзора, 
повлекшие возникновение очагов особо 
опасных болезней и гибели животных. 
Считая свои права нарушенными, ООО 
«Комплекс» предъявило в Тюменский 
областной суд административный иск о 
признании частично не действующим пун-
кта 6 данного Порядка. По результатам 
рассмотрения дела абзац шестой этого 
пункта признан не действующим апелля-
ционным определением Верховного Суда 
Российской Федерации от 26 сентября 
2018 года № 89-АПГ18-2 со дня его вступ-
ления в законную силу.

В то же время ООО «Комплекс» обра-
тилось в Арбитражный суд Тюменской 
области с заявлением к Управлению вете-
ринарии Тюменской области об оспарива-
нии названного приказа, а также об обяза-
нии внести Общество в реестр получате-
лей возмещения ущерба, направить заяв-
ку на финансирование соответствующих 
расходов в Департамент финансов Тюмен-
ской области и перечислить денежные 
средства на расчетный счет Общества. 
Решением от 3 декабря 2018 года, остав-
ленным без изменения вышестоящими 
инстанциями, приказ признан недействи-
тельным. Оснований же для возложения 
обязанности совершить какие-либо дей-
ствия суд не нашел, указав, что Управлени-
ем 31 октября 2018 года вынесен новый 
приказ об отказе в возмещении ущерба, 
который действует и не обжалован, а зна-
чит, возложение на Управление обязан-
ности по совершению действий не приве-
дет к восстановлению нарушенных прав 
Общества.

Решением Арбитражного суда Тюмен-
ской области от 10 апреля 2019 года ООО 
«Комплекс» отказано в удовлетворении 
заявления к Управлению ветеринарии 
Тюменской области о признании недейст-
вительным приказа от 31 октября 2018 
года. Суд исходил из того, что, поскольку 
изъятие животных произведено в ходе 
мероприятий по ликвидации очага афри-
канской чумы свиней, Общество обладает 
правом на возмещение ущерба, однако 
именно его виновные действия, выразив-
шиеся в многочисленных нарушениях 
ветеринарных правил и приведшие к рас-
пространению заболевания, повлекли 

необходимость реквизиции, о чем свиде-
тельствуют в том числе судебные акты по 
ряду дел с его участием, подтверждающие 
допущенные им нарушения. Доводы 
Общества о том, что убытки, причиненные 
реквизицией, должны быть возмещены 
независимо от его вины, отклонены, 
поскольку, по мнению суда, установление 
наличия грубой неосторожности в дейст-
виях лица, у которого в результате рекви-
зиции изъято имущество, исключает воз-
можность безусловного возмещения ему 
вреда, а иной подход может привести к 
злоупотреблениям со стороны собствен-
ников имущества. Решение суда первой 
инстанции оставлено без изменения 
постановлениями Восьмого арбитражно-
го апелляционного суда от 16 июля 2019 
года и Арбитражного суда Западно-
Сибирского округа от 14 ноября 2019 года. 
Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 12 марта 2020 
года в передаче кассационной жалобы на 
данные судебные акты для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии 
по экономическим спорам Верховного 
Суда Российской Федерации отказано, а 
12 мая 2020 года заместитель Председате-
ля того же суда письмом уведомил ООО 
«Комплекс» об отсутствии оснований для 
несогласия с этим определением.

Как считает заявитель, оспариваемые 
нормы противоречат статьям 2, 8 (часть 2), 
17, 19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 35 (части 1 
― 3) и 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по смыслу, 
приданному им в его деле правопримени-
тельной практикой, компенсация стоимо-
сти имущества, изъятого у собственника 
при реквизиции, поставлена в зависи-
мость от вины последнего. Вследствие 
этого, по утверждению заявителя, рекви-
зиция превратилась в конфискацию, а 
оспариваемые нормы не обеспечивают 
надлежащего уровня правовой опреде-
ленности, поскольку не позволяют одноз-
начно установить условия возмещения 
стоимости изъятого, чем нарушаются 
право частной собственности и баланс 
публичных и частных интересов.

1.2. Конституционный Суд Российской 
Федерации в силу статьи 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, статей 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» принимает 
постановление только в отношении тех 
положений, которые применены судом 
при разрешении конкретного дела лица, 
обратившегося в Конституционный Суд 
Российской Федерации. Между тем, как 
следует из представленных ООО «Ком-
плекс» судебных актов, в делах с его уча-
стием абзац первый, положение абзаца 
второго, согласно которому при причине-
нии вреда жизни или здоровью граждани-
на отказ в возмещении вреда не допуска-
ется, и абзац третий пункта 2 статьи 1083 
ГК Российской Федерации не применя-
лись, в связи с чем производство по насто-
ящему делу в этой части подлежит прекра-
щению в силу пункта 2 части первой статьи 
43 и части первой статьи 68 названного 
Федерального конституционного закона.

1.3. Согласно части второй статьи 36 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» основанием к рассмотрению 
дела в Конституционном Суде Российской 
Федерации является в том числе обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Рос-
сийской Федерации закон, иной норма-
тивный акт.

Конкретизируя выраженный в статье 
35 Конституции Российской Федерации 
принцип неприкосновенности собствен-
ности, законодатель в статье 242 ГК Рос-
сийской Федерации установил основания 
для изъятия имущества при реквизиции и 
тем самым предусмотрел гарантии защи-
ты частной собственности от произволь-
ного изъятия. Так, при реквизиции имуще-
ство может быть изъято у собственника в 
случаях стихийных бедствий, аварий, эпи-
демий, эпизоотий и при иных обстоятель-
ствах, носящих чрезвычайный характер, в 
интересах общества по решению государ-
ственных органов в порядке и на условиях, 
установленных законом, с выплатой ему 
стоимости имущества, что соответствует 
статье 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации о допустимых ограниче-
ниях прав и свобод. Оценка, по которой 
собственнику возмещается стоимость 
реквизированного имущества, может 
быть оспорена им в суде; лицо, имущество 
которого реквизировано, вправе при пре-
кращении действия обстоятельств, в 
связи с которыми произведена реквизи-
ция, требовать по суду возврата ему сохра-
нившегося имущества. Означенные осно-
вания и порядок изъятия имущества 
позволяют отграничить реквизицию от 
других способов изъятия имущества у соб-
ственника, перечисленных в статье 235 
данного Кодекса, не допустить их смеше-
ния и подмены иными институтами гра-
жданского права.

Статья 242 ГК Российской Федерации 
призвана, таким образом, гарантировать, 
как того требует Конституция Российской 
Федерации (статья 17, часть 3; статья 19, 
части 1 и 2; статья 55, часть 3), баланс част-
ных и публичных интересов, когда при 
обстоятельствах, носящих чрезвычайный 
характер, т.е. не терпящих отлагательств, в 
общих интересах имущество может быть 
изъято у собственника на возмездной 
основе по решению административных 
органов, и тем самым ― защитить интере-
сы как индивида, так и общества в целом. 
При этом сам по себе пункт 1 этой статьи, 
направленный на защиту права собствен-
ности и не устанавливающий каких-либо 
оснований для отказа в выплате собствен-
нику стоимости изъятого имущества или 
для ее снижения в зависимости от дейст-
вий (бездействия) самого собственника, 
способствовавших наступлению указан-
ных обстоятельств, не может рассматри-
ваться как нарушающий конституционные 
права заявителя.

Согласно абзацу второму пункта 2 ста-
тьи 1083 ГК Российской Федерации при 
грубой неосторожности потерпевшего и 
отсутствии вины причинителя вреда в слу-
чаях, когда его ответственность наступает 
независимо от вины, размер возмещения 
должен быть уменьшен или в возмещении 
вреда может быть отказано, если законом 
не предусмотрено иное. Как отметил Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции, положения названной нормы ― в 
рамках проводимой в России как право-
вом и социальном государстве (статья 1, 
часть 1; статья 7, часть 1, Конституции Рос-
сийской Федерации) правовой политики 
― воплощают основанный на принципе 
пропорциональности (статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации) 
баланс субъективных прав причинителя 
вреда, с одной стороны, и потерпевшего, 
проявившего грубую неосторожность, с 
другой (Определение от 19 мая 2009 года 
№ 816-О-О и др.). Следовательно, приве-
денное положение, будучи элементом 
регулирования деликтных правоотноше-
ний, также само по себе не может расцени-
ваться как нарушающее права, гарантиро-
ванные Конституцией Российской Феде-
рации.

Таким образом, рассматриваемые 
обособленно, ни пункт 1 статьи 242 ГК 
Российской Федерации, ни приведенное 
положение абзаца второго пункта 2 статьи 
1083 данного Кодекса неопределенности в 
вопросе об их конституционности не обна-
руживают.

1.4. В то же время в силу части второй 
статьи 74 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» Конституционный 
Суд Российской Федерации принимает 
решение по делу, оценивая как букваль-
ный смысл рассматриваемого акта, так и 
смысл, придаваемый ему официальным и 
иным толкованием, в том числе в решени-
ях по конкретному делу, или сложившейся 
правоприменительной практикой, а также 

исходя из его места в системе правовых 
актов. Эти критерии относятся прежде 
всего к выработке итогового решения по 
делу, но применимы и для оценки того, 
имеется ли неопределенность в вопросе о 
конституционности акта как основание 
для рассмотрения дела и основа для пра-
вильного определения его предмета.

В решениях по конкретному делу зая-
вителя соответствующие положения при-
менены судами во взаимосвязи. На осно-
вании их системного применения сделан 
вывод о зависимости возмещения стои-
мости изъятого у собственника при рекви-
зиции от его вины в возникновении обсто-
ятельств, с которыми реквизиция связана. 
Так, отказывая в передаче кассационной 
жалобы на судебные акты, состоявшиеся в 
деле о признании недействительным при-
каза от 31 октября 2018 года, для рассмо-
трения в судебном заседании Судебной 
коллегии по экономическим спорам Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
судья того же суда отметил, что Верховный 
Суд Российской Федерации в апелляцион-
ном определении от 26 сентября 2018 года 
№ 89-АПГ18-2 прямо указал на возмож-
ность применения статьи 1083 ГК Россий-
ской Федерации при разрешении вопроса 
о наличии оснований для отказа в возме-
щении ущерба (определение от 12 марта 
2020 года № 304-ЭС20-863).

В свою очередь, Конституционный Суд 
Российской Федерации не исследует 
вопрос о том, применим ли абзац второй 
пункта 2 статьи 1083 ГК Российской Феде-
рации, находящейся в его главе 59 «Обяза-
тельства вследствие причинения вреда», к 
отношениям, возникающим в связи с рек-
визицией, выступающей способом право-
мерного изъятия имущества в определен-
ных ситуациях. Конституционный Суд 
Российской Федерации исходит из того, 
что в любом случае подобное применение 
относящихся к разным гражданско-пра-
вовым институтам пункта 1 статьи 242 и 
абзаца второго пункта 2 статьи 1083 дан-
ного Кодекса в их взаимосвязи свидетель-
ствует о неопределенности правового 
регулирования в обозначенном аспекте. В 
связи с этим соответствующие положения 
и рассматриваются в настоящем Поста-
новлении совместно.

Имея в виду изложенное, предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу являются положения пункта 1 статьи 
242 и абзаца второго пункта 2 статьи 1083 
ГК Российской Федерации в той мере, в 
какой они применены ― в их судебном 
истолковании и во взаимной связи ― в 
качестве нормативного основания для 
отказа в выплате собственнику стоимости 
животных или продуктов животноводства, 
изъятых у него при ликвидации очагов 
особо опасных болезней животных, если 
поведение собственника содействовало 
возникновению и распространению таких 
очагов.

2. Конституция Российской Федера-
ции гарантирует право на свободное 
использование своих способностей и иму-
щества для предпринимательской и иной 
не запрещенной законом экономической 
деятельности (статья 34, часть 1), а также 
право частной собственности, которое, 
согласно ее статье 35, охраняется законом 
(часть 1), включает в себя право каждого 
иметь имущество в собственности, вла-
деть, пользоваться и распоряжаться им 
как единолично, так и совместно с други-
ми лицами (часть 2), притом что никто не 
может быть лишен своего имущества 
иначе как по решению суда, а принуди-
тельное отчуждение имущества для госу-
дарственных нужд может быть произведе-
но только при условии предварительного 
и равноценного возмещения (часть 3). Не 
исключаются, однако, ограничения права 
собственности и его составляющих феде-
ральным законом в той мере, в какой это 
необходимо в целях защиты основ консти-
туционного строя, нравственности, здоро-
вья, прав и законных интересов других 
лиц, обеспечения обороны страны и без-
опасности государства (статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации).

Граждане и их объединения, реализуя 
право собственности, равно как и законо-
датель, вводя правовое регулирование, а 
правоприменитель ― разрешая возник-
ший спор, должны исходить из нашедше-
го отражение в статье 17 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации общеправо-
вого принципа, согласно которому осу-
ществление прав и свобод не должно 
нарушать права и свободы других лиц и 
который применительно к сфере граждан-
ско-правовых отношений означает, что 
при установлении, осуществлении и защи-
те гражданских прав и при исполнении 
гражданских обязанностей участники этих 
правоотношений должны действовать 
добросовестно, как того требует пункт 3 
статьи 1 ГК Российской Федерации. Разви-
вая указанный принцип, данный Кодекс 
называет в числе основных начал гра-
жданского законодательства следующие: 
никто не вправе извлекать преимущество 
из своего незаконного или недобросо-
вестного поведения (пункт 4 статьи 1); не 
допускается любое заведомо недобросо-
вестное осуществление гражданских прав 
(злоупотребление правом) (пункт 1 статьи 
10); в противном случае суд с учетом 
характера и последствий допущенного 
злоупотребления отказывает лицу в защи-
те принадлежащего ему права полностью 
или частично, а также применяет иные 
меры, предусмотренные законом (пункт 2 
статьи 10).

При этом законодатель, действуя в 
рамках предоставленных ему Конституци-
ей Российской Федерации полномочий, 
при регулировании гражданско-правовых 
отношений призван обеспечивать их 
участникам возможность в каждом кон-
кретном случае находить разумный 
баланс противоположных интересов.

3. В силу статьи 19 Закона Российской 
Федерации от 14 мая 1993 года № 4979-I 
«О ветеринарии» при ликвидации очагов 
особо опасных болезней животных по 
решениям высших исполнительных орга-
нов государственной власти субъектов 
Российской Федерации, принимаемым по 
представлениям уполномоченных лиц, 
могут быть изъяты животные или продук-
ты животноводства с выплатой собствен-
нику их стоимости за счет средств бюдже-
та соответствующего субъекта Россий-
ской Федерации и выдачей собственнику 
документа о таком изъятии. В развитие 
данного Закона приказом Министерства 
сельского хозяйства Российской Федера-
ции от 19 декабря 2011 года № 476 утвер-
жден Перечень заразных, в том числе 
особо опасных, болезней животных, по 
которым могут устанавливаться ограничи-
тельные мероприятия (карантин), а Поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 26 мая 2006 года № 310 
утверждены Правила изъятия животных и 
(или) продуктов животноводства при лик-
видации очагов особо опасных болезней 
животных. Данные Правила наделяют гра-
ждан и юридических лиц правом на возме-
щение ущерба, понесенного ими в резуль-
тате изъятия животных или продуктов 
животноводства, в размере стоимости 
изъятого в соответствии с порядком рас-
ходования средств бюджета субъекта Рос-
сийской Федерации, предусмотренных на 
эти цели (пункт 9).

Статья 18 Закона Российской Федера-
ции «О ветеринарии» гласит, что ответст-
венность за здоровье, содержание и 
использование животных несут их вла-
дельцы, а за выпуск безопасных в ветери-
нарно-санитарном отношении продуктов 
животноводства ― производители этих 
продуктов; владельцы и производители 
обязаны, в частности, осуществлять 
хозяйственные и ветеринарные мероприя-
тия, обеспечивающие предупреждение 
болезней животных и безопасность в 
ветеринарно- санитарном отношении про-
дуктов животноводства. На физических и 
юридических лиц, индивидуальных пред-
принимателей, являющихся собственни-

ками (владельцами) свиней, возложены 
дополнительные обязанности Ветеринар-
ными правилами осуществления профи-
лактических, диагностических, ограничи-
тельных и иных мероприятий, установле-
ния и отмены карантина и иных ограниче-
ний, направленных на предотвращение 
распространения и ликвидацию очагов 
африканской чумы свиней, утвержденны-
ми приказом Министерства сельского 
хозяйства Российской Федерации от 28 
января 2021 года № 37 (пункты 7, 15 и 16).

Должностные лица и граждане, винов-
ные в нарушении ветеринарного законо-
дательства, несут, согласно статье 23 
Закона Российской Федерации «О ветери-
нарии», дисциплинарную, администра-
тивную, уголовную и иную ответствен-
ность, а наложение штрафов и других 
взысканий не освобождает виновных от 
обязанности возместить ущерб в установ-
ленном порядке. Тем не менее данный 
Закон и принятые в соответствии с ним 
иные нормативные правовые акты ― 
которые, будучи специальным законода-
тельством, регулируют отношения в обла-
сти ветеринарии в целях защиты живот-
ных от болезней, выпуска безопасных в 
ветеринарном отношении продуктов 
животноводства и защиты населения от 
болезней, общих для человека и животных 
(статья 2), ― не предусматривают меха-
низма, позволяющего при определении и 
выплате стоимости изъятых животных или 
продуктов животноводства в случае лик-
видации очагов особо опасных болезней 
животных учитывать вину собственника в 
возникновении и распространении этих 
очагов.

4. Изъятие животных или продуктов 
животноводства с выплатой собственнику 
их стоимости Закон Российской Федера-
ции «О ветеринарии» не именует реквизи-
цией. Однако из всего исчерпывающего 
перечня случаев допускаемого (предпи-
санного) законом принудительного изъя-
тия у собственника имущества, перечи-
сленных в пункте 2 статьи 235 ГК Россий-
ской Федерации, под описание соответст-
вующих правоотношений подпадает 
именно реквизиция.

Пункт 1 его статьи 242, указывая на 
выплату собственнику стоимости изъято-
го как элемент регулирования реквизи-
ции, не содержит ― в отличие от целого 
ряда других положений данного Кодекса 
― прямой оговорки о том, что иными 
законами может быть установлено обрат-
ное. При этом, хотя реквизиция в доктри-
нальном плане не может рассматриваться 
как причинение вреда правомерными дей-
ствиями уполномоченных государствен-
ных органов, отсутствие подобных ее 
характеристик в законодательстве не пре-
пятствует правоприменителям прибегать 
по аналогии закона к нормам главы 59 
данного Кодекса, а также обращаться к его 
положениям о запрете злоупотребления 
правом и о возможности отказа в защите 
права при злоупотреблении им в случае, 
когда требование выплатить стоимость 
изъятых животных и продукции предъяв-
лено тем лицом, которое своими действи-
ями (бездействием) в сфере ветеринар-
ных правил само способствовало созда-
нию очага особо опасного заболевания 
животных. Но использование аналогии 
закона, как и общих положений граждан-
ского законодательства, ставит разреше-
ние вопроса об учете поведения собствен-
ника в зависимость от не очерченного чет-
кими законодательными критериями 
усмотрения суда. Причем соответствую-
щие положения данного Кодекса сами по 
себе являются достаточно оценочными, 
что вполне приемлемо и даже необходимо 
для сугубо гражданско-правового регули-
рования, но может создать сложности 
применительно к отношениям, попадаю-
щим под конституционные гарантии защи-
ты права собственности от вмешательства 
государства.

В случае ликвидации очагов особо 
опасных болезней животных с выплатой 
стоимости изъятого значимость этого кон-
ституционного аспекта усиливается еще и 
потому, что если ряд носящих чрезвычай-
ный характер обстоятельств, о которых 
идет речь в пункте 1 статьи 242 данного 
Кодекса, не может быть обусловлен пове-
дением участников правоотношений 
(например, стихийные бедствия), то фор-
мирование таких очагов может быть свя-
зано с поведением, в том числе с неиспол-
нением ветеринарных правил. Это ведет к 
неопределенности в регулировании 
вопроса об учете вины собственника в воз-
никновении и распространении таких оча-
гов при определении и выплате стоимости 
изъятых животных или продуктов живот-
новодства. Поэтому изъятие животных 
или продуктов животноводства в случае 
ликвидации очагов особо опасных болез-
ней животных и выплата их стоимости 
должны регулироваться так, чтобы фор-
мировать законные ожидания собствен-
ников, а в ситуациях, аналогичных рассма-
триваемой, стимулировать их к правомер-
ному поведению (соблюдению ветеринар-
ных правил), предпочтительно на основе 
прямых и недвусмысленных нормативных 
указаний, не вызывающих необходимости 
прибегать по аналогии закона к нормам, 
регулирующим иные отношения.

4.1. Сам по себе отказ в выплате собст-
веннику стоимости животных и продуктов 
животноводства (уменьшение выплаты), 
изъятых у него при ликвидации очагов 
особо опасных болезней животных, если 
его поведение содействовало возникнове-
нию и распространению таких очагов, не 
может быть признан лишенным конститу-
ционных оснований.

Возложение действующим законода-
тельством на собственника как обязаннос-
ти по принятию комплекса мер, направ-
ленных на предотвращение возникнове-
ния и распространения африканской чумы 
свиней, так и ответственности за их непри-
нятие или ненадлежащее осуществление 
обусловлено характером этой болезни ― 
заразной и особо опасной ― и предопре-
деляется необходимостью соотнесения 
принадлежащего лицу права собственно-
сти с правами и свободами других лиц, а 
также наличием у собственника бремени 
содержания принадлежащего ему имуще-
ства (статья 210 ГК Российской Федера-
ции).

При несоблюдении установленных 
норм и правил, приведшем к возникнове-
нию и распространению заболевания при-
надлежащих собственнику животных и 
введению ограничительных мероприятий 
(карантина) как на территории самого соб-
ственника, так и на территории других лиц, 
ущерб может быть причинен не только 
иным собственникам животных или про-
дуктов животноводства. В таком случае 
выплата денежных средств из бюджета и 
другие расходы бюджета на предотвраще-
ние (преодоление) эпизоотии влечет рас-
ходы соответствующего публично-право-
вого образования, имущество которого в 
силу статьи 8 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации и принятой в ее разви-
тие статьи 124 ГК Российской Федерации 
подлежит защите, осуществляемой и в 
рамках гражданско-правового регулиро-
вания.

Это позволяет принимать во внимание 
виновные действия (бездействие) собст-
венника, которыми нарушены обязатель-
ные для исполнения нормы и правила и 
которые способствовали возникновению 
и распространению очагов особо опасных 
болезней животных, приведя к изъятию 
животных или продуктов животноводства. 
Более того, возможность получить стои-
мость изъятого в полном объеме незави-
симо от виновных действий (бездействия) 
собственника, приведших к необходимо-
сти выплаты ему из бюджета субъекта 
Российской Федерации денежных 
средств, при определенных обстоятельст-
вах может рассматриваться через призму 
требований статей 8 (часть 2), 17 (часть 3), 
19 (часть 1), 46 (часть 1) и 55 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации как нару-
шающая не только баланс частных и 

публичных интересов, но и принцип рав-
ноправия, когда добросовестные и недо-
бросовестные участники гражданского 
оборота получали бы из бюджета полную 
стоимость изъятого имущества и, соответ-
ственно, равную защиту их прав.

Однако и такой подход, когда выплата 
собственнику стоимости животных и про-
дуктов животноводства, изъятых у него 
при ликвидации очагов особо опасных 
болезней животных, производится безот-
носительно к тому, имели ли место его 
виновные действия (бездействие) и 
содействовали ли они возникновению и 
распространению таких очагов, также кон-
ституционно приемлем, поскольку не 
исключает дальнейшего взыскания с соб-
ственника, получившего выплату, возме-
щения вреда при наличии оснований для 
его деликтной ответственности, размер 
которого может и превышать размер 
выплаты. Законодатель, который не 
лишен возможности для достижения 
общественно полезных целей и обеспече-
ния правильного поведения участников 
правоотношений использовать не только 
карательные, но и стимулирующие меры, 
может в правовом регулировании исхо-
дить из того, что выплата собственнику 
стоимости животных и продуктов живот-
новодства, изъятых у него по предусмо-
тренным законодательством о ветерина-
рии основаниям, является стимулом для 
собственника совершить требуемые дей-
ствия, а не осуществлять нелегальный 
ввод в оборот больных или подвергшихся 
риску заражения животных и продукции 
из них вопреки интересам ветеринарной и 
санитарно-эпидемиологической безопа-
сности.

Следовательно, Конституционный Суд 
Российской Федерации в условиях нео-
пределенности рассматриваемого право-
вого регулирования не имеет оснований 
из двух вариантов его понимания и толко-
вания выбрать лишь один как конституци-
онно допустимый, априори исключая дру-
гой.

4.2. О неопределенности рассматрива-
емого правового регулирования свиде-
тельствует и противоречивая правоприме-
нительная практика.

В целом ряде дел суды исходили из 
того, что действующее законодательство 
не ставит выплату компенсации собствен-
никам и иным владельцам за отчужденное 
имущество в зависимость от соблюдения 
ими ветеринарных норм и правил; соот-
ветственно, ущерб, причиненный отчуж-
дением зараженных животных, подлежит 
возмещению независимо от вины (опре-
деления Верховного Суда Российской 
Федерации от 13 октября 2014 года № 308-
ЭС14-3227, от 19 февраля 2015 года 
№ 308-ЭС14-8913, от 1 сентября 2015 года 
№ 308-ЭС15-9477, от 8 сентября 2015 года 
№ 308-ЭС15-12530; апелляционное опре-
деление Верховного Суда Российской 
Федерации от 4 июля 2018 года 
№ 21-АПГ18-2). При этом делался вывод, 
что спорные правоотношения урегулиро-
ваны специальным законодательством в 
области ветеринарии, в силу которого 
государство ― имея в виду присущие ему 
социальные функции и чрезвычайный 
характер эпизоотий, чье распространение 
обычно находится вне контроля отдель-
ных хозяйствующих субъектов, ― приня-
ло на себя бремя возмещения возникаю-
щих вследствие эпизоотий убытков и обя-
занность по принятию мер против их рас-
пространения, а потому довод о необходи-
мости применения статьи 1083 ГК Россий-
ской Федерации об учете грубой неосто-
рожности потерпевшего основан на 
неверном понимании норм материального 
права (постановления Арбитражного суда 
Северо-Кавказского округа от 10 ноября 
2014 года по делу № А32-44064/2013 и от 
27 апреля 2015 года по делу № А32-
18047/2014).

В других же делах суды не исключали 
необходимость учета фактов нарушения 
собственником соответствующих требо-
ваний (например, постановление Арби-
тражного суда Поволжского округа от 22 
октября 2020 года № Ф06-65720/2020). В 
деле ООО «Комплекс» правоприменители, 
как отмечено выше, также посчитали воз-
можным применить нормы главы 59 ГК 
Российской Федерации об обязательствах 
вследствие причинения вреда и, в частно-
сти, статью 1083 данного Кодекса, сослав-
шись на то, что грубая неосторожность в 
действиях лица, у которого в результате 
реквизиции изъято имущество, исключает 
возможность безусловного возмещения 
ему вреда, и на то, что Верховный Суд Рос-
сийской Федерации в судебном акте по 
другому делу с участием заявителя указал 
на возможность применения этой статьи 
при разрешении вопроса о наличии осно-
ваний для отказа в возмещении ущерба.

4.3. В вопросе о возможности учета 
поведения, содействовавшего возникно-
вению и распространению очагов особо 
опасных болезней животных, нет единства 
и у органов государственной власти, наде-
ленных в силу статей 84 (пункт «д»), 105 и 
107 Конституции Российской Федерации 
полномочиями по принятию, одобрению, 
подписанию и обнародованию федераль-
ных законов. Как следует из отзывов пол-
номочных представителей Государствен-
ной Думы и Президента Российской Феде-
рации в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации, они на основании пункта 
2 статьи 1083 ГК Российской Федерации 
исходят из возможности отказа собствен-
нику в выплате стоимости изъятого (в воз-
мещении вреда) при определенных усло-
виях. В то же время полномочный пред-
ставитель Совета Федерации в Конститу-
ционном Суде Российской Федерации 
акцентирует внимание на том, что Закон 
Российской Федерации «О ветеринарии» 
и Правила изъятия животных и (или) про-
дуктов животноводства при ликвидации 
очагов особо опасных болезней животных 
не предусматривают учета вины собствен-
ников при возмещении ущерба, понесен-
ного ими в результате отчуждения живот-
ных или продукции животноводства, а 
публичный субъект принял на себя обяза-
тельство компенсировать собственникам 
стоимость изъятых у них животных и про-
дукции; при этом основание для отказа в 
выплате вводит правоприменительная 
практика.

5. Из изложенного следует, что в рас-
сматриваемом вопросе ― об учете при 
определении и осуществлении выплаты 
собственнику стоимости животных и про-
дуктов животноводства, изъятых у него 
при ликвидации очагов особо опасных 
болезней животных, его грубой неосто-
рожности, если она содействовала воз-
никновению и распространению таких 
очагов, ― отсутствует ясность закона в 
отношении субъектов соответствующих 
правоотношений, исходящих из содержа-
ния конкретной нормы или находящихся в 
очевидной связи норм (в том числе оспа-
риваемых заявителем по настоящему 
делу). При этом противоречивость судеб-
ной практики подтверждает, что в данном 
случае необходимая степень определен-
ности правового регулирования не может 
быть достигнута, вопреки выраженным в 
правовых позициях Конституционного 
Суда Российской Федерации требованиям 
к ней (постановления от 22 апреля 2013 
года № 8-П, от 12 марта 2015 года № 4-П и 
др.), и путем выявления более сложных 
взаимосвязей правовых предписаний.

В силу неоднократно высказанной 
Конституционным Судом Российской 
Федерации правовой позиции неодноз-
начность и противоречивость законода-
тельного регулирования неминуемо пре-
пятствуют адекватному уяснению его 
содержания и предназначения, допускают 
неограниченное усмотрение публичной 
власти в процессе правоприменения, 
создают предпосылки для администра-
тивного произвола и избирательного пра-
восудия, чем ослабляют гарантии защиты 
конституционных прав и свобод. Поэтому 
самого по себе нарушения требований 
определенности правовой нормы вполне 

может быть достаточно для признания 
такой нормы не соответствующей Консти-
туции Российской Федерации (постанов-
ления от 20 декабря 2011 года № 29-П, от 
2 июня 2015 года № 12-П, от 19 июля 2017 
года № 22-П и др.). Если взаимоисключаю-
щие варианты толкования одной и той же 
нормы (продиктованные, помимо проче-
го, различиями в ее понимании при сопо-
ставлении с другими нормами) оказыва-
ются не лишенными разумного юридиче-
ского обоснования, укладывающегося в 
конституционные рамки законодательно-
го усмотрения, а единая судебная практи-
ка применения такой нормы не сформиро-
вана, уяснить ее подлинное содержание 
даже с помощью обращения к конституци-
онным целям и принципам удается не всег-
да. В подобной ситуации наиболее коррек-
тным, если не единственно возможным 
способом выявления реального содержа-
ния и значения установленного законода-
телем правового регулирования является 
― во исполнение принципа разделения 
властей (статья 10 Конституции Россий-
ской Федерации) ― законодательное 
уточнение нормативных положений, нея-
сность которых, не преодолимая средст-
вами юридического толкования, создает 
серьезные препятствия для полноценного 
обеспечения равенства перед законом и 
судом в процессе их применения (Поста-
новление от 30 марта 2018 года № 14-П).

Отсутствие в системе действующего 
правового регулирования четкого и непро-
тиворечивого правового механизма 
выплаты собственнику стоимости живот-
ных или продуктов животноводства, изъя-
тых у него при ликвидации очагов особо 
опасных болезней животных, не позволя-
ет ответить на вопрос об учете допущен-
ной собственником грубой неосторожно-
сти, если она содействовала возникнове-
нию и распространению таких очагов.

Тем самым взаимосвязанные положе-
ния пункта 1 статьи 242 и абзаца второго 
пункта 2 статьи 1083 ГК Российской Феде-
рации не соответствуют Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 8 (часть 2), 
19 (часть 1), 34 (часть 1), 35 (части 1 ― 3) и 
55 (часть 3), в той мере, в какой в системе 
действующего правового регулирования и 
в их судебном истолковании создают нео-
пределенность в вопросе об учете при 
определении и осуществлении выплаты 
собственнику стоимости животных или 
продуктов животноводства, изъятых у 
него при ликвидации очагов особо опа-
сных болезней животных, его грубой нео-
сторожности, если она содействовала 
возникновению и распространению таких 
очагов.

Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом выра-
женных в настоящем Постановлении пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации ― принять меры 
по устранению выявленной неопределен-
ности правового регулирования. При этом, 
поскольку в содержательном аспекте на 
основании конституционных положений 
при условии надлежащего законодатель-
ного регулирования допустимо как реше-
ние, вынесенное по делу ООО «Комплекс», 
так и иное, на вынесении которого он 
настаивал, постольку пересмотр судебных 
актов по делу заявителя возможен только 
на основе принятого во исполнение насто-
ящего Постановления правового регули-
рования и только в том случае, если из 
него будет следовать оправданность при-
тязаний заявителя, бывших предметом 
рассмотрения в данных судебных актах 
(пункт 101 части первой статьи 75 и часть 
третья статьи 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»).

До внесения федеральным законода-
телем изменений в правовое регулирова-
ние, вытекающих из настоящего Поста-
новления, признание взаимосвязанных 
положений пункта 1 статьи 242 и абзаца 
второго пункта 2 статьи 1083 ГК Россий-
ской Федерации не соответствующими 
Конституции Российской Федерации не 
препятствует изъятию животных и продук-
тов животноводства при ликвидации оча-
гов особо опасных болезней животных и 
выплате собственнику их стоимости. Если 
же правоприменительный орган придет к 
выводу о наличии оснований для учета 
грубой неосторожности собственника как 
содействовавшей возникновению и рас-
пространению таких очагов, решение 
вопроса о выплате откладывается до 
вступления в силу принятого во исполне-
ние настоящего Постановления правового 
регулирования вне зависимости от тече-
ния срока исковой давности. При этом, 
если в соответствии с новым регулирова-
нием полная или частичная выплата будет 
предусмотрена, стоимость изъятого опре-
деляется на день принятия решения о 
выплате.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 
79, 80 и 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные поло-

жения пункта 1 статьи 242 и абзаца второ-
го пункта 2 статьи 1083 ГК Российской 
Федерации не соответствующими Консти-
туции Российской Федерации, ее статьям 
8 (часть 2), 19 (часть 1), 34 (часть 1), 35 
(части 1—3) и 55 (часть 3), в той мере, в 
какой в системе действующего правового 
регулирования и в их судебном истолкова-
нии они создают неопределенность в 
вопросе об учете при определении и осу-
ществлении выплаты собственнику стои-
мости животных или продуктов животно-
водства, изъятых у него при ликвидации 
очагов особо опасных болезней живот-
ных, его грубой неосторожности, если она 
содействовала возникновению и распро-
странению таких очагов.

2. Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Конститу-
ции Российской Федерации и с учетом 
выраженных в настоящем Постановлении 
правовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации ― принять меры 
по устранению выявленной неопределен-
ности правового регулирования.

3. Прекратить производство по насто-
ящему делу в части, касающейся проверки 
конституционности абзаца первого, поло-
жения абзаца второго, согласно которому 
при причинении вреда жизни или здоро-
вью гражданина отказ в возмещении 
вреда не допускается, и абзаца третьего 
пункта 2 статьи 1083 ГК Российской Феде-
рации.

4. Судебные акты, вынесенные по делу 
общества с ограниченной ответственно-
стью «Комплекс» на основании положе-
ний пункта 1 статьи 242 и абзаца второго 
пункта 2 статьи 1083 ГК Российской Феде-
рации в той мере, в которой они признаны 
настоящим Постановлением не соответст-
вующими Конституции Российской Феде-
рации, подлежат пересмотру на основе 
принятого во исполнение настоящего 
Постановления правового регулирования, 
если из него будет следовать оправдан-
ность притязаний заявителя, бывших 
предметом рассмотрения в данных судеб-
ных актах.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru.).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 33-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 1 статьи 242 и пункта 2 статьи 1083 Гражданского кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Комплекс»
город Санкт-Петербург  8 июля 2021 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организатор торгов ООО «АукционТорг» (ИНН 6167080614, 
ОГРН 1056167016256, адрес: 344037, г.Ростов-на-Дону, ул.Буйнак-
ская, д.2/56, тел.: 8-900-133-52-21, эл.почта torgi.rostov@mail.ru) со-
общает о проведении реализации имущества ЗАО РМНП «Южтех-
монтаж» (ИНН 6165082736, ОГРН 1026103716055: адрес: 344012,  
г.Ростов-на-Дону, ул.Фрунзе, д. 3) в связи с процедурой ликвидации 
Общества. Реализация имущества осуществлется на торгах в элек-
тронной форме на ЭТП «ТендерСтандарт» (адрес в сети «Интернет»: 
http: /// www.TenderStandart.ru). Первые торги состоятся 23 августа 
2021г. в 11 час. 00 мин. Прием заявок осуществляется в электронной 
форме на указанной ЭТП с 10 час. 00 мин. 24 июля 2021 г.  
до 10 час. 00 мин. 18 августа 2021 г. Сведения о сроках и порядке реа-
лизации, о составе реализуемого имущества можно получить, обра-
тившись к Организатору торгов по рабочим дням с 10 час. 00 мин.  
до 16 час. 00 мин. по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Буйнакская, д. 2/56, 
или направив запрос на эл. почту: torgi.rostov@mail.ru, а также на сай-
те в сети «Интернет»: http://utm-rmnp.ru. Ознакомиться с имущест-
вом можно, обратившись по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул.Фрунзе, 
д. 3, по рабочим дням с 10 час. 00 мин. до 16 час. 00 мин.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Раскрытие информации о существенных 
фактах, затрагивающих финансово-

хозяйственную деятельность  
ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА»

Коммерческий Банк «КОЛЬЦО УРАЛА» Общество 
с ограниченной ответственностью, сокращённое наиме-
нование — ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА» (регистрационный № 
65), место нахождения: Российская Федерация, Свердловская 
область, г. Екатеринбург, зарегистрированный 10 октября 
2002 года за основным государственным регистрационным 
номером (ОГРН) 1026600001955, ИНН 6608001425, КПП 
667001001, адрес в пределах места нахождения: 620075, 
Российская Федерация, Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Горького, строение 7, (далее — ООО КБ «КОЛЬЦО 
УРАЛА») уведомляет о том, что 13 июля 2021 г. единственным 
участником (решение № 8 от 13 июля 2021 г.) принято решение 
о реорганизации ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА» в форме присое-
динения к «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публич-
ное акционерное общество), (регистрационный № 1978,  
ОГРН 1027739555282, адрес в пределах места нахождения: 
107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1). 

Сведения о лицах, участвующих в реорганизации:
1) Коммерческий Банк «КОЛЬЦО УРАЛА» Общество 

с ограниченной ответственностью, сокращённое наиме-
нование — ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА» (регистрационный № 
65), место нахождения: Российская Федерация, Свердловская 
область, г. Екатеринбург, зарегистрированный 10 октября 
2002 года за основным государственным регистрацион-
ным номером (ОГРН) 1026600001955, ИНН 6608001425,  
КПП 667001001, адрес в пределах места нахождения: 620075, 
Российская Федерация, Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Горького, строение 7, Председатель Правления — Филякин 
Антон Евгеньевич.

2) «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публич-
ное акционерное общество), сокращенное наименование 
— ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (регистра-
ционный № 1978), место нахождения г. Москва, зарегистри-
рованное «18» ноября 2002 года за основным государствен-
ным регистрационным номером (ОГРН) 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, 
Председатель Правления — Чубарь Владимир Александрович.

Реорганизация осуществляется в порядке и сроки, установ-
ленные действующим законодательством. Срок проведения 
реорганизации составит не более одного года с даты принятия 
решения о реорганизации последним из вышеуказанных лиц. 

Информация о существенных фактах (событиях, дейст-
виях), затрагивающих финансово-хозяйственную деятель-
ность ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА» с даты принятия реше-
ния о реорганизации и до ее завершения, будет размещаться 
в «Российской газете» и на сайте ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА» 
в сети Интернет по адресу: https://kubank.ru.

По завершении реорганизации ПАО «МОСКОВСКИЙ 
КРЕДИТНЫЙ БАНК» его организационно-правовая форма, 
полное и сокращенное фирменные наименования, место нахо-
ждения (почтовый адрес) и реквизиты не изменятся.

«13» июля 2021 г.
Исполняющий обязанности 

Председателя Правления  
Узунова Ольга Григорьевна

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации, утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372, Заказчик намечаемой деятельности  
АО «Газпромнефть-Заполярье» уведомляет население, обще-
ственные организации (объединения) и всех заинтересован-
ных лиц о проведении общественных обсуждений по объектам 
государственной экологической экспертизы — проектной до-
кументации (далее — ПД) «Обустройство Ен-Яхинского место-
рождения. Куст поглощающих скважин», «Обустройство Ен-
Яхинского месторождения. Куст скважин №223», «Обустрой-
ство Песцового месторождения. Куст поглощающих скважин», 
«Обустройство Песцового месторождения. Куст скважин №2», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее — ОВОС).

Месторасположение намечаемой деятельности: 
1)  Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный 

округ, Пуровский район, Ен-Яхинское месторождение, 
Ен-Яхинский лицензионный участок;

2)  Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Надымский район, Песцовое месторождение, Песцовый 
лицензионный участок.

Целью намечаемой деятельности является строительство 
объектов добычи и транспортировки продукции скважин. 

Наименование и адрес Заказчика: АО «Газпромнефть-Запо-
лярье», 625048, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, дом 8 Б.

Разработчик ПД и материалов ОВОС (Исполнитель): 
ООО «НИПИ НГ «Петон», 450071, г. Уфа, проспект Са-
лавата Юлаева, 58, тел./факс: +7 (347) 246-87-09, e-mail:  
peton@peton.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Пуровского района, 629850, 
ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Республики, д. 25,  
тел.: +7 (3499)76-06-10, e-mail: admin@pur.yanao.ru; Админист-
рация Надымского района, 629730, ЯНАО, г. Надым, ул. Звере-
ва, д. 8, тел.: +7 (3499)54-41-00, e-mail: adm@nadym.yanao.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля по август 
2021 г.

Общественные обсуждения проводятся в форме сбора за-
мечаний и предложений общественности в электронном виде, 
общественные слушания — в формате видео-конференц-связи 
на платформе Zoom.

ПД, включая материалы ОВОС (предварительный ва-
риант ОВОС, техническое задание на проведение ОВОС), 
доступны для ознакомления общественности на сайте  
ООО «НИПИ НГ «ПЕТОН», https://peton.ru, в течение 30 дней 
с даты публикации настоящего извещения в средствах массо-
вой информации, во время прохождения общественных слу-
шаний, а также в течение 30 дней после проведения общест-
венных слушаний. Прием замечаний и предложений общест-
венности проводится в эти же сроки. 

Замечания и предложения по ПД, включая материалы 
ОВОС, принимаются в письменной форме, с регистрацией 
в журнале учета замечаний и предложений общественности 
по следующим адресам:

—  отдел природно-сырьевых ресурсов и охраны окружаю-
щей среды Администрации Надымского района по адресу 
электронной почты: ооs@nadym.yanao.ru и в обществен-
ной приемной по адресу: ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, 
3, кабинет № 16, телефон: 8-3499-544-169.

—  ООО «НИПИ НГ «Петон», 450071, г. Уфа, ул. 50 лет 
СССР, дом 39, кабинет 201, e-mail: VachaevEIu@peton.ru.

Общественные слушания по объектам государственной эко-
логической экспертизы — ПД «Обустройство Ен-Яхинского 
месторождения. Куст поглощающих скважин», «Обустройство 
Ен-Яхинского месторождения. Куст скважин № 223», «Об-
устройство Песцового месторождения. Куст поглощающих 
скважин», «Обустройство Песцового месторождения. Куст 
скважин №2», включая материалы ОВОС, состоятся: 26 авгу-
ста 2021 г. в 10.00 и 27 августа в 11.00 (по местному времени) 
в формате видео-конференц-связи на платформе Zoom.

 Заявки на участие в общественных слушаниях в формате 
видео-конференц-связи на платформе Zoom будут принимать-
ся до 15.00 (по местному времени) 25 августа 2021 г. по адресу: 
VachaevEIu@peton.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРЕНД Цены на ресурсы 
выросли до максимума
за десять лет

Острый уголь

Сергей Тихонов

Цена на уголь в Европе выросла до максимума с кон-
ца 2010 года — 130 долларов за тонну. Причины подо-
рожания ресурса, которому отказывали в будущем 
на европейском рынке, — в нехватке природного газа 
и жаре, вызвавшей рост потребления электроэнер-
гии.  

Газа в Европе не хватает из-за того, что Россия не 
хочет прокачивать большие объемы через Украину. 
Наша страна выполняет все свои контрактные обяза-
тельства, но не более. Но если бы в срок, к концу 2020 
года, был завершен «Северный поток-2», то с боль-
шой долей вероятности дефицита газа в Европе не 
было бы, а значит, и не рос бы в цене уголь.

Не секрет, что газопровод был не закончен вовре-
мя из-за санкций США, которые, желая поддержать 
Украину и продвинуть свой сжиженный природный 
газ (СПГ) на европейский рынок, активно противо-
действовали стро-
ительству. Теперь 
от высоких цен 
на газ страдает не 
только Европа, но и 
Азия, куда постав-
ляется в основном 
СПГ, и он всегда 
здесь дороже, чем 
на западе. Уголь в 
Азии тоже растет 
в цене. Китай на-
ложил эмбарго на 
поставки из Ав-
стралии, крупней-
шего поставщика угля в страну, из-за политических 
разногласий и теперь скупает его в других странах, 
в том числе в России, что разбалансировало рынок и 
привело к увеличению котировок. Кроме того, мно-
гие азиатские страны сейчас сделали выбор в пользу 
угля из-за очень высоких цен на СПГ. 

Похожая ситуация с нефтью, цены на которую за-
висят не только от решений ОПЕК+ увеличить или 
сократить добычу, но и от санкций США против Ира-
на или Венесуэлы. Причем эти действия ведут к по-
дорожанию нефтепродуктов — автотоплива внутри 
самих США — и вынуждают американские НПЗ заку-
пать нефть в России. Стоимость бензина в США вы-
росла с апреля 2020 года на 70%, до максимума по-
чти за семь лет.

Одним из проводников отхода от свободы между-
народной торговли посредством санкций и торговых 
барьеров недавно была администрация бывшего пре-
зидента США Дональда Трампа, способствовавшая 
ряду торговых конфликтов, прежде всего между США 
и Китаем, считает эксперт Аналитического центра 
при правительстве РФ Александр Курдин. По его мне-
нию, это вело к сдерживанию мирового экономиче-
ского роста и оказывало давление на нефтяные цены, 
так же как и политика поддержки собственной добы-
чи в США.

Но сейчас ситуация другая — стоимость энергоре-
сурсов, наоборот, растет и тянет за собой рост цен на 
другие товары. Сырье не может не дорожать в период 
роста экономики, но сейчас дефицит ресурсов в Ев-
ропе и в Азии оказался создан искусственно.

Цены на энергию и продовольствие — самые эла-
стичные, то есть наиболее чувствительные к измене-
ниям на рынке, отмечает партнер GКEM Analytica Ев-
гений Гавриленков. Даже несмотря на продолжающу-
юся пандемию, рост мировой экономики в 2021 году 
будет очень высоким, что означает резкое увеличе-
ние спроса на энергию, считает эксперт.

Котировки газа и угля уже побили многолетние 
рекорды, но сейчас помимо экономического роста 
их будут подталкивать вверх искусственные ограни-
чения и дополнительные сборы. Несмотря на дефи-
цит, прокачка российского газа по «Северному пото-
ку-2» ограничена наполовину Газовой директивой, 
как и мощность наземного продолжения «Северного 
потока» в Чехию — газопровода Opal. Взлет же цен на 
уголь в Европе вообще происходит на фоне роста сто-
имости квот за выбросы углерода.

Вынуждены расплачиваться за все эти полити-
ческие игры с энергоресурсами простые потреби-
тели из своего кармана, говорит первый проректор 
Финансового университета при Правительстве РФ, 
глава Фонда национальной энергетической безопа-
сности Константин Симонов. Цены на энергоресур-
сы растут, поскольку к ним накручиваются допол-
нительные, абсолютно неэкономические надбавки 
— диверсификация поставок, уровень демократии в 
стране поставщика, климатическая нейтральность и 
прочее. Отсюда санкции, запреты и дополнительные 
таможенные преграды. В результате вместо главной 
проблемы — борьбы с бедностью, частью решения ко-
торой, являются дешевые энергоресурсы, во главу 
угла ставятся менее важные, а подчас и просто над-
уманные вопросы, подчеркивает Симонов. 

Естественнонаучный подход отторгает идеологи-
ческие догмы, которые лежат в основе санкций, счи-
тает Гавриленков. С его точки зрения, большинству 
политиков такой взгляд на мироздание чужд. Кава-
лерийская атака на проблему под знаменем той или 
иной идеологии — наиболее распространенная пра-
ктика. Но со временем появляются новые взгляды и 
теории, либо отрицающие прежние выводы, если они 
были ложными, либо их покрывающие.

По мнению Симонова, практика вмешивать по-
литику в сферу ТЭК, ограничивать свободу рынка и 
торговли только усиливается и расширяется. Но это 
ведет к дисбалансу в экономике, дефициту ресурсов 
и кризису. Поэтому от нее придется отказаться даже 
самым значимым мировым державам.  

СОЦСЕТИ В чем секрет популярности TikTok

С видео накоротке
Юлия Акиньшина,
Иван Черноусов

П
риложение TikTok (при-
надлежит китайской 
компании ByteDance), 

по данным Sensor Tower Store 
Intelligence, преодолело отмет-
ку в 3 млрд установок в мага-
зинах App Store и Google Play. В 
первой половине 2021 года со-
цсеть заработала почти милли-
ард долларов — 919,2 млн (+73% 
к первому полугодию 2020-го 
с 530,2 млн). Основной зарабо-
ток пришелся на показ релеван-
тной рекламы пользователям.

Основатель агентства «ЛАМ-
ПА» Евгения Лампадова полага-
ет, что причиной резкого роста 
популярности TikTok с момента 
появления в 2018 году стал рас-
чет на молодежную аудиторию. 
«У социальной сети очень удоб-
ный для современных молодых 
людей формат взаимодействия 
друг с другом — короткие видео 
с возможностью добавления 
эмодзи, эффектов, музыки», — 
говорит она.

По сути, TikTok стал рас-
ширенной версией Stories 
Instagram, стопроцентно попав-
шей в целевую аудиторию, — это 
«зумеры», рожденные после 
2000 года. Для них свойствен-
на «клиповость» мышления: 
короткий и легкоусвояемый 
контент на смартфоне, кото-
рый обеспечивает доступ 24/7, 
добавляет исполнительный ди-

ректор технологической пра-
ктики, PwC в России Артем Се-
менихин. «Кроме того, TikTok 
позиционировал себя как плат-
форму, которая позволяет зара-
ботать деньги и in no time стать 
богатым. Такой новый социаль-
ный лифт», — говорит управля-
ющий директор TWIGA Россия 
Сергей Оганджанян, что также 
привлекло молодых и креатив-
ных людей.

Популярность социальной 
сети TikTok построена на «двух 
китах». Это удобство вшитых в 
приложение инструментов для 
создания контента и правильно 
работающие рекомендательные 
алгоритмы. Людям надоели тра-
диционные социальные сети, 
считает Елена Кручинина, ди-

ректор службы внешних комму-
никаций Neirolis. «В эпоху борь-
бы за внимание пользователей 
создателям сервиса удалось 
сделать социальную сеть, спо-
собную не только удержать лю-
дей, но и вовлечь их в создание 
контента. Этому способствова-
ли сразу несколько факторов — и 
технологии искусственного ин-
теллекта, формирующие беско-
нечно обновляемую ленту ме-
диаконтента на основе персо-
нальных интересов пользова-
теля, и алгоритмы популяриза-
ции роликов (вывода в рекомен-
дации, приоритизация показов 
и т.п.), что для многих является 
легкой возможностью получить 
свои 15 секунд славы», — добав-
ляет эксперт.

К тому же инвестиции в про-
дукт дополняются рекламными 
деньгами — TikTok активно ра-
ботает со всеми видами реклам-
ной коммуникации, в том числе 
и на ТВ, говорит директор по 
исследованиям и разработкам 
КРОС Ксения Касьянова. 

«Изначально интерес к пло-
щадке задали «зумеры», но се-
годня мы видим, как свои тик-
токи записывают Ксения Соб-
чак, Николай Басков, Миха-
ил Галустян и другие звезды 
эстрады», — отмечает эксперт 
SA Media Group Ирина Чу-
дайкина.

Соцсеть активно работа-
ет над привлечением новой, 
более взрослой аудитории: в 
феврале 2021 года она стала 
официальным партнером чем-
пионата Европы по футболу, 
а этим летом — спонсором ко-
манды «Формулы-1» «Астон 
Мартин». В рамках сотрудни-
чества команда намерена раз-
вивать свой аккаунт в TikTok и 
запустить ряд челленджей (ис-
пытания. — Прим. «РГ»). Пока 
самыми популярными тикто-
керами России являются Лиза 
Анохина, Instasamka и Юлька 
Шпулька. По данным компа-
нии Brand Analytics, девушкам 
удалось собрать 238 млн реак-
ций пользователей.  

ПРОЕКТ

Городам 
добавят 
комфорта

ТРАНСПОРТ
ПО МЕНЮ
Марина Трубилина

Построить метро, поднять ка-
чество жизни в малых городах, 
обеспечить детсадами и школа-
ми новые районы позволит так 
называемое инфраструктурное 
меню, разработанное прави-
тельством по поручению пре-
зидента. По новым механизмам 
финансирования в ближайшие 
годы регионы получат около 
650 млрд рублей через инфра-
структурные бюджетные кре-
диты и инфраструктурные об-
лигации.

Это обеспечит регионам ко-
лоссальные возможности для 
развития инженерной, город-
ской, транспортной и социаль-
ной инфраструктуры, а также 
для комплексного развития тер-
риторий, считает вице-премьер 
Марат Хуснуллин: «До конца 
2023 года регионы получат бюд-
жетных кредитов на сумму до 
500 млрд рублей со ставкой до 
3% годовых и сроком погаше-
ния до 15 лет. Это колоссальный 
финансовый ресурс, который не 
так просто освоить. Задача не-
простая, работать придется се-
рьезно. Все эти средства должны 
быть вложены только в инфра-
структурные проекты, после 
чего качество городской среды 
возрастет в разы. Потом про-
грамма будет продлена до 2026 
года, и в инфраструктуру будет 
вложено еще 500 млрд рублей 
на возвратной основе».

Через инфраструктурные 
облигации до 2024 года плани-
руется привлечь до 150 млрд 
рублей внебюджетных средств 
по ставке займа не более 4% го-
довых. Срок реализации инфра-
структурного проекта — до 15 
лет, но, возможно, по отдельным 
проектам он будет увеличен, го-
ворит Хуснуллин.

Проекты для финансирова-
ния будут отбирать на конкур-
сной основе после подачи за-
явок регионами. Необходимо 
успеть сделать это до принятия 
нового бюджета, подчеркивает 
вице-премьер. «Критерии про-
стые — мы будем учитывать чи-
сленность населения субъектов, 
уровень общей долговой нагруз-
ки регионов. Решения об отбо-
ре проектов будут приниматься 
с учетом базовых показателей 
при их реализации. Это окупа-
емость, планируемый объем 
поступлений налоговых и не-
налоговых доходов в консоли-
дированный бюджет субъекта. 
Нам также принципиально важ-
но, чтобы объем привлекаемых 
внебюджетных средств был не 
менее объема инфраструктур-
ного бюджетного кредита. Мы 
будем учитывать и количест-
во созданных рабочих мест на 1 
млн рублей кредита», — сказал 
Хуснуллин.

Комиссия уже рассмотре-
ла проекты из 8 регионов, пре-
тендующих на привлечение ин-
фраструктурных бюджетных 
кредитов на сумму более 336 
млрд рублей (из Челябинской, 
Саратовской, Нижегородской, 
Свердловской, Курганской, Тю-
менской, Курской областей и 
Ямало-Ненецкого АО). Еще 11 
регионов представили свои про-
екты. А с использованием ин-
фраструктурных облигаций 
планируется в 2021 году запу-
стить пилотные проекты в ше-
сти регионах — Липецкой, Саха-
линской, Тульской, Тюменской, 
Челябинской и Свердловской 
областях, рассказал вице-пре-
мьер. Это позволит привлечь 
более 1 трлн рублей внебюджет-
ных инвестиций.

Инфраструктурные бюд-
жетные кредиты будут предо-
ставляться регионам на проек-
тирование, строительство, ре-
конструкцию, капитальный ре-
монт, объекты транспортной, 
инженерной, коммунальной, 
социальной, туристической ин-
фраструктуры, в том числе для 
промышленных парков и техно-
парков, сказал министр строи-
тельства и ЖКХ Ирек Файзул-
лин. Минстрой получил заявки 
от 50 субъектов на общую сум-
му более 2,5 трлн рублей.  

Жилищное условие

При этом на текущий 
момент в законопроек-
те минюста речь идет 

также и о том, что взысканию 
подлежит роскошное жилье за 
долги перед банками и микро-
финансовыми организациями 
(МФО). Против этого выступает 
в минэкономразвития. 

В отзыве на документ за-
мглавы минэкономразвития 
Илья Торосов указал на то, что 
права на неприкосновенность 
жилища и запрет на произволь-
ное лишение его прописаны в 
Конституции. По мнению минэ-
кономразвития, принудитель-
ная реализация единственного 
жилья гражданина допустима, 
только если кредитором высту-
пает физическое лицо. Это объ-
ясняется тем, что закрепленные 
в Конституции интересы гра-
жданина-должника могут быть 
затронуты только при условии 
защиты прав равного субъекта.

«Интересы профессиональ-
ного кредитора не должны про-
тивопоставляться защите прав 
гражданина, оказавшегося в 
трудной жизненной ситуации. 
Банки и МФО, являющиеся про-
фессиональными кредиторами 
имеют возможность оценить 
риски при кредитовании гра-
жданина», — пояснили «РГ» в 
пресс-службе ведомства.

Кроме того, минэкономраз-
вития предлагает защитить от 
продажи единственное жилье 
гражданина, если оно находи-
лось в его собственности или 
было передано ему в наследст-
во ранее чем за три года до даты 
возникновения обязательства.

Также Торосов предложил пе-
ред продажей недвижимости и 
покупкой замещающего жилья 
проводить независимую оценку 
их стоимости, чтобы прогнози-
ровать выручку от продажи ро-
скошного жилого помещения и 

ее достаточности для приобре-
тения должнику нового жилья. 
А если сумма, вырученная от 
продажи квартиры, превышает 
сумму долга, то разница должна 
быть направлена на покупку бо-
лее дорогого и комфортного за-
мещающего жилья по сравнению 
с предлагаемыми минимально 
допустимыми критериями.

Из письма замминистра 
следует, что ведомство не под-
держивает и критерии опреде-
ления роскошного жилого по-
мещения, в том числе с учетом 
наличия сейчас в регионах раз-
личных норм площади жилого 
помещения, предоставляемо-
го должнику по договору соци-
ального найма. Сейчас норма-
тив по квадратным метрам на 
одного человека устанавлива-
ется в каждом субъекте местны-
ми властями и разнится от реги-
она к региону. Именно к этому 
нормативу минюст предлагает 
привязать критерии определе-
ния роскошного жилья. Минэ-
кономразвития считает опти-
мальным установить федераль-
ный норматив площади един-
ственного жилого помещения, 
равного наибольшему из уста-
новленных сейчас в регионах 
страны. Это поможет избежать 
неравенства прав граждан в за-
висимости от места их прожи-
вания, исключить риски сниже-
ния нормативов по площади в 
субъекте или муниципалитете.

В окончательном вариан-
те законопроекта необходимо 
установить четкую процедуру 
замены дорогостоящего жилья 
на менее комфортное, считает 
заведующий бюро адвокатов 
«Де-юре» Никита Филиппов. 
При этом должен быть деталь-
но прописан порядок выселе-
ния должника и членов его се-
мьи из занимаемого ими жило-
го помещения с сохранением 
за ними конституционных га-
рантий на достойный уровень 
проживания, указывает он.

«Понятия «роскошь» и «до-
пустимость», которые пока 
не обозначены законодатель-
но, для разных регионов могут 
очень отличаться, хотя бы в ча-
сти стоимости. Аналогичное 
жилье в столичном и отдален-
ном регионе будет отличать-
ся в разы, для разных районов 
ввиду этого должны быть вве-
дены различные критерии», — 
подчеркивает эксперт по не-
движимости Высшей школы 
управления финансами Люд-
мила Анисимова. По ее сло-
вам, банки, являясь мощными 
структурами с огромными ре-
сурсами, не должны в полной 
мере быть сопоставимы с гра-
жданами, у которых таких ре-
сурсов не может быть по опре-
делению. «Закон должен в пер-
вую очередь учитывать инте-
ресы гражданина», — считает 
эксперт.

У банков и МФО иная точка 
зрения. «Гражданин, вступая в 
гражданско-правовые отноше-
ния с кредитной организацией, 
приобретает не только опреде-
ленные права, но и обязаннос-
ти, их объем и содержание име-
ют договорный характер и осно-
ваны на добровольном выборе. 
Следовательно, государство 
должно для таких случаев уста-
навливать такие правила, при 
которых будут гарантироваться 
права не только должников, но и 
кредиторов», — говорит началь-
ник правового управления Ас-
социации банков России Сергей 
Клименко. Часто должники про-
дают несколько имеющихся 
квартир, приобретают на эти 
деньги более дорогую жилую 
недвижимость, которая стано-
вится единственным жильем, 
тем самым уходя от обращения 
взыскания на имущества. 

Изъятие единственного ро-
скошного жилья могло бы по-
мочь в борьбе с недобросовест-
ными практиками, соглаша-
ется председатель Совета СРО 
«Микрофинансирование и Раз-
витие» Эльман Мехтиев. При 
этом он отмечает, что МФО уже 
два года не используют жилую 
недвижимость как залог по 
договорам потребительского 
займа.

Судебная практика разреше-
ния таких дел будет изменяться, 
подытоживает управляющий 
партнер независимой оценоч-
ной компании «Аверта Групп» 
Алексей Шаров. Исходя из теку-
щей ситуации он полагает, что 
пока ее дрейф будет идти в сто-
рону пользы кредиторов.  

По действующим законам изъятие 
единственного жилья за долги в 
пользу банков или микрофинансо-
вых организаций не допускается.

А К Ц Е Н Т

Минэкономразвития предлагает 
изымать единственное дорогое жилье 
только за долги перед физлицами, 
но не перед банками

СЫРЬЕ Россия 
восстановит 
уровень 
добычи нефти
в мае 2022 года

ОПЕК+ СТАВИТ
НА РОСТ
Сергей Тихонов

Россия достигнет докризисно-
го уровня добычи нефти в мае 
2022 года, сказал вице-премьер 
Александр Новак в интервью 
каналу «Россия 24» после ми-
нистерской встречи ОПЕК+.

Участники ОПЕК+ 18 июля 
договорились о дальнейших 
параметрах роста производст-
ва нефти и продлении сделки 
до конца 2022 года. С августа 
страны альянса ежемесячно бу-
дут увеличивать добычу нефти 
на 400 тыс. баррелей в сутки.
Также согласовано повышение 
базы добычи, от которой отсчи-
тывается уровень сокращения. 
Для ОАЭ — приблизительно на 
330 тыс. баррелей в сутки — до 
3,53 млн баррелей, для России 
и Саудовской Аравии — на 500 
тыс. баррелей в сутки до 11,5 
млн баррелей. Увеличение уров-
ня, от которого отсчитывается 
сокращение, позволит странам 
дополнительно нарастить про-
изводство нефти. ОАЭ чуть ме-
нее чем на 300 тыс. баррелей 
в сутки, Россия и Саудовская 
Аравия смогут нарастить про-
изводство на 430 тыс. баррелей 
в день.  

Регионы получат бюджетные креди-
ты, в том числе на строительство 
детских садов и школ. 

Вынуждены 
расплачиваться 
за политические 
игры с энергоре-
сурсами простые 
потребители

А КАК У НИХ?

Во многих странах имущественный иммунитет единственного жилого 

помещения не является абсолютным и зависит от объективных характе-

ристик конкретного жилья, связанных с удовлетворением минимальных 

потребностей граждан в жилище, а также необходимости соблюдения 

баланса интересов должника и его кредиторов, говорит юрист по бан-

кротству, модератор международного сообщества юристов «Правовая 

беседа» Манэ Даниелян.

По словам эксперта, в этом вопросе есть три подхода. 

Первый — законодательный запрет обращения взыскания на единствен-

ное жилье, который имеет исключения (Швеция, Великобритания). На-

пример, в Британии жилье, в котором живет должник, подлежит реали-

зации, только если вырученная сумма от продажи его доли покроет 

обеспеченные этой недвижимостью кредиты. При этом от суммы реали-

зации должен оставаться остаток не менее тысячи фунтов.

Второй — возможность обращения взыскания на часть единственного 

жилого помещения, если она может быть выделена в натуре. Такой прин-

цип работает в Болгарии.

Третий — законодательно установленная возможность обращения взы-

скания на единственное жилье с предоставлением должнику иного жи-

лого помещения (Австрия, Германия). Например, в Германии продаже 

подлежит вся недвижимость должника, при этом должник обязан перее-

хать на съемное жилье.

Подготовила Марина Трубилина
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Пользователям рассказали, 
что не стоит искать в Google 
rg.ru/art/2132727
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ДУША МОЯ, 
СО МНОЙ ЛИ ТЫ ЕЩЕ?
На прошлой неделе исполнилось бы 60 лет большому 
русскому поэту Игорю Меламеду. 

Без всяких натяжек говорю, что это был Большой 
русский поэт. Не верите, загляните в интернет, и вы 
увидите, как высоко оценивают стихи Игоря многие и 
многие, поэты и просто любители поэзии. От себя могу 
добавить, что стихи Игоря, причем еще довольно ран-
ние, оценили такие великие мастера поэзии, как Ар-
сений Тарковский, Белла Ахмадулина, Андрей Возне-
сенский, Евгений Евтушенко. И даже непримиримый 
к другим поэтам Юрий Кузнецов принял его стихи. 
И еще он был переводчиком английских поэтов конца 
XVIII — первой половины XIX века Сэмюэля Кольриджа 
и Уильяма Вордсворта, и эти переводы высоко ценил 
один из самых авторитетных переводчиков англий-
ской поэзии Григорий Кружков.

И еще — блестящий эссеист, автор книги статей, из-
данной посмертно в ОГИ, «О поэзии и поэтах». 

Сегодня мне 
даже странно ду-
мать, что я не 
просто близко дру-
жил с Игорем, но я 
и нынешний дирек-
тор Государствен-
ного литературного 
музея Дмитрий Бак 
были его самыми 
близкими друзьями.

Сегодня странно вспоминать, что я познакомился с 
Игорем под Волоколамском, «на картошке», куда нас, 
первокурсников Литературного института, отправили 
в сентябре 1981.

Игорь был... смешной. Вот уж о ком трудно было 
догадаться, что перед тобой Поэт. В его внешности не 
было ничего «поэтического». Тучный, с ранними за-
лысинами, в массивных очках, которые он периодиче-
ски протирал пальцами, в какой-то нелепой фуражке, 
он вышагивал по волоколамским полям в телогрейке 
«комиссарской» походкой и был полностью погружен 
в себя. Мы, студенты, над ним посмеивались. Но одна-
жды попросили его прочитать свои стихи...

Эти строки помню наизусть до сих пор: «Это все — 
от русской прозы: / Ледяные ребра крыш. / Ночь, крещен-
ские морозы / Да предутренняя тишь. // От поэзии рос-
сийской / Только песня ямщика, / Только иней на ресницах 
/ Да румянец на щеках».

Это совсем ранний, 20-летний Игорь Меламед, и 
это, в сравнении с тем, что Игорь писал позже, осо-
бенно в последние годы, еще очень несовершенные 
стихи. Но и в них уже чувствовалось дыхание истин-
ной поэзии, и мы, слушая их, смотрели на Игоря с из-
умлением: так не совпадала его внешность с этими 
строками.

Он родился во Львове в 1961 в рабочей еврейской 
семье. Отец был типографским наборщиком. Учился в 
Черновицком университете, но бросил его и поступил 
в Литературный институт в семинар Евгения Виноку-
рова. Мы жили с ним в одной комнате в общежитии на 
улице Добролюбова. Сегодня я горжусь тем, что пер-
вым читал стихи Игоря, написанные в Литинституте.

Однажды Игорь положил мне на стол листок бу-
маги, где были стихи: «И опять приникаю я к ней нена-
сытно. / Этой музыки теплая, спелая мякоть. / Когда 
слушаю Шуберта — плакать не стыдно. / Когда слушаю 
Моцарта — стыдно не плакать. // В этой сказке, в ее три-
девятом моцарстве, / позабыв о своем непробудном мы-
тарстве, / моя бедная мама идет молодою, / и сидят мо-
тыльки у нее на ладонях».

Позже Игорь напишет об отце: «Не плачь, мучай-
ся — ведь эта ночь пуста. / Но жить научимся мы с чи-
стого листа. / Во сне безоблачном, в беспамятстве, отец, / 
трехлетним мальчиком я стану наконец. / В блаженном 
сне еще не смыслю ничего. / Мне вяжут варежки из шарфа 
твоего...».

Помните у Давида Самойлова? «Я — маленький, гор-
ло в ангине. / За окнами падает снег. / И папа поет мне: 
«Как ныне / сбирается вещий Олег...»

Уже в середине 80-х Игорь написал стихотворе-
ние, которое я часто про себя цитирую, потому что в 
нем высказано то, что мы боимся про себя говорить, 
а должны. «Душа моя, со мной ли ты еще? / Спросонок 
вздрогну — ты еще со мною. / Как холодно тебе, как горячо 
/ под смертной оболочкою земною...» Стихотворение за-
канчивалось такими строками: «Но если нет возвратно-
го пути, / то, уходя к неведомой отчизне, / душа моя, за все 
меня прости, / что сделал я с тобою в этой жизни».

Есть поэты, ко-
торые поражают 
ранними стихами, 
а потом застывают, 
сдуваются и год от 
года пишут, может 
быть, более «про-
фессионально», но 
без того огня, ко-
торый, выражаясь 
стихами Фета, «про-
сиял над целым мирозданьем, / и в ночь идет, и плачет, 
уходя». И есть поэты, чьи стихи с годами настаиваются, 
как вино.  

Свои самые сильные стихи Игорь написал, когда 
получил тяжелую травму позвоночника и был сна-
чала прикован к больничной постели, а потом жизнь 
его была ограничена четырьмя стенами городской 
квартиры. Цикл его больничных стихотворений — 
это высочайший пример русской поэзии, где стерты 
границы между поэзий и прозой, между стихами и 
жизнью.

«Полутемная больница. / Медсестер пустые лица. / Са-
нитаров пьяный бред. / Инвалидам сладко спится: / нико-
му из них не снится / переломанный хребет. / Кружит де-
вушка в коляске. / Ей, мужской не знавшей ласки, / хоть со-
бой и хороша, / все бы, глупой, строить глазки, / выпавшей, 
как в страшной сказке, / со второго этажа. / Слёз непро-
литые реки / здесь взорвать должны бы веки / бедных юно-
шей, но вот / странный, жуткий смех калеки, / затвер-
дившего навеки / непристойный анекдот».

Страшные стихи! Но на какой высокой, одновре-
менно и поэтической, и христианской ноте, они закан-
чиваются!

«Боже праведный и славный, / если только разум здрав 
мой, / просьбу выполни мою: / всем разбитым смертной 
травмой / дай удел посмертный равный / — посели в Сво-
ем раю. // Исцеляющим составом / проведи по их суста-
вам. / Не подвергни их суду. / Всем им, правым и неправым, 
/ босиком по вечным травам / дай гулять в Твоем саду».

Он никогда не писал стихи просто для того, чтобы 
писать стихи, а так работают большинство стихотвор-
цев. В каждом стихотворении Игоря так или иначе от-
ражалась, преломлялась жизнь, мироздание. Думаю, 
поэтому они и останутся навсегда.  

60 лет назад 
родился Игорь 
Меламед, Большой 
русский поэт

Игорь никогда 
не писал стихи для 
того, чтобы просто 
писать стихи

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВФЕСТИВАЛЬ Три Гран-при российского кино

Жаркое лето в Каннах
Валерий Кичин

К
а н н с к и й  ф е с т и -
ва л ь- 2 021  завер-
шен. Первый боль-
шой фестиваль эры 
COVID-19, который 
прошел хоть и в при-
фронтовой обста-
новке, но в обычном 
формате.

Можно смело говорить о се-
рьезном успехе российского 
кино: 6 фильмов-участников и 
3 победителя. Гран-при в глав-
ном конкурсе — дорожной дра-
ме «Купе номер шесть» о путе-
шествии финской студентки и 
русского шахтера в поезде Мо-
сква — Мурманск. Фильм снят 
в копродукции Финляндии и 
России (режиссер Юхо Куосма-
нен). Гран-при конкурса «Осо-
бый взгляд» — фильму Киры Ко-
валенко «Разжимая кулаки». И 
Гран-при конкурса NESPRESSO 
TALENTS в программе «Неделя 
критики» — трехминутной ан-
тиутопии Клима Тукаева «По-
чтальон».

Двухлетний перерыв на пан-
демию не принес половодья ше-
девров — программа 74-го фести-
валя оказалась не сильнее дру-
гих. Главный конкурс не выявил 
безусловных лидеров. Тем не 
менее жюри под водительством 
Спайка Ли — первого в истории 
фестиваля афроамериканца во 
главе судейской коллегии — на-
звало своих фаворитов.

Гран-при награждена, кро-
ме финско-российского «Купе 
номер шесть», социальная дра-
ма Асгара Фархади «Герой» — 
история о человеке, брошен-
ном в тюрьму за долги, но полу-
чившем двухдневный отпуск, за 
время которого он умудряется 
стать национальным героем и 
воплощением лучших качеств 
иранского народа. 

Приз за лучшую режиссуру 
получила сюрреалистическая 
рок-опера «Аннетт» Леоса Ка-
ракса с по-оперному условным 
либретто, которое ожить мо-
жет только в вихрях гениаль-
ной музыки. Саундтрек груп-
пы Sparks хорош, но не образует 
музыкальной волны, способной 
нести вас над сюжетными не-
ловкостями. Главное, чего мне 
не хватало в фильме Каракса, — 
это самого Каракса с его пара-
доксальным мышлением, с его 
юмором. Адам Драйвер игра-
ет мрачного стенд-ап-комика, 
влюбленного в оперную диву 
Анну (Марион Котийяр). Обще-
ство их союз не одобряет — га-
зеты выходят под заголовками 
типа «Красавица и ублюдок». 

После ночи любви (идет лири-
ческий дуэт голышом) рожда-
ется дочка Аннетт, похожая на 
Чаки из подросткового хорро-
ра. Пружина сюжета — самов-
любленность героя: его раздра-
жает слава оперной жены, и он 
лелеет мысль от нее избавиться. 
Утоплением супруги кровавые 
деяния монстра не закончатся, 
и вот уже идет поющее следст-
вие, поющий суд, мораль, про-
петая дочкой. Но где Каракс, 
остроумец и хулиган, создатель 
оригинальнейших фантасма-
горий? Каракс уникальный ре-
жиссер, и я рад его успеху — но 
куда смотрело каннское жюри, 
когда в конкурсе-2012 был его 
шедевр «Корпорация «Святые 
моторы»?

Приз жюри поделен между 
драмой израильтянина Нада-
ва Лапида «Ахедово колено» и 
сеансом медитации «Память» 
Апитчатпона Вирасетакула о 
путешествии в Колумбию и в 
глубины подсознания, где ожи-
вают грезы о прошлом. Это 
вторая каннская награда тай-
ского режиссера-художника — 
первую, «Золотую пальмовую 
ветвь», он получил в 2010 году 
за «Дядюшку Бунми, который 
помнит свои прошлые жизни». 

Приз за лучший сценарий 
достался фильму Рюсукэ Ха-
магучи «Сядь за руль моей ма-
шины». Это трехчасовая драма 
на сюжет Харуки Мураками о 
режиссере, который едет в Хи-
росиму ставить «Дядю Ваню». 

У героя сложные отношения с 
женой — она ему изменяет с мо-
лодым актером, а потом исче-
зает, и теперь герой пытается 
разгадать ее тайну. Ему асси-
стирует водитель — молчали-
вая женщина, с которой у него 
завязывается доверительная 
дружба…

Призом за лучшую женскую 
роль награждена Ренате Рей-
нсве («Худший человек на све-
те» Йоакима Триера, Дания), за 
лучшую мужскую роль — Калеб 

Лэндри Джонс («Нитрам» Джа-
стина Курзеля, Австралия).

И наконец, главный лауре-
ат 2021 года, обладатель «Золо-
той пальмовой ветви». Им стала 
француженка Джулия Дюкор-
но, снявшая сенсационный акт 
совокупления героини с авто-
мобилем и роды механическо-
го младенца — психиатрический 
боди-хоррор «Титан». Жюри та-
ким образом убило трех зайцев: 
по каннской традиции не прош-
ло мимо садистского экспери-

мента с человеческим телом, 
удовлетворило амбиции хозяев 
поля — французов и наградило 
режиссера-женщину, войдя та-
ким образом в историю фести-
валя: до сих пор единственной 
женщиной, обладательницей 
«Золотой пальмовой ветви», 
была австралийка Джейн Кэм-
пион («Пианино»).  

А К Ц Е Н Т

Обладательницей «Золотой пальмовой 
ветви» стала Джулия Дюкорно, 
снявшая боди-хоррор «Титан»

Хрупкая француженка в середине — создательница «Титана», обладательница Золотой пальмовой ветви Джулия Дюкорно. 

МУЗЫКА Итальянский дирижер Риккардо Мути провел «Дороги дружбы» в Ереване

Данте увидел Арарат
Ирина Муравьева

Э
то могло бы стать такой 
же красивой легендой, как 
сказание о Ное, ковчег ко-

торого остановился на Арарате, 
и оттуда пошла новая жизнь и но-
вое человечество. Данте описы-
вает в «Чистилище» («Божест-
венная комедия») мистическую 
гору, поднимаясь по которой, 
люди получают очищение от гре-
хов и попадают в рай. В этом году 
получилось так, что Данте «до-
брался» до Арарата: в Армению 
из итальянской Равенны, отме-
чающей 700-летие со дня смерти 
Данте, прилетел маэстро Риккар-
до Мути. Он привез сюда главный 
проект своей жизни — «Дороги 
дружбы» и исполнил партитуру, 
созданную в Армении с посвяще-
нием Данте. Партитуру «Чисти-
лище» написал 82-летний Тигран 
Мансурян. 

Армения в мозаике
Для маэстро и для Равеннско-

го фестиваля, возглавляемого 
Кристиной Маццавилани, это 
серьезная гуманистическая ак-
ция: послание политикам и на-
родам, что даже в ситуации кри-
зиса цивилизации, в котором 
находится человечество, есть 
путь к согласию и взаимопони-
манию — через культуру, обще-
ние, музыку. 25 лет назад «До-
роги» начинались с концерта 
в разбомбленном Сараево и за 
эти годы прошли через десятки 
стран и городов. 

В Ереване Мути уже выступал 
с проектом «Дороги дружбы», 
когда в 2001 году Армения отме-
чала 1700-летие принятия хри-
стианства. В этот раз в Ереван с 
маэстро прилетел Молодежный 
оркестр Луиджи Керубини. По 
традиции вместе с итальянцами 
в концерте «дружбы» выступили 
местные музыканты: Государст-
венный камерный хор Армении 
(руководитель Роберт Млкеян), 
сопрано Нина Минасян и бари-
тон Гурген Бавеян. Со стороны 
Италии выступали тенор Джо-
ванни Сала и органист Давиде 

Кавалли. На сцене Театра оперы 
и балета звучала духовная му-
зыка  Гайдна, Моцарта, Шубер-
та, и мировая премьера «Чисти-
лища», заказанного Равеннским 
фестивалем Тиграну Мансуряну 
к 700-летию со дня смерти Данте. 

Вся эта программа была спле-
тена тончайшими музыкальны-
ми и культурными нитями, свя-
зывающими разные эпохи, ше-
девры музыки и поэзии, исто-
рию двух стран, общение между 
которыми началось еще во вре-
мена Византии и Римской импе-
рии. В знаменитой равеннской 
базилике Сан-Витале есть моза-
ика, изображающая императора 
Юстиниана Великого (VI век) со 
свитой. За спиной императора 
стоит полководец Нарсес родом 
из Армении, экзарх Италии, пра-
витель Равенны. Италия сохра-
нила множество свидетельств 
глубоких связей с Арменией, 
так же как и Ереван, где в Мате-
надаране хранятся древние ру-

кописи и документы о многове-
ковых культурных отношениях 
двух стран. Как пояснил Риккар-
до Мути: «Через двадцать лет мы 
вернулись в суровую древнюю 
страну между Западом и Восто-
ком. Это возвращение в Ереван 
означает подтверждение нашей 
дружбы и напоминание, что бу-
дущее музыки — в интеграции 
различных культур. Мы строим 
еще один мост братства как знак 
надежды, поскольку мы все еще 
верим, что музыка преодолева-
ет недопонимание и различия 
в культуре, языке, религии. Му-
зыка универсальна, как и поэ-

зия Данте, чье величие мы хотим 
праздновать вместе с армян-
ским народом, знающим и любя-
щим эту поэзию. Мы все можем 
обрести себя в красоте, в поэзии, 
в искусстве и снова ощутить те-
пло объятий и мира». 

119 тактов милосердия
Между тем главное событие 

этого вечера «дружбы» — миро-
вую премьеру партитуры Тигра-
на Мансуряна, написанную на 
итальянском языке, предваря-
ла венская музыка. Гайдновский 
Te Deum (Тебе Бога хвалим) воз-
ник в программе не случайно: 

этот гимн — первое, что слышит 
герой «Божественной комедии» 
Данте, когда перед ним распа-
хивается дверь Чистилища: «Я 
поднял взор, когда она взгреме-
ла, /И услыхал, как сквозь отрад-
ный гул/ Далекое Te Deum долете-
ло» (песнь IX). У Мути этот гимн 
был полон радостного волнения, 
внутреннего ликования, голосов, 
словно парящих в высоте, сменя-
ющихся на мгновение сумрач-
ной звуковой тенью, напомнив-
шей о трепете моцартовского 
Реквиема. Однако, обратившись 
к моцартовской духовной му-
зыке, Мути выбрал не Реквием, 
столь близкий дантовской про-
блематике потусторонних ми-
ров, а загадочную и менее извест-
ную партитуру Kirie (Господи, 
помилуй) ре минор для оркестра 
и хора. Это самая длинная Kirie 
Моцарта: 119 тактов волнующей 
красоты, которые прозвучали у 
Мути с архитектурной стройно-
стью хоровых голосов, нежно-
стью «вздыхающих» струнных и 
тихим, сокровенным настроем 
оркестра — как мольба человече-
ской души о божественном мило-
сердии. С той же пронзительной 
чувствительностью была испол-
нена и шубертовская Messa № 2 
соль мажор, написанная 18-лет-
ним влюбленным композито-
ром, полная лирического излия-
ния любви и надежды на счастье. 
У Риккардо Мути эти «пастораль-
ные», светлые краски просвечи-
вали сквозь мягкое сфумато ор-
кестрового звука, через ликую-
щие интонации хора (Sanctus), 
поддержанные фанфарами, и 
чарующую песенную фактуру, 
словно воссоздавая далекий иде-

альный мир — райский или буду-
щий, своего рода «новую жизнь», 
где Данте воспевал Беатриче, а 
Шуберт — свою первую любовь. 

Чистилище с музыкой
В Равенне новая партитура 

Тиграна Мансуряна еще не ис-
полнялась, ее премьера там при-
урочена к 700-летию смерти 
Данте, в сентябре. В Ереване же 
- ее мировая премьера. Компози-
тор пояснил: «Я всегда держал на 
своем столе армянский перевод 
«Комедии», чей тонкий и ясный 
стиль часто вдохновлен музы-
кой — духовной, традиционной, 
народной. Я был счастлив, ког-
да меня попросили создать но-
вую партитуру по «Комедии». 
Но я чувствовал такую ответст-
венность перед Данте и маэстро 
Мути! Мне пришлось сократить 
количество исполнителей из-за 
социального дистанцирования, 
но я был рад возможности пере-
писать произведение для бари-
тона, камерного хора, струнно-
го и ударного оркестра. Эта по-
следняя версия ближе моему му-
зыкальному миру и моему пони-
манию вселенной Данте». 

В «Чистилище» Мансурян 
поставил рядом две известные 
части поэмы: начало первой пе-
сни и молитву Отца, открываю-
щую одиннадцатую песнь.

 — Меня поразило умение 
композитора писать для хора в 
армянской хоровой традиции, — 
говорит Мути. — Есть гармония, 
но есть и диссонанс, человече-
ская драма, разрешенная в со-
звучии: так человеческие печа-
ли превращаются в покой. Это 
чудесная работа. 

В Ереване на сцене Театра оперы и балета звучала музыка Гайдна, Моцарта, Шуберта и состоялась мировая пре-
мьера «Чистилища», заказанного Равеннским фестивалем Тиграну Мансуряну к 700-летию со дня смерти Данте.
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Даже в ситуации кризиса цивилизации 
есть путь к взаимопониманию — 
через культуру

Между тем

Риккардо Мути, которого музыкальный мир называет Риккардо Велико-

лепный, 28 июля отметит 80-летие. Этот день пройдет для него, как и 

всегда, в кругу семьи, в Равенне. Но уже 29 июля Риккардо Мути поле-

тит в Рим, где в рамках G20 проведет концерт с Молодежным орке-

стром Керубини и встретится с премьер-министром Италии Марио Дра-

ги, с которым он намерен говорить о поддержке культуры, музыкально-

го образования в школах и карьеры молодых музыкантов. 

Тем временем

Российский павильон, организованный при поддер-

жке Фонда кино и Министерства культуры РФ, в 13-й 

раз официально представил страну на Каннском ки-

нофестивале. За 9 дней работы в нем прошло более 

20 мероприятий в онлайн- и офлайн-формате, кото-

рые привлекли внимание профессионалов инду-

стрии из разных стран.

Одним из главных событий Российского павильона 

стала презентация новой инициативы «Роскино» — еди-

ного экспортного бренда российской индустрии кон-

тента Russian Content Worldwide (RCW), что означает 

«Российский контент — по всему миру». Важным со-

бытием стала презентация проекта Russian Film 

Festival. В 2021 году фестиваль проходит в гибрид-

ном формате. С начала года серии показов RFF 

прошли в Аргентине, Чили, Уругвае и Казахстане. 

12 июля фестиваль стартовал и в Южной Корее на 

крупнейшей платформе Home Choice, а первый ги-

бридный проект — офлайн-интеграция в Пекинский 

международный кинофестиваль и онлайн-показы 

на одной из крупнейших мировых платформ iQIYI — 

пройдет в Китае в августе этого года.

Подготовила Сусанна Альперина

— Об итогах фестиваля 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6562
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ЗВОНОК В ТОКИО Президент АИПС 
Джанни Мерло — о событиях 
в олимпийской столице

COVID атакует

ВОДНЫЕ ВИДЫ CAS оправдал Кудашева 
и Андрусенко и допустил к Олимпиаде

Плывем дальше

ФОРМУЛА-1 Британец выбил главного конкурента, получил штраф, 
но все равно выиграл гонку

«Стрелы» Хэмилтона

Николай Долгополов

Мы знакомы с Олимпийских игр 1976 года 
в Монреале. Вот уже почти два десятиле-
тия знаменитый итальянский журналист 
Джанни Мерло возглавляет Междуна-
родную ассоциацию спортивной прессы 
(АИПС), а я помогаю ему в качестве вице-
президента. Так что разговоры у нас всегда 
откровенные. Как и этот, по Zoom.

Расскажи, как добрался до Токио?
ДЖАННИ МЕРЛО: До Токио — нормально. А там 
все те меры безопасности, о которых пре-
дупреждали. Они занимают много време-
ни, но неизбежны. Я провел в аэропорту 
больше семи часов, это уж точно. Сдал тест, 
прошел проверку документов, что-то в них 
не сошлось, и проверка, не по вине япон-
цев, затянулась.

Но ты же президент Международной ас-
социации, куда входят 161 страна и тысяч 
десять спортивных журналистов. Могли 
бы сделать исключение.

ДЖАННИ МЕРЛО: Перед ковидом все равны. Точ-
но так же проверяют всех. Даже Бах (прези-
дент МОК. — Н.Д.) отсидел три дня на каран-
тине в своей гостинице.

А ты?
ДЖАННИ МЕРЛО: А я — в своей. Перед этим долго 
шел по аэропорту с чемоданом куда-то к ав-
тобусу. Привезли в отель. И отсюда никуда. 
Кроме кафе на этаже.

И как? Наверное, недешево?
ДЖАННИ МЕРЛО: Успокаиваю себя тем, что за-
казанное, в основном салаты, помогут 
сбросить лишний вес.

Нельзя даже в Главный пресс-центр?
ДЖАННИ МЕРЛО: Конечно, нет. Каждый день 
самостоятельно проводил ПЦР-тесты. 
Переживал, что не все делаю, как в при-
ложенной инструкции. У меня забирали 
пробу. Все три теста — отрицательные, и 
теперь езжу в Главный пресс-центр. Но 
тут тоже ограничения. Отель недалеко от 
пресс-центра. Но сажусь на специальный 
автобус, он отвозит в большой транспор-

тный хаб, там — пересадка, и на другом ав-
тобусе в пресс-центр. Потом таким же пу-
тем обратно. Пара лишних часов — но так 
надо.

Кому и почему?
ДЖАННИ МЕРЛО: Потому что меры против ви-
руса — самые серьезные. Японцы безуко-
ризненно вежливые, терпеливые. Но и от 
всех прибывающих требуют такой же дис-
циплины. Пора понять: эта Олимпиада — 
необычная, в таких условиях Игры никог-
да не проводились. И сейчас, когда собы-
тия только разворачиваются, сами орга-
низаторы еще точно не знают, что можно, 
а чего нельзя. Надеюсь, если эпидемио-
логическая обстановка позволит, режим 
смягчат. 

Зная тебя, темпераментного, столько 
лет, удивляюсь твоему спокойствию.

ДЖАННИ МЕРЛО: Наверное, потому, что, сидя 
три дня в номере, удалось многое осмы-
слить. Мир впервые столкнулся с невидан-
ным. И от каждого зависит немало, чтобы 
эту беду вместе преодолеть.

Расскажи, что там с исчезнувшим спор-
тсменом из Уганды?

ДЖАННИ МЕРЛО: Юлиус Ссекитолеко — штан-
гист. Жил вместе с командой в отеля го-
родка Идзумисано неподалеку от Осаки. 
И вдруг пропал. Японцы думали, что болел 
и боялся сдавать ПЦР-тест, который для 
всех обязателен. Но в номере нашли его за-
писку: «Я хочу работать в Японии».

Значит, просто хотел остаться 
в стране?

ДЖАННИ МЕРЛО: Один из руководителей сбор-
ной Уганды высказал иную версию. Парню 
20 лет, он вполне здоров. Но уже в Японии 
ему сообщили: в своей весовой категории 
до 67 килограммов выступать не будешь, 
отправишься домой ближайшим авиарей-
сом. И человек сбежал. С угандийцами та-
кое бывает.

Желаю тебе, дружище, хорошей работы 
в Токио.

ДЖАННИ МЕРЛО: Главное — в это верить. Звони.  

Илья Соболев

Олимпийские игры в Токио еще не нача-
лись, а мы уже одержали очень важную 
победу. Вчера стало известно, что Спор-
тивный арбитражный суд в Лозанне (CAS) 
удовлетворил апелляцию по делу рос-
сийских пловцов Вероники Андрусенко и 
Александра Кудашева и оба спортсмена 
смогут выступить в японской столице.

Напомним, на минувшей неделе оба 
атлета были временно отстранены от со-
ревнований по подозрению в нарушении 
антидопинговых правил на основании 
неких доказательств, предоставленных 
Всемирным антидопинговым агентст-
вом (ВАДА). Новость повергла в шок обо-
их спортсменов и вызвала абсолютно 
справедливое недоумение Олимпийско-
го комитета России хотя бы тем, что дис-
циплинарное производство в отношении 
спортсменов началось накануне соревно-
ваний в Токио и после подачи финальной 
заявки, при том, что ВАДА могло это сде-
лать гораздо раньше.

В итоге, отстранение пловцов было об-
жаловано в CAS, который оперативно разо-

брался в ситуации. «Апелляция удовлетво-
рена, наши спортсмены смогут выступить 
на Олимпиаде в Токио», — приводит РИА 
Новости слова президента Всероссийской 
федерации плавания Владимира Сальнико-
ва. «Чувствую себя отлично, — сказал тому 
же агентству Александо Кудашев, узнав хо-
рошие новости. — Я, конечно, верил, как чи-
стый спортсмен, который никогда ничего 
не употреблял, что справедливость востор-
жествует и нас оправдают. Самое большое 
опасение было, что придется пропустить 
Олимпийские игры, если разбирательство 
растянется».

Отреагировала на решение CAS и Ме-
ждународная федерация плавания (FINA). 
«FINA полностью признает CAS в качестве 
независимого судебного органа в таких де-
лах. Мы благодарны за быстрое рассмотре-
ние вопроса, будем уважать и выполнять 
решение CAS», —  заявил президент органи-
зации Хусейн Аль-Мусаллам.

Добавим, что Андрусенко должна вы-
ступить на Олимпиаде на дистанции 200 
м вольным стилем, а также в эстафете тем 
же стилем 4х200 м. Кудашев заявлен на ди-
станцию 200 м баттерфляем.  

Илья Соболев

Б
ританец Льюис Хэмилтон, 
выступающий за «сере-
бряных стрел», как иногда 

называют команду «Мерседес», 
стал победителем на домашнем 
Гран-при Великобритании. Эта 
победа позволила Льюису до 
минимума сократить отстава-
ние от лидера общего зачета ни-

дерландца Макса Ферстаппена 
из «Ред Булл», который фини-
шировать вчера не смог. Но обо 
всем по порядку.

Гран-при Великобритании 
войдет в историю. Впервые 
стартовое положение команд на 
гонку определялось посредст-
вом спринт-квалификации. До 
сих пор формат этапа предпо-
лагал три тренировочные сес-

сии, квалификацию и непосред-
ственно гонку. В Сильверстоуне 
в классической квалификации 
пилоты определяли расстанов-
ку на спринт-квалификацию. 
Дистанция спринта — 100 км 
(33% дистанции основной гон-
ки). Его победитель и получил 
поул, а также три очка. Им стал 
Макс Ферстаппен, который хоть 
и стартовал в спринте вторым, 

но сумел обойти Хэмилтона из 
«Мерседеса». Многие предска-
зывали скучный ход мини-гон-
ки (мол, пилоты не захотят ри-
сковать техникой), но опасения 
не оправдались. Чего только 
стоит прорыв Фернандо Алонсо 
(«Рено») на шесть позиций.

Но самая драма разверну-
лась в воскресенье. С момен-
та старта между Ферстаппеном 
и Хэмилтоном развернулась 
острейшая борьба, кульмина-
ция которой пришлась на тре-
тий круг. Британец рискованно 
атаковал соперника по внутрен-
нему радиусу поворота, боли-
ды коснулись колесами, и ма-
шина Ферстаппена улетела в за-
градительный барьер. В момент 
столкновения Макс испытал без 
преувеличения космические на-
грузки (51G), но, к счастью, не 
пострадал. Тем не менее гонка 
была остановлена и возобнови-
лась лишь через 35 минут стар-
том с места.

Хэмилтон своей вины в ин-
циденте не признал ни во вре-
мя гонки, общаясь с механи-
ками по радиосвязи, ни после. 
Стюарды были другого мнения 

и выписали британцу 10-секун-
дный штраф. Казалось, гонка 
испорчена. Но Хэмилтон был 
другого мнения. Отбыв штраф 
в боксах, Льюис вернулся на 
трассу пятым, но сумел догнать 
и на последних кругах обогнать 
монегаска Шарля Леклера на 
«Феррари». Третье место у еще 
одного представителя «Мерсе-
деса» финна Валтерри Боттаса, 
которому во время гонки было 
приказано пропустить вперед 
напарника.

Конечно, в «Ред Булл» таким 
исходом остались разочарова-
ны, тем более, до финиша не до-
ехал и другой пилот команды 
мексиканец Серхио Перес. Ру-
ководитель австрийской коман-
ды Кристиан Хорнер назвал по-
беду Хэмилтона «пустой».

Так или иначе, в общем заче-
те Льюис приблизился к Фер-
стаппену на расстояние 8 очков 
(177 против 185).

Что касается нашего Ники-
ты Мазепина, выступающего за 
«Хаас», он во второй раз в сезо-
не опередил партнера по коман-
де немца Мика Шумахера, фини-
шировав 17-м.  

ФУТБОЛ «Зенит» второй год подряд начинает сезон 
с завоевания трофея

Неразлучны 
с Суперкубком

Артур Нанян

М
атчем за Супер-
к у б о к  Р о с с и и 
м е ж д у  « З е н и -
том» и  «Локо-
мотивом» в Ка-
лининграде от-
крылся сезон для 
команд Премьер-
лиги .  Сильнее 

оказался питерский клуб — 3:0. 
Несмотря на громкую выве-

ску, игра получилась не такой 
яркой, как того стоило ожидать. 
Преимущество «сине-бело-го-
лубых» не вызывало вопросов. 
«Зенит» был сильнее практиче-
ски все 90 минут, за исключени-
ем редких моментов, когда «Ло-
комотив» создавал опасность у 
чужих ворот.

С другой стороны, «железно-
дорожники» фактически сами 
подарили два гола сопернику. 
Причем в обоих эпизодах оши-
блись одни из самых опытных 
футболистов «Локомотива», 
лидеры команды Гилерме и Гже-
гож Крыховяк. Не очень хоро-
ший знак, особенно в преддве-
рии старта сезона. 

 К слову, наставник «Локомо-
тива» Марко Николич после пе-
реезда в Россию еще ни разу не 
сумел обыграть своего колле-
гу по «Зениту» Сергея Семака: 
в четырех матчах между их ко-
мандами трижды сильнее были 
питерцы, еще одна встреча за-
вершилась вничью. 

Каким предстанет «Зенит» в 
стартующем сезоне — большой 

вопрос. Клубу удалось сохра-
нить практически всех своих ли-
деров, разве что голкипер Анд-
рей Лунев решил перебраться в 
«Байер». Однако за месяц с не-
большим до начала групповой 
стадии Лиги чемпионов питерцы 
пока так никем и не усилились. А 
ведь в предыдущих двух случаях 
команда Семака занимала чет-
вертое место в группе и остава-
лась без еврокубковой весны.

Своим мнением о прошед-
шей игре и предстоящем сезоне 
в целом с «РГ» поделился быв-
ший наставник «Локомотива» и 

«Рубина», мастер спорта СССР, 
заслуженный тренер России 
Ринат Саярович Билялетдинов.

Счет по игре или разница в 
классе между командами не 
была столь существенной?

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Нет, просто от-
дельные игроки «Зенита» были 
быстрее соперников. Некото-
рые футболисты еще не набра-
ли нужных кондиций. Запом-
нился момент, когда Миранчук 
бежал за Малкомом. На повто-

ре было видно, что один лег-
кий, быстрый, а другой груз-
ный. Видимо, пока еще предсто-
ит набрать физику. Суперку-
бок — трофей почетный, но все 
же чемпионат важнее. Большой 
разницы в классе я не заметил.

С чем связаны такие грубые 
ошибки лидеров «Локомоти-
ва» Гжегожа Крыховяка и Ги-
лерме?

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Это подарки. 
Видимо, локомотивцы еще не 
в том игровом тонусе. Возьми-
те третий гол — простейшая си-

туация, и такой опытный фут-
болист, как Гилерме, допуска-
ет ошибку. Мне кажется, он так 
и не разобрался, стоит остано-
вить мяч или выбить его в аут. 
Ну и первый гол — привоз Кры-
ховяка. Поляк очень сильный 
исполнитель, но здесь свою 
роль сыграло отсутствие нуж-
ной функциональной готовно-
сти. Важно, чтобы «Локомотив» 
как можно скорее набрал фор-
му, потому что впереди чемпи-
онат, еврокубки. 

«Локомотив» много крити-
куют из-за большого количе-
ства молодежи в составе. Что 
думаете по этому поводу?

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Я тоже опре-
деленный сторонник моло-
дежи. Но тут есть вторая сто-
рона: определять надо не по 
паспорту, а по игровым каче-
ствам. Если футболист соот-
ветствует нужному уровню, 
ему можно доверять. С другой 
стороны — если «Локомотив» 
и дальше будет пропускать по 
три мяча, то команда высо-
ко не взлетит. Здесь Николич 
либо что-то подкорректирует, 
либо останется приверженным 
своим идеям. Давайте дождем-
ся старта Премьер-лиги, и там 
уже можно будет сделать опре-
деленные выводы. 

У «Зенита» снова не будет 
конкурентов в чемпионате?

РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Обязательно 
будут. Тот же «Спартак» очень 
радует в контрольных мат-
чах, у Витории сильный состав. 
У «красно-белых», я бы сказал, 
легкий переизбыток. В том пла-
не, что на каждой позиции у них 
по два, а то и по три исполните-
ля, да и молодежь уже достаточ-
но опытная, плюс неплохо про-
являют себя ребята, вернув-
шиеся из аренд. Возвращаясь 
к «Зениту» — значение Супер-
кубка не стоит преувеличивать. 
На каких козырях будут играть 
питерцы, примерно ясно. Я го-
ворю о сдвоенном центре напа-
дения в лице Дзюбы и Азмуна, 
плюс креатив нескольких фут-
болистов. Но остальные коман-
ды наверняка постараются про-
тиводействовать им. Думаю, 
«Зенит» не избежит спада, тем 
более с учетом выступления в 
Лиге чемпионов.  
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«Локомотив» упустил шанс отомстить «Зениту» за поражение (1:6) в предыдущей игре команд в мае.

@
F

1
 /

 I
N

S
T

A
G

R
A

M
.C

O
M

При столкновении с барьерами Макс Ферстаппен испытал без преувеличения космические перегрузки.
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Все правила безопасности соблюдены — маска надета, социальная дистанция сохраняется.

А К Ц Е Н Т

Зенитовцы в шестой раз завоевали 
Суперкубок и приблизились по этому 
показателю к лидеру списка — ЦСКА, 
в активе которого семь трофеев

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

 Сергей Семак выиграл шестой трофей в тренерской карьере. Ранее он 

трижды становился чемпионом страны, завоевал Кубок России и Супер-

кубок в прошлом году. Будучи футболистом, Семак взял девять титулов. 

 Сергей Семак повторил достижение Валерия Газзаева и Леонида 

Слуцкого, дважды подряд выиграв Суперкубок России. Лидером же по 

количеству завоеванных Суперкубков остается бывший наставник 

«Локомотива» Юрий Семин (2003, 2005 и 2019). 

 «Зенит» в шестой раз выиграл Суперкубок, впереди только ЦСКА 

с семью победами. Далее идут «Локомотив» (три трофея), «Рубин» (два) 

и «Спартак» (один).

 «Зенит» разгромил «Локомотив» во втором матче подряд, общий счет 

— 9:1. В предыдущей встрече, которая состоялась 2 мая в рамках Пре-

мьер-лиги, питерцы выиграли 6:1 и досрочно завоевали «золото». 

 Артем Дзюба выиграл девятый трофей с «Зенитом». Будучи форвардом 

«Спартака» (с 2005 по 2015 год), Артем не завоевал ни одного трофея.

Вероника Андрусенко поплывет на Олимпиаде в Токио на дистанции 200 метров вольным стилем, 
а также в эстафете тем же стилем 4х200.
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